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О Б В И Н И Т Е Л Ь Н О Е  З А К Л Ю Ч Е Н И Е  
по уголовному делу № 823421 

по обвинению Каштанова Олега Николаевича в совершении преступления 
предусмотренного п.п. «а, б» ч. 3 ст. 286 У К РФ, 

по обвинению Старикова Виталия Васильевича в совершении преступления 
предусмотренного п.п. «а, б» ч. 3 сг. 286 УК РФ.

О Б В И Н Я Е Т С Я :

1. Фамилия, имя. отчество: Каштанов Олег Николаевич;
2. Дата рождения:
3. Место рождения: ,
4. Место жительства и (или) регистрации:

5. Гражданство: РФ;
6. Образование: высшее;
7. Семейное положение, состав семьи::
8. Место работы или учебы: участковый уполномоченный УУППДН ОМВД России по 
Володарскому району Нижегородской области;
9. Отношение к воинской обязанности: военнообязанный;
10. Наличие судимости: не судим;
11. Паспорт или иной документ, удостоверяющий личность:

12. Иные данные о личности:
- к уголовной ответственности не привлекался;
- к административной ответственности не привлекался;
-по месту трудоустройства характеризуется удовлетворительно;
- на учёте у врача нарколога и психиатра не состоит;

Каштанов Олег Николаевич, года рождения, являясь должностным лицом
оперуполномоченным отдела внутренних дел Володарского района Нижегородской 

£  области, совершил на территории поселка Ильиногорск Володарского района 
Нижегородской области тяжкое преступление против интересов государственной службы 
при следующих обстоятельствах.

На основании ст. 2 Конституции Российской Федерации человек, его права и 
I свободы являются высшей ценностью, признание, соблюдение и защита прав и свобод 

человека и гражданина являются обязанностью государства. На основании ч. 2 ст. 15 
I Конституции Российской Федерации органы государственной власти и должностные лица 
I  обязаны соблюдать Конституцию Российской Федерации и законы. На основании ч. 1 ст. 
■ 19 Конституции Российской Федерации все равны перед законом. На основании ч. 1, 2 ст.

■
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21 Конституции Российской Федерации достоинство личности охраняется государством,
ничто не может быть основанием для его умаления, никто не должен подвергаться пыткам, 
насилию, другому жестокому или унижающему человеческое достоинство обращению. На
основании ч. 1 с г. 22 Конституции Российской Федерации каждый имеет право на свободу 
и личную неприкосновенность. В соответствии с ч. 1 ст. 45 Конституции Российской 
Федерации защита прав и свобод человека гарантируется. В соответствии со ст. 52 
Конституции Российской Федерации права потерпевших от преступлений и 

| злоупотребления властью охраняется законом.
В соответствии со ст. 1 Закона Российской Федерации от 18.04.1991 N

I 1026-1 (ред. от 02.10.2007) «О милиции» (далее Закон «О милиции»), милиция в 
I Российской Федерации - система государственных органов исполнительной власти,
К призванных защищать жизнь, здоровье, права и свободы граждан, собственность, интересы 

общества и государства от преступных и иных противоправных посягательств и 
наделенных правом применения мер принуждения в пределах, установленных настоящим 
Законом и другими федеральным и законами.

Согласно ст. 2 Закона «О милиции», основными направлениями деятельности 
милиции являются, в том числе обеспечение безопасности личности: предупреждение и 
пресечение преступлений и административных правонарушений: выявление и раскрытие 
преступлений: охрана общественного порядка и обеспечение общественной безопасности: 
защита частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности; оказание 
помощи физическим и юридическим лицам в защите их прав и законных интересов в 

( пределах, установленных настоящим Законом.
В соответствии со ст. 3 Закона «О милиции» деятельность милиции строится в 

I  соответствии с принципами уважения прав и свобод человека и гражданина, законности,
I  гуманизма, гласности.

В соответствии со ст. 4 Закона «О милиции» милиция в своей деятельности 
I руководствуется Конституцией Российской Федерации. настоящим Законом,
I федеральными законами и иными нормативными правовыми актами Российской 
I  Федерации, международными договорами Российской Федерации, конституциями,
I уставами, законами и иными нормативными правовыми актами субъектов Российской 
К Федерации, изданными в пределах их полномочий.

В соответствии со ст. 5 Закона «О милиции», милиции запрещается прибегать к 
I пыткам, насилию, другому жестокому или унижающему человеческое достоинство 
I  обращению: всякое ограничение граждан в их правах и свободах милицией допустимо 
В лишь на основаниях и в порядке, прямо предусмотренных законом.

Приказом начальника ГУВД Нижегородской области от 29.12.2004 №291 л/с 
I Каштанов О.Н. назначен на должность оперуполномоченного группы уголовного розыска 
I криминальной милиции отделения милиции (п.Ильиногорск) отдела внутренних дел

1.1 Володарского района Нижегородской области.
Приказом начальника ГУВД Нижегородской области от 11.04.2005 К? 93 л/с 

I  Стариков В.В. назначен на должность оперуполномоченного группы уголовного розыска 
; В криминальной милиции отделения милиции (п.Мулино) отдела внутренних дел 
8В Володарского района Нижегородской области.

Каштанов О.Н. и Стариков В.В., бу ду чи должностными лицами -  представителями 
I В власти, наделены следу ющими полномочиями:

- в соответствии со ст. 4 Положения о службе в органах внутренних дел Российской 
В Федерации, утвержденного Верховным советом Российской Федерации от 23.12.1992 №

IB 4202-1 (далее по тексту -  Положение о службе), в своей служебной деятельности должны 
руководствоваться требованиями законов. При получении приказа или указания, явно 
противоречащего закону. обязаны принять меры к исполнению закона:

- в соответствии с п. 1 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» требовать от граждан и 
_  должностных лиц прекращения преступления или административного правонарушения, а 
V  также действий, препятствующих осуществлению полномочий милиции, законной
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деятельности депутатов, кандидатов в депутаты, должностных лиц органов 
государственной власти и должностных лиц органов местного самоуправления, 
представителей общественных объединений; удалять граждан с места совершения 

К правонарушения или происшествия;
- требовать от граждан и должностных лиц прекращения преступления или 

[ административного правонарушения, а также действий, препятствующих осуществлению 
| полномочий милиции, законной деятельности депутатов, кандидатов в депутаты,
I должностных лиц органов государственной власти и должностных лиц органов местного 
I самоуправления, представителей общественных объединений; удалять граждан с места 
| совершения правонарушения или происшествия;

- в соответствии с п.п. 1 п. 2 ч. 1 ст. И Закона «О милиции» проверять документы,
I удостоверяющие личность, у граждан, если имеются достаточные основания подозревать 
I их в совершении преступления или полагать, что они находятся в розыске, либо имеется 
ft повод к возбуждению в отношении их дела об административном правонарушении;

- в соответствии с п.п. 2 п. 2 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» осуществлять в порядке, 
установленном в соответствии с законодательством об административных 
правонарушениях, личный досмотр граждан, досмотр находящихся при них вещей при

^ наличии достаточных данных полагать, что граждане имеют при себе оружие, боеприпасы, 
взрывчатые вещества, взрывные устройства, наркотические средства или психотропные 
вещества;

- в соответствии с п. 3 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» вызывать граждан и 
1 должностных лиц по делам и материалам, находящимся в производстве милиции;
I подвергать приводу в случаях и в порядке, предусмотренном уголовно-процессуальным 

щ  законодательством и законодательством об административных правонарушениях, граждан 
и должностных лиц. уклоняющихся без уважительных причин от явки по вызову:

- в соответствии с п. 4 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» получать от граждан и 
должностных лиц необходимые объяснения, сведения, справки, документы и копии с них;

- в соответствии с п. 5 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» составлять протоколы об 
административных правонарушениях, осуществлять административное задержание, 
применять другие меры, предусмотренные законодательством об административных

i правонарушениях: задерживать на срок до трех часов лиц. незаконно проникнувших либо 
[ пытавшихся проникнуть на охраняемые милицией территории и объекты, проверять у них 

документы, удостоверяющие личность, получать от указанных лиц объяснения, 
производить в у становленном законодательством об административных правонарушениях 
порядке их личный досмотр и досмотр их вещей, а также досмотр их транспортных 
средств, с помощью которых были совершены проникновение либо попытка 
проникновения на охраняемые милицией территории и объекты:

- в соответствии с п. 6 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» производить в 
предусмотренных законом случаях и порядке уголовно-процессуальные действия;

- в соответствии с п. 7 ч. 1 ст. 11 Закона »0 милиции» задерживать и содержать под 
стражей в соответствии с уголовно-процессуальным законом лиц. подозреваемых в 
совершении престу пления, а также лиц, в отношении которых мерой пресечения избрано 
заключение под стражу:

- в соответствии с п. 15 ч. I ст. И Закона »0 милиции» производить регистрацию, 
фотографирование, звукозапись, кино и видеосъемку, дактилоскопирование лин. 
подозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений. подвергнутых 
административному аресту, а также лиц. в отношении которых имеется повод к 
возбуждению дела об административном правонарушении, при невозможности 

ft установления их личности и иных лиц. в отношении которых в соответствии с 
федеральным законом предусмотрена обязательная дактилоскопическая регистрация:

- в соответствии с п. 16 ч. I ст. И Закона «О милиции осуществлять оперативно­
розыскную деятельность в соответствии с федеральным законом:

- в соответствии с п. 19 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции* проводить в установленном



f гаконом Порядке освидетельствование лиц, подозреваемых в совершении преступления
[ либо н отношении которых имеется повод к возбуждению дела об административном 
i правонарушении, для определения наличия в организме алкоголя или наркотических 

средств либо направлять или доставлять данных лиц в медицинское учреждение, если 
I  результат освидетельствования необходим для подтверждения или опровержения факта 
I правонару шения или объек тивного рассмотрения дела о правонарушении;

Кроме того, в соответствии со ст. 12 Закона «О милиции» превышение сотрудником 
I  милиции полномочий при применении физической силы, специальных средств или 
I огнестрельного оружия влечет ответственность, установленную законодательством 
[ Российской Федерации.

Таким образом, оперуполномоченный группы уголовного розыска криминальной 
милиции отделения милиции (п.Ильиногорск) отдела внутренних дел Володарского района 
Нижегородской области лейтенант милиции Каштанов О.Н. (далее оперуполномоченный 

! ОУР ОВД Володарского района Каштанов О.Н.) и оперуполномоченный группы 
уголовного розыска криминальной милиции отделения милиции (п.Мулино) отдела 
внутренних дел Володарского района Нижегородской области капитан милиции Стариков 
В.В. (далее оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Стариков В.В.), будучи 
представителями власти, были наделены в установленном законом порядке 
организационно-распорядительными полномочиями в отношении лиц, не находящихся от 
них в служебной зависимости, а также правом принимать решения, обязательные для 
исполнения гражданами и организациями независимо от их ведомственной 
принадлежности и форм собственности, то есть являлись должностными лицами.

25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время 
в ходе предварительного следствия не установлено, в дежурную часть Ильиногорского 
отделения милиции отдела внутренних дел Володарского района Нижегородской области 
(далее Ильиногорского ОМ ОВД Володарского района Нижегородской области), 

I расположенного по адресу: Нижегородская область, Володарский район, п. Ильиногорск, 
ул. Угарова, д. 2, по подозрению в совершении преступления предусмотренного ст. 158 УК 

1 РФ сотрудниками милиции Уткиным A.JI. и Курапиным А.В. был доставлен Ляпин С.В. О 
! доставлении Ляпина С.В. в отдел милиции дежурным Ильиногорского ОМ ОВД 
I Володарского района Нижегородской области Буцковым А.А., был уведомлен 
I  оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Каштанов О.Н

25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время 
в ходе предварительного следствия не установлено, в дежурную часть Ильиногорского ОМ 
ОВД Володарского района Нижегородской области, расположенного по адресу: 
Нижегородская область. Володарский район, п. Ильиногорск. ул. Угарова, д. 2 прибыл 
оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Каштанов О.Н.. после чего, 
исполняя свои должностные обязанности в соответствии с положениями Закона «О 
Милиции», с целью установления обстоятельств произошедшего, препроводил Л япина С.В. 
в служебный кабинет №  3. расположенный на первом этаже Ильиногорского ОМ ОВД 
Володарского района Нижегородской области, расположенного по адресу: Нижегородская 
область. Володарский район, п. Ильиногорск. ул. Угарова, д. 2.

Таким образом. 25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 
минут, точное время в ходе предварительного следствия не установлено, 
оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Каштанов О.Н. находился при 
исполнении своих должностных обязанностей.

Находясь в вышеуказанном служебном кабинете Ляпин С.В. рассказал 
находившемуся там же сотруднику милиции Каштанову О.Н.. о своей непричастности к 
совершению какого-либо престу пления.

В этот момент, 25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 
минут, точное время в ходе предварительного следствия не установлено, у 
оперуполномоченного ОУР ОВД по Володарскому району Каш танова О.Н., находивш егося 
в кабинете №  3 Ильиногорского ОМ ОВД Володарского района Нижегородской области.



[расположенного но адресу Нижеюродская область. Володарский район, ц  Илъиногорсж,
■ ул. Угарова, д. 2. на почве виешшо возникших личных неприязненных отношений *
■ Ляпину СВ . но in и к преступный умысел, направленный на превышение своих 
I  должностных полномочий, ю есть на совершение действий, явно выхоляшнх ‘la пределы 
[его должностных полномочий, путем незаконного применения насилия в отношении 
[Ляпина С.В.

С целью реализации своего преступного умысла, в 25.04.2008 в период времени с 00 
[ часов 00 минут до 09 часов 00 минул, точное время в ходе предварительного следствия не 
\ установлено, оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Каштанов О.Н.,
|  находясь в служебном кабинете № 3 Ильиногорского ОМ ОВД Володарского района 
[ Нижегородской области, расположенного по адресу: Нижегородская область. Володарский 
I район, и. Ильиногорск, ул. Угарова, д. 2. являясь должностным лицом -  представителем 
|  власти, действуя умышленно, целенаправленно, с целью незаконного применения насилия 
I  в отношении Ляпина С.В., используя свое служебное положение вопреки интересам 
1 службы, в нарушение ст. 13 Закона «О милиции», дающих право применять физическую 
I силу в случаях пресечения преступлений и административных правонарушений, если 
К несиловые способы не обеспечивают выполнения возложенных на милицию обязанностей,
I осознавая, что совершает противоправные действия, которые никем и ни при каких 

обстоятельствах не могут быть совершены, и которые явно выходят за пределы его 
должностных полномочий, желая таким образом продемонстрировать свою власть и 
превосходство, как сотрудника милиции над Ляпиным С.В., не считаясь с его правами и 
свободами, гарантированными Конституцией РФ, предвидя возможность наступления 
общественно-опасных последствий в виде нарушения конституционных прав Ляпина С.В.. 
причинения ему физической боли и телесных повреждений, и нарушения охраняемых 

I законом интересов общества и государства, находясь в указанное время, в указанном 
месте, явно выходя за пределы своих должностных полномочий, применил в отношении 
Ляпина С.В. насилие опасное для здоровья, а именно, применяя физическую силу, 
насильно посадил Ляпина С.В. на пол и завел его руки за спину, после чего применил 
специальное средство ограничения подвижности металлические наручники, надев их на 
заведенные за спину руки Ляпина С.В.

Затем, Каштанов О.Н., 25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов
00 минут, точное время в ходе предварительного следствия не установлено, находясь в 
служебном кабинете № 3 Ильиногорского ОМ ОВД Володарского района Нижегородской 
области, расположенного по адресу: Нижегородская область. Володарский район, п. 
Ильиногорск, ул. Угарова, д. 2, продолжая свои преступные действия, без законных на то

I оснований, поскольку Ляпин С.В. с надетыми на заведенные за спину руки наручниками не 
[ имел возможности оказать какого-либо сопротивления действиям Каштанова О.Н., снова,
I продолжая свои преступные действия, необоснованно, применил насилие в отношении 
I Ляпина С.В., а именно достал тканевый пояс, подошел к Ляпину С.В., который в этот 
К момент сидел на полу кабинета № 3 Ильиногорского ОМ ОВД Володарского района 
I  Нижегородской области, расположенного по адресу: Нижегородская область, Володарский 
I  район, п. Ильиногорск, ул. Угарова, д. 2, и пропустил один конец этого тканевого пояса
1 через наручники, которые были надеты на заведенных за спину руках Ляпина С.В.
I  Свободные концы пояса Каштанов О.Н. пропустил у Ляпина С.В. по плечам, после чего 
I  обвязал свободными концами пояса ноги Ляпина С.В. в области лодыжек. Сделав это 
I  Каштанов О.Н.. продолжая реализовывать свой преступный умысел, направленный на 
I причинение насилия, опасного для здоровья, натягивал свободные концы этого пояса 
I своими руками. При этом, когда Каштанов О.Н. это делал, руки Ляпина С.В, заведенные 
[ назад, с надетыми на них наручниками, поднимались вверх, при этом происходило 
I напряжение мышц и выкручивание суставов на руках, и одновременно ноги Ляпина С.В., 
I которые были сведены, также поднимались вверх, при этом происходило напряжение 
I мышц и выкручивание суставов на ногах, отчего Ляпин С.В. испытывал сильную 
I физическую боль.



25.04.2008 п период времени с 00 часов 00 минут до 00 часов 00 минут, точное время 
в ходе следствия не ммпиовдено. в помещение кабинета К» 3 Ильиногорского ОМ ОВД 
Володарского раПона Нижегородской области, расположенного по адресу: Нижегородская
область, Володарский район, п. Ильиногорск, ул. Угарова, д. 2, прибыл 
оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Стариков В.В., который увидел 
преступные юйегния Каштанова 0.11. в отношении Ляпина С.В. В укатанное время в 
\kuuumoM месте, > оперуполномоченного ОУР О!VI Володарского района Старикова В.В., 
наблюдавшею ш преступными действиями Каштанова О.П., по мотивам оказания 
содействия находящемуся е ним в товарищеских отношениях Каштанову О.Н. в 
реализации преступного умысла последнего, направленного на превышение должностных 
полномочий, i.e. на совершение действий, явно выходящих за пределы его должностных 
полномочий, с применением насилия к Ляпину С.В., возник преступный умысел на 

I совершение указанного преступления в составе группы лиц с Каштановым О.Н.
25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время 

I в ходе следствия не установлено, находясь в помещении кабинета № 3 Ильиногорского ОМ 
I ОВД Володарского района Нижегородской области, расположенного по адресу: 

Нижегородская область, Володарский район, п. Ильиногорск, ул. Угарова, д. 2, реализуя 
; свой преступный умысел, действуя умышленно, целенаправленно, осознавая, что 
[ совершает противоправные действия, которые никем и ни при каких обстоятельствах не 
1 могут быть совершены, и которые явно выходят за пределы его должностных полномочий, 

желая таким образом продемонстрировать свою власть и превосходство, как сотрудника 
[ милиции над Яш иным С.В., не считаясь с его правами и свободами, гарантированными 
[ Конституцией РФ, предвидя возможность наступления общественно-опасных последствий 
К в виде нарушения конституционных прав Ляпина С.В., причинения ему физической боли и 
I телесных повреждений, и нарушения охраняемых законом интересов общества и 
К государства. Стариков В.В. присоединился к преступным действиям Каштанова О.Н.,
■ осознавая, что действует в составе группы лиц с Каштановым О.Н., начал совершать свои
■ противоправные действия совместно с Каштановым О.Н.

25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время
; в ходе следствия не установлено, оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района 
Каштанов О.Н. и оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Нижегородской 

[области Стариков В.В., реализуя свой совместный преступный умысел, действуя 
■умышленно, совместно и согласованно, без законных на то оснований, поскольку Ляпин 

|С.В. с надетыми на заведенные за спину руки наручниками, не имел возможности оказать 
[какого-либо сопротивления действиям Каштанова О.Н. и Старикова В.В., надели 
■имевшийся у Старикова В.В. тканевый пояс, пропустив один конец этого тканевого пояса 
■через наручники, которые были надеты на руках Ляпина С.В. заведенных назад, когда при 

этом Ляпин С.В. сидел на полу кабинета № 3 Ильиногорского ОМ ОВД Володарского 
района Нижегородской области, расположенного по адресу: Нижегородская область, 

■Володарский район, п. Ильиногорск, ул. Угарова, д. 2. Свободные концы пояса пропустив у 
■Ляпина С.В. по плечам, после чего обвязали свободными концами пояса ноги Ляпина С.В. 
Нв области лодыжек. Затем Каштанов О.Н. и Стариков В.В. прикрепили оголенные провода 

от неустановленного следствием прибора для выработки тока к металлическим 
наручникам, надетым на руках Ляпина С.В. После этого, реализуя свой преступный 
умысел, направленный на превышение своих должностных полномочий путем незаконного 
применения насилия в отношении Ляпина С.В.. Стариков В.В. стал крутить рукоять 
неустановленного следствием прибора для выработки тока, отчего вырабатывался 
шектрический гок. и Ляпин С.В. получал электрический разряд, испытывая при этом 

^^^кильную физическую боль, а в это время Каштанов О.Н. тянул свободные концы пояса, 
■таким образом, что руки Ляпина С.В. заведенные назад, с надетыми на них наручниками, 
вю дним ались вверх, при этом происходило напряжение мышц и выкручивание суставов на 

^ ^ ^ ^ у к а х .  и одновременно ноги Ляпина С.В., которые были сведены, также поднимались 
^ ^ _  верх, при этом происходило напряжение мышц и выкручивание суставов на ногах, отчего
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Чяннн С В. испытывал спльнунм|пничеекум боль.
Продолжая реализовывай. спой преступный умысел, направленный на превышение 

| своих должноеuu.iN полномочий путем незаконного применения насилия в отношении 
iNiutiia с IV, Kuiiiianoit O.l I., взял со с юла неустановленный фрагмент ткани и ласунул его 

I в рог Ляпину ( IV, дли гою, чтобы Ляпин С.В. не кричал и преступные действия Старикова 
I В.В. и Каин икона 0.11. не были замечены посторонними лицами.

Далее Каштанов 0.11. и Стариков В.В. поменялись ролями, а именно. Каштанов О.Н.
I стал круш и, рукомгь неустановленною следствием прибора для выработки тока, а в это 
I время Стариков В.В. тянул свободные концы пояса, от чего Ляпин С.В. испытывал 

физическую боль. От испытываемой сильной физической боли в результате получаемого 
разряда электрическим током, растяжения мышц и выкручивания суставов на руках и 
ногах, Ляпин С.В. неоднократно терял сознание, заваливаясь при этом назад и ударяясь 
головой о стену.

В результате умышленных совместных преступных действий Каштанова О.Н. и 
Старикова В.В. Ляпину С.В. были причинены телесные повреждения в виде:

- закрытая тупая травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков 
щечно-скуловых областей справа и слева (по 1);

- ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины тыльной поверхности 
правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), тыльной поверхности левой 
кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), на тыльной поверхности левой 
кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава (1); циркулярный кровоподтек 
в проекции левого лучезапястного сустава.

Закрытая тупая травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков 
шечно-скуловых областей справа и слева (по 1) вызвала причинение ЛЕГКОГО вреда 

[ здоровью, по признаку кратковременного расстройства здоровья, поскольку длительность 
j временной нетрудоспособности обусловленная легкой закрытой черепно-мозговой травмой 

(сотрясением головного мозга) у Ляпина С.В. не превысила 21 день (п. 8.1. Медицинских 
критериев определения степени тяжести вреда, причиненного здоровью человека, 

([утвержденных Приказом М3 и СР РФ от 24 апреля 2008 г. № 194 и; п. 4 Правил 
[ определения степени тяжести вреда, причиненного здоровые человека, утвержденных 
! Постановлением правительства РФ от 17.08.2007 г. № 522).

Остальные повреждения (ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины 
[тыльной поверхности правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2),
■ тыльной поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), на 
[тыльной поверхности левой кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава 
1(1); циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава) как в 
[совокупности, так и по отдельности не вызывают причинения вреда здоровью согласно п. 9 
1  Медицинских критериев определения степени тяжести вреда, причиненного здоровью 
•человека (приложения к приказу Министерства здравоохранения и социального развития 
■ Российской Федерации от 24 апреля 2008 г. № 1 9411).

Применив насилие опасное для здоровья, в нарушение п.п. 1 ,2 , 3, 4, 5, 6, 7, 15, 16, 
119 ст. 11, ст. ст. 12. 20 Закона «О милиции», Каштанов О.Н. и Стариков В.В. причинили 
[Ляпину С.В. существенный вред, нарушив его Конституционные права, предусмотренные 
ICT.CT. 19, 21, 22, 45. 52 Конституции РФ.

В результате совершения группой лиц Каштановым О.Н., находившимся при 
[исполнении своих должностных обязанностей оперуполномоченного ОУР ОВД 
[Володарского района, и Стариковым В.В., находившимся при исполнении своих 

должностных обязанностей оперуполномоченного ОУР ОВД Володарского района, 
мышленных преступных действий, явно выходящих за пределы их полномочий, были 

Существенно нарушены конституционные права и законные интересы потерпевшего 
Чяпина С.В. на равенство перед законом, уважение чести и достоинства личности, 
гарантированные Конституцией Российской Федерации, что выразилось в жестоком и 

нижающем человеческое достоинство отношении к Ляпину С.В. со стороны Каштанова



Ляпин С.В, испытывал сильную физическую боль.
Продолжая реализовывать свой преступный умысел, направленный на превышение 

своих должностных полномочий путем незаконного применения насилия в отношении 
Ляпина С.В.. Каштанов 0.11., взял со стола неустановленный фрагмент гкани и засунул его 
в рот Ляпину С.В., для того, чтобы Ляпин С.В. не кричал и преступные действия Старикова 
В.В. и Каштанова О.Н. не были замечены посторонними лицами.

Далее Каштанов О.Н. и Стариков В.В. поменялись ролями, а именно. Каштанов О.Н. 
стал крутить р\коять неустановленного следствием прибора для выработки тока, а в это 
время Стариков В.В. тянул свободные концы пояса, от чего Ляпин С.В. испытывал 
физическую боль. От испытываемой сильной физической боли в результате получаемого 
разряда электрическим током, растяжения мышц и выкручивания суставов на руках и 
ногах. Ляпин С.В. неоднократно терял сознание, заваливаясь при этом назад и ударяясь 
головой о стену.

В результате умышленных совместных преступных действий Каштанова О.Н. и 
Старикова В.В. Ляпину С.В. были причинены телесные повреждения в виде:

- закрытая тупая травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков 
щечно-скуловых областей справа и слева (по 1);

- ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины тыльной поверхности 
правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), тыльной поверхности левой 
кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), на тыльной поверхности левой 
кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава (1); циркулярный кровоподтек 
в проекции левого лучезапястного сустава.

Закрытая тупая травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков 
щечно-скуловых областей справа и слева (по 1) вызвала причинение ЛЕГКОГО вреда 
здоровью, по признаку кратковременного расстройства здоровья, поскольку длительность 
временной нетрудоспособности обусловленная легкой закрытой черепно-мозговой травмой 
(сотрясением головного мозга) у Ляпина С.В. не превысила 21 день (п. 8.1. Медицинских 
критериев определения степени тяжести вреда, причиненного здоровью человека, 
утвержденных Приказом М3 и СР РФ от 24 апреля 2008 г. № 194 и; п. 4 Правил 
определения степени тяжести вреда, причиненного здоровые человека, утвержденных 
Постановлением правительства РФ от 17.08.2007 г. № 522).

Остальные повреждения (ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины 
тыльной поверхности правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2),

I тыльной поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), на 
j тыльной поверхности левой кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава 
е (1); циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава) как в 
I совокупности, так и по отдельности не вызывают причинения вреда здоровью согласно п. 9 

Медицинских критериев определения степени тяжести вреда, причиненного здоровью 
[ человека (приложения к приказу Министерства здравоохранения и социального развития 

ц  Российской Федерации от 24 апреля 2008 г. № 1 9411).
Применив насилие опасное для здоровья, в нарушение п.п. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 15, 16, 

19 ст. И , ст. ст. 12, 20 Закона «О милиции», Каштанов О.Н. и Стариков В.В. причинили 
, Ляпину С.В. существенный вред, нарушив его Конституционные права, предусмотренные 
ст.ст. 19, 21, 22, 45, 52 Конституции РФ.

В результате совершения группой лиц Каштановым О.Н., находившимся при 
[исполнении своих должностных обязанностей оперуполномоченного ОУР ОВД 
[Володарского района, и Стариковым В.В., находившимся при исполнении своих 
I  должностных обязанностей оперуполномоченного ОУР ОВД Володарского района, 
(умышленных преступных действий, явно выходящих за пределы их полномочий, были 
^существенно нарушены конституционные права и законные интересы потерпевшего 
[Ляпина С.В. на равенство перед законом, уважение чести и достоинства личности, 
|  гарантированные Конституцией Российской Федерации, что выразилось в жестоком и 
[унижающем человеческое достоинство отношении к Ляпину С.В. со стороны Каштанова



ОН и Старикова В.В., незаконном применении насилия к потерпевшему, причинении 
Ляпину С.В. физической боли, моральных и нравственных страданий, а также телесных 
повреждений. Кроме того, действиями Каштанова О.Н. и Старикова В.В.. являющихся 
должностными лицами, осуществляющими функции представителей власти в 
государственном органе Российской Федерации, были существенно нарушены охраняемые 
законом интересы общества и государства, выразившиеся в подрыве и дискредитации 
авторитета правоохранительных органов в глазах населения, так как зашита прав человека 
и гражданина является главной обязанностью представителей власти, действующих от 
имени государства.

Таким образом. Каштанов О.Н. совершил преступление, предусмотренное п.п. «а».
«б» ч. 3 ст. 286 УК РФ (в ред. Федерального закона от 13.06.1996 N 63-ФЗ). - превышение 
должностных полномочий, то есть совершение должностным лицом действий, явно 
выходящих за пределы его полномочий и повлекших существенное нарушение прав и 
законных интересов граждан, а также охраняемых законом интересов общества и 
государства, совершенные с применением насилия, с применением специальных средств.

Д оказательствам и, подтверждающими обвинение К аш танова Олега 
Николаевича в совершении преступления, предусмотренного п.п. «а», «б» ч. 3 ст. 286 
УК РФ, являю тся:

П оказания подозреваемого Каш танова О.Н. от 26.08.2016, из которых следует, 
что в апреле 2008 года он проходил Государственную службу в ОВД по Володарскому 
району Нижегородской области в должности оперуполномоченного. Постоянным его 
местом работы было отделение милиции пос. Ильиногорск Володарского района.

В ночь на 25.04.2016 он находился дома, в это время ему позвонил оперативный 
дежурный Ильиногорского отделения милиции Буцков Александр Анатольевич и сообщил, 
что в гаражном кооперативе пос. Ильиногорск «Треугольник», в ходе рейдовых 
мероприятий, сотрудниками милиции Уткиным и Курапиным был задержан мужчина, 
который вскрыл один из гаражей и выходил из него. Он собрался и около 3 часов ночи 
25.04.20916 пришел в отделение милиции и увидел сидящего мужчину, на которого были 
одеты наручники. Мужчина возмущался, просил разъяснить -  на основании чего его 
задержали. На столе дежурной части лежали документы мужчины доверенности и 
несколько паспортов транспортных средств. Кроме того, на столе лежало большое 
количество отмычек. Дежурный ему пояснил, что отмычки были изъяты у мужчины. 
Мужчина был сопровожден в его служебный кабинет, где была установлена личноегь 
мужчины мужчина представился гражданином Ляпиным Сергеем Владимировичем 
жителем города Нижнего Новгорода. Кураиип ему пояснил, чго при задержании Ляпина он 
оказал сопротивление, вследствие чего пришлось против него применить физическую силу 
и спец. средства — наручники. Кроме того, было установлено, чго вскрытый Ляпиным 

[гараж запирался на реечный замок, а так как имелись случаи вскрытия гаражей именно е 
[реечными замками, он решил проверить причастность Ляпина к указанным кражам. Он 
[ начал расспрашивать Ляпина об обстоятельствах его задержания, а гак же как гот оказался 
| в  Ильипогореке, что туг делает, каким образом проник в 1 араж. Ляпин ответил, что
■ приехал ночью из Нижнего Новгорода в Ильиногорск собирать металлолом, но поводу
■ проникновения в гараж пояснил, что гараж был открылый. По поводу судимости Линин 
■пояснял, что не судим, однако впоследствии выяснилось, что Ляпин привлекался к
■  уголовной ответслценности. При Липине был обнаружен и ноли мобильный юлефон.
■  который как оказалось впоследствии был похищен из какою го хранилища. Во время 
■Беседы с Ляпиным или он или дежурный отделении позвони ш оперуполномоченному 
■Старикову Виталию Васильевичу, который работал в отделении полиции поселки Мудино 
■Володарского района. В Мулипо также имелись случаи краж из гаражей, помому
■  Старикову сообщили о задержании Ляпина. Примерно через чае нос ie гою, как он пришел
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и отдо.ченпс, на поселка М\ нино подъехал С тариков и принял участие в беседе с Ляпиным. 
беседа проходила в его кабинете. Линии сидел. 11а чем сидел Ляпин, он не помнит. 
Наручники с Линина снимать не слали, так как выяснилось, что Ляпин является мастером 
спорта но борцовым видам сп о р т . Никакого физического насилия и угроз ни он ни 
Стариков к Ляиинх не применяли. Но время разговора с Ляпиным мимо кабинета 
проходили неоднократно сотрудники ОВД Володарского района Уткии, Кураиин. Буцков. 
те видели, что к Ляпину никакого насилия не применялось. В общей сложности беседа с 
Лининым длилась около 30 минут, причем то он, то Стариков выходили из кабинета, чтобы 
получить сведения о машинах, указанных в изъятых у Ляпина ПТС, Ляпин о том, где 
находится его машина ничего не говорил. По ПТС было установлено, что возможно Ляпин 
приехал в пос. Ильиногорск на автомобиле «Газель», после чего Ляпин был сопровожден в 
дежурную часть, а они со Стариковым, Курапиным и Уткиным направились осматривать 
поселок Ильиногорск с целью отыскать автомобиль Ляпина. Автомобиль «Газель», 
соответствующий одному из ПТС был найден во дворе одного из домов поселка недалеко 
от гаражного кооператива, где был задержан Ляпин. Автомобиль был визуально осмотрен.

I До приезда группы, он находился возле автомобиля с целью задержания возможных 
|  подельников Ляпина. До приезда следственной группы он с Ляпиным не общался. Утром 

приехала следственная группа, в том числе следователь ОВД по Володарскому району 
Мациевская. После осмотра автомобиля он вместе со следственной группой проследовал в 
отделение милиции. К этому моменту там находился весь уголовный розыск ОВД 
Володарского района, а именно начальник КМ Прохожее Олег Анатольевич, начальник 

I ОУР Медведев Игорь Александрович, оперуполномоченные Ш вецов Александр Иванович, 
к Виноградов Ю рий Ю рьевич, зам. начальника КМ Володарского ТОМ Крестнов Александр 

Анатольевич, о/у Дьячков Валерий. Бобков Вадим, зам. начальника Ильиногорского отдела 
полиции Повалов Вячеслав Анатольевич. Ляпин находился также в отделении, указанные 

I лица с ним общались. Во время его общения с Ляпиным он телесный осмотр того не 
[ проводил, так как Ляпин не задерживался, на кистях и на лице Ляпина он никаких 
I  телесных повреждений не замечал.

После проведения следственной группой с Ляпиным следственных действий, в том 
числе проверки показаний на месте, вечером 25 апреля 2008 года он в составе оперативной 
группы принял участие в обыске в жилище Ляпина в городе Нижнем Новгороде, а также на 
его даче в поселке Доскино и в двух его автомобилях, которые стояли возле дома, в 
котором тот проживал. Во время всех обысков Ляпин постоянно присутствовал вместе с 

(  оперативной группой. Во время обысков к Ляпину никто никаких насильственных 
действий не применял, никаких угроз ему не высказывал.

После проведенных обысков Ляпина увезли в приемник -  распределитель города 
Дзержинска и больше с Нижнего Новгорода, он его не видел.

(т. 6 л.д, 52-57)

Показания подозреваемого Каштанова О.П. от 26.08.2016. из которых следует, 
что Ляпин С.В. скорей всего получил указанные в заключении комиссионной судебно 

 ̂ медицинской экспертизы от 29 июля 2016 года № 103-СЛ/2016 травмы и телесные 
повреждения до задержания его 25 апреля 2008 года, либо после того, как он был помещен 
в приемник -  распределитель УВД г. Дзержинска. Он к указанным телесным 
повреждениям никакого отношения и причастности не имеет.

(т. 6 л.д. 58-60)

Показании подозреваемого Каштанова О.Н. от 11.01.2017, из которых следует, 
что ранее данные показания подтверждает в полном объеме, готов отвечать на вопросы 
следователя.

Вопрос следователя: Ранее в своих показаниях вы говорили о том, что 25.04.2008 
года вы пришли в отдел полиции п. Ильиногорск. Где в этот момент находился Ляпин? В 
каком он был состоянии?



OrncI подо tponiieMoi о: По помню точно, около дежурной части где-то. Он был в 
наручниках. он юл. Он o i .i i унылый, потому чго «попался». Телесных п о м р еж д о и п й  я на 
ном но видел, но обратил иипманпя.

Вопрос о.юдоваюля: Ранее н своих показаниях вы говорили о том, что далее Вы 
вместе о Ляпиным проследовали в кабинет. Кто сопровождал Ляпина » кабинет? 
Применялись ли к пому в m u момош специальные средства?

Огвс'1 подозреваемого: Я познал его. он пошел со мной. Я просил его встать, он 
пошел. При этом па нем были одеты наручники.

Вопрос следователя: В тог момент, когда вы зашли в кабинет, он также находился в 
пару чинках?

Ответ подозреваемого: Да
Вопрос сдедоваю ля: Проследовав в кабинет, двор!., в кабинет была открыта или 

закрыта?
Ответ подозреваемого: Дверь в кабинеi была открыта, iai< как в кабинет заходил 

дежурный Буцков.
Вопрос следователя: Кроме Вас и Ляпина. кто-то еще находился в кабинете?
Ответ подозреваемого: Какое-то время нет, потом Стариков приехал.
Вопрос следователя: Какое время вы были наедине?
Ответ подозреваемого: Максимум 10-15 минут.
Вопрос следователя: Чт о происходило в эго время?
Ответ подозреваемого: Ничего, общались.
Вопрос следователя: На какую тему ?
Ответ подозреваемого: Что он здесь делает, зачем он залез в гараж.
Вопрос следователя: Вами в эго время какое-либо психическое либо физическое 

насилие применялось?
Ответ подозреваемого: Пег не применялось.
Вопрос следователя: В момент вашего общения в какой части кабинета находился 

Ляпин?
Ответ подозреваемого: Сейчас у меня в кабинете все по-другому поставлено, не 

помню, на стуле он сидел.
Вопрос следователя: С какой целью приехал Стариков? Что послужило поводом для 

его приезда?
Ответ подозреваемого: В эту ночь он дежурил, согласно графика, в п.Мулино на 

гаражах. Узнав о том. что задержан человек в гаражах, он приехал.
Вопрос следователя: Каким образом он узнал?
Ответ подозреваемого: Кму позвонили из дежурной части или я просил, чтобы ему 

позвонили. Таких тонкостей я уже не помню.
Вопрос следователя: В гот момент, когда к вашему разговору присоединился 

Стариков, беседа происходила, когда вы втроем иди еще кто-то находился в кабинете?
Ответ подозреваемого: Втроем. Втроем и вдвоем, то Стариков выходил из кабинета, 

т я выходил.
Вопрос следователя: Какое либо психическое либо физическое насилия Вами в н о т  

момент, либо Стариковым в Вашем прнсу гетвии применялось в отношении Ляпина?
Ответ подозреваемого; Мной не применялось, в моем присутствии Стариковым не 

применялось?
Вопрос следователя: Стариков Вам что-либо говорил о тех моментах, когда мы 

i отсутст вовали?
Otbci подозреваемо! о: Ничего не говорит, разговаривали, общались.
Вопрос следователя: Что Вам пояснял Ляпин но поводу своего задержания?
Ответ подозреваемого: Что он приехал сюда за металлом ночью.
Вопрос следователя: После того, как к нашему разговору присоединился Стариков, 

[сколько он продолжался?



Отве I подозреваем ого: В общей слож ности, общ ее время моего нахож дения с 
к .Няниным coeiau.unei около 30-10 м инуй 20-30 даже.

Вопрос следователя: В какое время вы приехали в отдел?
Ответ подозреваем ого: Не знаю , позвонили, собрался, оделся приш ел, минут 40

I  может.
Вопрос следователя: С колько па тог момент было времени?
О твет подозреваем ого: Этого я точно не скажу, ночью. Н аверное после двенадцати, 

I даже после часа.
Вопрос следователя: По окончании Ваш его разговора, что с Л япины м  произош ло? 
О твет подозреваем ого: Его передали в деж урную  часть, а сами пош ли на 

[ территорию .
В опрос следователя: Каким образом передали?
О твет подозреваем ого: Ну отдали деж урном у и все, он посадил его в «предбанник» 

[или как его, при  деж урной  части «помещ ение» есть такое у нас.
В опрос следователя: Кто из сотрудников деж урной части посадил его?
О твет подозреваем ого: Буцкову передали.
Вопрос следователя: П осле этого Вы еще видели Л япина?
О твет подозреваем ого: Д а, когда проводили следственны е действия, показы.
В опрос следователя: Вы присутствовали на следственны х действиях?
О твет подозреваем ого: Д а, на показах в И льиногорске присутствовал.
Вопрос следователя: Кто ещ е присутствовал из сотрудников м илиции?
О твет подозреваем ого: С ледственно оперативная группа, следователь М ациевская, 

эксперт, по-м оем у, И см ятулин И льдар и все. по-моему. А, ну водитель, водителя я не 
помню.

В опрос следователя: Во время проведения следственны х действий с участием  
Ляпина. на нем им елись какие-либо телесны е повреж дения?

О твет подозреваем ого: Я не видел
В опрос следователя: Во время следственны х действий с участием  Л яп и н а В ам и, 

либо в Ваш ем при сутствии  к Л япину прим енялось какое-либо пси хическое либо  
физическое насилие?

О твет подозреваем ого: М ной не прим енялось. К ем -либо из сотрудников - я не
1видел.

Вопрос следователя: П осле проведения следственны х действий. В ы  видели  Л яп и н а
[еще?

О твет подозреваем ого: Д а, когда поехали на обы ски.
Вопрос следователя: К уда поехали?
О твет подозреваем ого: К нему домой.
В опрос следователя: А дрес пом ните?
О твет подозреваем ого: Где то А втозавод. В квартире обы ска делали , в дачном  

ректоре, в двух м аш инах.
В опрос следователя: В этот м ом ент на Л япине бы ли какие-либо телесны е 

повреж дения?
О твет подозреваем ого: Н е видел, тем но было. Я с ним больш е не общ ался, а искал 

похищ енное.
В опрос следователя: Вы сопровож дали Л япина с спец. прием ник?
Ответ п одозреваем ого: Нет.
Вопрос следователя: К то сопровож дал?
Ответ подозреваемого: Водитель уголовного розыска.
Вопрос следователя: Вам известно кто им енно?
Ответ подозреваемого: Водителями на тог момент были Ананичев и Чиндясов. 

Возможно кто-то из них.
Вопрос следователя: О ткуда, на Ваш взгляд, у Л япи на м огли возникнуть телесны е 

[Повреждения и в какой м ом ент?



Omoi подозреваемою Н общей сложности, общее нремя моего нахождения с 
Лининым сое отчиеI около Л) |о мину о 20-30 даже.

Вопрос еледоназеля В какое аремя ны приехали в отдел?
Ознсз п о д о зр ев а ем о ю : Не знию , позвонили, собрался, оделся пришел, минул 40

может.
Вопрос следовагеля: Сколько на готмомеш было времени?
Ответ подозреваемого: Окно я точно не скажу, ночью. Наверное после двенадцати, 

даже после часа.
Вопрос следователя: 11о окончании Вашего разговора, что с Ляпипым произошло? 
Огвеч подозреваемого: Его передали в дежурную часть, а сами пошли на 

I территорию.
Вопрос следователя: Каким образом передали?
Ответ подозреваемого: Ну отдали дежурному и все, он посадил его в «предбанник» 

или как его, при дежурной части «помещение» есть такое у нас.
Вопрос следователя: Кто из сотрудников дежурной части посадил его?
Ответ подозреваемого: Буцкову передали.
Вопрос следователя: После этого Вы еще видели Ляпина?
Отвез подозреваемого: Да, когда проводили следственные действия, показы.
Вопрос следователя: Вы присутствовали на следственных действиях?
Ответ подозреваемого: Да, па показах в Ильиногорске присутствовал.
Вопрос следователя: Кто еще присутствовал из сотрудников милиции?
Ответ подозреваемого: Следсзвепно оперативная группа, следователь Мациевская, 

эксперт, по-моему, Исмятулин Ильдар и все, по-моему. А, ну водитель, водителя я не 
помню.

Вопрос следователя: Во время проведения следственных действий с участием 
Ляпина. па нем имелись какие-либо телесные повреждения?

Ответ подозреваемого: Я не видел
Вопрос следователя: Во время следственных действий с участием Ляпина Вами, 

либо в Вашем присутствии к Ляпину применялось какое-либо психическое либо 
I физическое насилие?

Ответ подозреваемого: Мной не применялось. Кем-либо из сотрудников - я не
, и дел.

еще.
Вопрос следователя: После проведения следственных действий, Вы видели Ляпина

Ответ подозреваемого: Да, когда поехали на обыски.
Вопрос следователя: Куда поехали?
Ответ подозреваемого: К нему домой.
Вопрос следователя: Адрес помните?
Ответ подозреваемого: Где то Автозавод. В квартире обыска делали, в дачном 

екторе, в двух машинах.
Вопрос следователя: В лоз момент па Ляпине были какие-либо телесные 

повреждения?
Ответ подозреваемого: Не видел, темно было. Я е ним больше не общался, а искал 

похищенное.
Вопрос следователя: Вы сопровождали Ляпина с спец. приемник?
Отвез подозреваемою: Нет.
Вопрос следователя: Кто сопровождал?
Отвез подозреваемого: Води гель уголовного розыска.
Вопрос следователя: Вам извеезпо кто именно?
Отвез подозреваемою: Водителями на юз момеиз были Апаппчсв и Чиндясов. 

озможно кто-то из них.
Вопрос следовазеля: Озкуда. на Ваш взгляд, у Ляпина могли возникнуть юлесныс 

ювреждепия и в какой момен т?



Отвеэ подозреваем ого : Не чмаю, после того  как с И В С  его отпустили и до момента 
обращ ении е ю  в м еди ц и н скую  o p iдничаш ио. В озм ож но в этот промежуток врем ени.

В опрос следователя: I очно Вам это известно?
О твет подозреваем ого : Нет. я гак дум аю . О н ж е предполагает, что это мы его  

избили. Ему п ред п олагать  м ож но.
(т. (э л .д . 70-74)

П оказании обви н яем ого  К ап п ан ов а  О .Н . от 06 .10 .2017 , из которых следует, что
суть предъявлен н ого  обвинения ем у разъяснена и пон ятна. В ину в соверш енном  
преступлении он не при знает полностью , гак как в отн ош ен и и  Л яп и н а  С .В. какого-либо  
насилия не п ри м ен ялось. Он указанны х в обвинении телесны х п овреж дени й  Ляпину не 
причинял.

Ранее дан н ы е показания в качестве подозреваем ого  он п од тверж дает  в полном  
: объеме, счи тает  их полны м и и достаточны м и, к ним  ему д о б ави ть  нечего. Ж елает  
, воспользоваться правом , предусм отренны м  ст. 51 К онституции РФ.

(т. 6 л.д. 94-96)

П о к а з а н и я  о б в и н я е м о го  К а ш т а н о в а  О .Н . от  12.12.2017. из которы х следует, чго 
I суть предъявлен ного  обвинения ему разъяснена и понятна. Вину в соверш ен н ом  

преступлении он не при знает полностью .
Ранее дан н ы е показания он подтверж дает в полном  объем е. Ранее в его показан и ях  

I указано, что его общ ен и е с Л япины м  С.В. длилось па протяж ени и  40 м инут, одн ако  хотел  
|. бы уточнить, что сам а их беседа с Л япины м  С.В. п родолж алась не более 10 м инут. П ри 
I этом в его кабинете он дей стви тельно  находился около 40 м инут, остальн ое врем я, кром е
■ их общ ения, Л япин просто находился в его кабинете, как в его при сутствии  так  и без него , 
I  в том числе с други м и  сотрудникам и м илиции, а им енно К урапи ны м , Б уц ковы м , 
1 Стариковым и У ткины м . Он в больш ей степени заним ался устан овлен ием  л и ч н о сти  
|  Ляпина. а такж е установлением  им ущ ества, а им енно автом обиля, так как в д еж урн ой  
Е части находились докум енты  вы данны е Л япины м  на несколько  автом обилей .

За все врем я его служ бы  па него от граж данских лиц  не поступало ни одной ж алобы  
| о незаконном прим енении ф изической силы и специ альны х средств. К аки е-ли бо  

J  электрические п ри боры  в отделении м илиции И льиногорск он не хранил и не видел, чтобы  
|  кто-то из сотрудников хранили их. Такж е он не видел, что С тариков при возил  каки е-ли бо  

подобные приборы .
Он считает, что Л япин оговаривает сотрудников м илиции, являясь ли ц ом  ранее

■ судимым, возм ож но, знаю щ им  о прим енении такого  рода (электрические при боры ) 
|  приборов.

Он считает, что Л япин мог получить телесны е повреж дения при задерж ании , в тот  
|  момент, когда тот оказал неповиновение законны м  требованиям  сотрудни кам и  м илиц ии 

при применении боевого приема «С А М БО ». Т акж е он считает, что Л япин С.В. м ог с 
имитировать сотрясение головного мозга, так как тот  болеет дли тельн ое время 
заболеванием головы , такж е при первоначальном  осм отре в городской  больн ице 
г.Дзержинска №  1 Л япин не вы сказы вал каких-либо ж алоб по поводу травм  головы .

Кто составил протокол об адм инистративном  правон аруш ени и , а им енно 
неповиновение законном у задерж анию  сотрудником  м илиции, в отнош ении Л япи на С.В. 
ему неизвестно, он данны й протокол не составлял.

Точного врем ени, когда приш ел адвокат и следователь к Л япину он не знает, бы ло 
светло или уже светало.

(т. 7 л.д. 212-214)

О д н ако  к  п о к а за н и я м  о б ви н яем о го  с то и т  о тн ести сь  к р и т и ч е с к и , т а к  к а к  в и н а  
(К а п п а н о в а  О .Н . в и н к р и м и н и р у е м о м  д еян и и  п о л н о стью  п о д тв ер ж д а е тс я  с о б р а н н ы м и  

по угол о вн о м у  дел у  д о к а за т е л ь с т в а м и .



11окн пиши n o  «>i p c n j i i f M o i  о ( Iприкопи И . И .  оI 26.(Ж.2016 из которых следусi , что
и 2008 I ол> ом проходил государеi псиную службу н ОВД Володарского района 
Нижегородской о б л ае т  и должности оперуполномоченный ОУР.

В ночь на 25 апреля 2008 года он находился дома а поселке Центральный 
Володарского района. Около  ̂ часом ночи ему па мобильный телефон поступил то н о к  от 

| оперативного дежурного по отделению милиции поселка Мулино Володарского р ай он а .
- Дежурный сообщил, что в поселке Илышогорск Володарского района тдержали лицо.
■ причастное к совершению ряда краж мл гаражей на герритории Володарского района.

Поскольку на ю г  м о м ет  в ОВД Володарского района имелось ряд нераскрытых краж гм 
! гаражей в поселке Мулипо, он решил проследовать в отделение милиции нос. Ильииоюрск 

с цель проверить причастность указанного одержанного лица к совершению краж из 
. гаражей в пос. Мулино. В отделение милиции поселка Ильиногорск он прибыл около 4.00 

25.04.2008. В дежурной части отделения он увидел на столе налобный фонарик, перчатки, 
какие-то ключи, документы и связку отмычек. Дежурный ему пояснил, что по было при 

; задержанном. Фамилию задержанного он узнал в отделении Лянин С.В Кроме того, 
дежурный пояснил, что Ляпипа задержали участковые ипспекю ра, которые ночью 
обходили гаражные кооперативы в поселке Ильииоюрск. От дежурною  ему также стало 
известно, что при задержании Лянин оказал сопрожвлемие. по ному участковыми к 
Ляпину была применена физическая сила и спец. средства - наручники, после чего гот был 
доставлен в отделение милиции поселка Ильиногорск. Когда он прибыл в отделение 
милиции, помимо дежурного, фамилию которого он не помнит, в отделении находились 
двое участковых инспекторов и оперуполномоченный ОВД по Володарскому району 
Каштанов Олег Николаевич, который беседовал с Лялиным в своем кабинете. Он зашел в 
кабинет к Каштанову, Каштанов сидел за своим рабочим столом, Лянин сидел напротив 
него на топчане, при этом Лянин был без наручников.

Ьму сразу бросилось в глаза, что Лянин был крепкого телосложения. Лянин был 
одет. На его лице и руках никаких телесных повреждений не видел. Он присоединился к 
беседе, после чего они с Каштановым стали расспрашивать Ляпина где ют живет, |д е  
работает и что тот делал ночью в поселке Ильиногорск в гаражах. Также он спросил 
Ляпина зиае! ли тот, 1де находится поселок Мулино и был ли гам раньше. Лянин па 
контакт шел плохо, на многие вопросы не отвечал, говорил, что приехал в пос. 
Ильиногорск собирать металлолом. 1аким образом, некоторое время он и Каш танов 
беседовали с Лялиным, при этом никакая физическая сила и угрозы к тому не 
применялись.

Утром 25 апреля 2008 года он, Каштанов и сотрудник IIПС Буцков пошли искать по 
поселку Ильиногорск автомобиль «Газель», на которой как им казалось, приехал Лянин. 
Такой вывод они сделали, осмотрев изъятые у Ляпина документы. В поселке они 
обнаружили ю ш оваииую  «Газель», зарегистрированную на имя Ляпина. Осмотрев кузов 
машины он увидел какие то запасные колеса, лопаты и еще какие го предметы. В кузов 
машины он не залезал, просто осветил кузов фонариком. Из кузова машины они ничего не 
изымали. После этого они направились в отделение милиции поселка Ильиногорск и стали 
расспрашивать Ляпина. почему ею  машина стоит в поселке, а сам он был задержан в 
гаражах. Ляпин ничего не ответил, после чего был помешен в камеру задержанных 
отделения милиции поселка Ильииоюрск, а они стали дожидаться следственную группу. 
Примерно в 10.00 в отделение прибыла следственная группа в составе следователя 
Маниевской. а также сотрудников милиции Медведева. Прохожева, Ш вецова и эксперта 
криминалиста. Следователь Мациевская начала работать е Ляпиным, насколько ему 
известно. Ляпин сознался ей в совершении ряда краж из гаражей. Он в допросе Ляпина не 
участвовал. Во сколько он уехал из поселка Ильиногорск в поселок Мулино. он не помнит, 
также не помнит какие еше следственные действия проводились с Липиным в пот день, 
Впоследствии он узнал, что с Ляпиным была проведена проверка ст о показаний на месте.

Он к Ляпину никакой физической силы и у/роз не применял, при нем никто из 
сотрудников полиции также к Ляпину никакой физической силы, иною  насилия и угроз не
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[ применял. В его присутствии Ляпин находился в нормальном состоянии, на здоровье не 
I жачовалея.

Ближе к вечер) 25 апреля 2008 года он был вызван рук'оводством ОВД по 
Володарском) район), вместе с оперуполномоченным Бобковым они на служебном 

I автотранспорте проследовали в г. Дзержинск, где в тот период времени располагался ОВД.
Приехав в расположение ОВД он увидел гам много народа, в том числе и Ляпин С.В. Через 

f некоторое время оперативная группа в составе оперуполномоченных Бобкова,
[ Виноградова, Каш танова и Крестнова направились в город Нижний Новгород для 
[ производства обыска по месту жительства Ляпина С .В., Ляпин также проследовал с 
| сотрудниками милиции в город Нижний Новгород. Он остался в расположении ОВД 
[ дожидаться их приезда. 26 апреля около 1 ночи все указанные лица вернулись с обыска, в 
I том числе и Ляпин. Между собой они стали решать -  кто доставит Ляпина в приемник -  

распределитель, так как он был на служебном автотранспорте, то согласился это сделать.
[ Через некоторое время он и Бобков доставили Ляпина в приемник -  распределитель г. 

Дзержинска для отбытия административного ареста. В приемнике он отвел Ляпина к 
дежурному, там Л япина осмотрели на предмет наличия телесных повреждений. При этом 
Ляпин разделся до трусов, никаких телесных повреждений у него не обнаружили. Также у 
Ляпина спраш ивали -  есть ли жалобы на здоровье. Ляпин ответил, что жалоб нет. После 
этого он расписался в каком то журнале и уехал домой.

Примерно через две недели после указанных событий следователь М ациевская дала 
поручение о приводе Ляпина для производства следственных действий. Начальник ОУР 

10ВД по Володарскому району М едведев поручил осуществить привод Л япина ему и 
оперуполномоченному Крестнову так как у него был служебный автомобиль. Было 
установлено, что Ляпин должен был находиться в одной из больниц Автозаводского 
района города Ниж него Новгорода и в этот день Ляпин из больницы должен быть выписан. 
Приехав в больницу Л япина они там не обнаружили, хотя больные, которые лежали с 

[Ляпиным в одной палате. Пояснили, что тот куда-то ушел. Вещи Л япина находились в 
гпалате. Он и Крестнов стали искать Л япина на территории больницы, но не обнаружили, 
после чего они уехали в расположение ОВД Володарского района, где написали 
соответствующие рапорта.

Больш е он Л япина С.В. не видел и где тот сейчас и что с ним, он не знает.
(т. 6 л.д. 2-7)

П о к а за н и я  подозреваем ого  С т а р и к о в а  В.В. от  26.08.2016. из которых следует, что 
|п о  телесным повреж дениям, указанным в заклю чении комиссионной судебно 
Вмедицинской экспертизы  от 29 июля 2016 года №  103-СЛ/2016 он ничего пояснить не 
■может, к данным телесным повреждениям он никакого отнош ения не имеет.

(т. 6 л.д. 12-14)

П о к а за н и я  п одозреваем ого  С т а р и к о в а  В.В. от 29.12.2016, из которых следует, что 
Показания он давать не ж елает по причине прош ествия больш ого количества времени и 
того, что ранее он уже давал показания.

На прохож дение психофизиологического исследования он не согласен.
(т. 6 л.д. 25-27)

П о к а за н и я  о б ви н яем ого  С т а р и к о в а  В.В. от  06.10.2017. из которых следует, что 
?уть предъявленного обвинения ему разъяснена и понятна. Вину в соверш енном 

преступлении он не признает полностью , так как Ляпин С.В. его оговаривает, в отнош ении 
■него какого-либо насилия им не применялось.

Ранее данны е показания в качестве подозреваемого он подтверж дает в полном 
Объеме, считает их полными и достаточными, к ним ему добавить нечего. Ж елает 
ослользоваться правом, предусмотренным ст. 51 Конституции РФ.

(т. 6 л.д. 45-47)
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Пока лиши обвиняемого Старикова В.В. от 11.12.2017, из которых следует, что
суть предъявленного обвинения ему понятна. Вину в совершенном преступлении он не 
признает полностью, так как Ляпин С.В. его оговаривает, в отношении Ляпина С.В. какого- 
либо насилия не применялось.

Ранее данные показания в качестве подозреваемого он подтверждает в полном 
объеме, считаю их полными и достаточными, к ним добавить нечего. Желает 
воспользоваться правом, предусмотренным ст. 51 Конституции РФ.

(т. 7 л.д. 195-197)

Показании потерпевш его Линина С.В. от 24.03.2016, из которых следует, что По
вышеуказанному адресу он проживает с семьей, а именно с супругой Ляпиной Лилией 
Викторовной. 25.02Л972 г.р.. а также шестью дочерьми, которым от 2 до 20 лет. 
соответственно он занимается их содержанием. На учете врача-нарколога и врача- 
психиатра не состоит. Травм головы не имеет.

В апреле 2008 года, точную дату он назвать не может, он обращался с заявлениями в 
различные государственные учреждения Российской Ф едерации, в которых он заявлял о 

I преступных действиях сотрудников ОВД по Володарскому району Н ижегородской 
I  области, которые применили к нему физическую силу, а также сотрудники ОВД 
К Володарского района применяли к нему электрический ток. Фамилии сотрудников ОВД по
■ Володарскому району, которые применили к нему физическую силу и электрический ток 
В он помнит, это были Каштанов О.Н. и Стариков В.В.

Однако на протяжении многих лет, он получал лиш ь проставления об отказе в 
I возбуждении уголовного дела по данному факту. Куда он только не обращался, но сути это 

не меняло. Он получал отписки, в которых было указано, что он лжет, и сотрудники 
[ милиции ничего противоправного по отношению к нему не делали. Они ссылались на то,
I что он, осуществляя действия по привлечению сотрудников ОВД по Володарскому району 
I к уголовной ответственности, хочет сам избежать ее, хотя на тот момент он уже 
I примирился с потерпевш ими гражданами Володарского района, которые были кем-то 
j обворованы. Он подтвердил свою причастность к совершению преступлений, которых не 
[ совершал, в связи с чем. он претерпел моральные и материальные, а нравственные 
I страдания, то есть преступления, по которым он примерился в суде с потерпевш ими, он не 

совершал. Он сам стал жертвой преступления, совершенного сотрудниками О ВД по 
I Володарскому району, и к тому же впоследствии он чуть не был привлечен к уголовной 
1 ответственности. Избежал он ее. так как возместил ущерб гражданам Володарского района, 
| у  которых было похищено имущество. Возместил его, так как на тот момент он понимал, 
|ч т о  если он этого не сделает, то ему грозит тюремный срок, что для него было

■  недопустимо, так как он является многодетным отцом, и оставлять своих дочерей без
■  средств к сущ ествованию  он не имел права. В связи с этим ему приш лось очень много 

[работать, время, которое он мог потратить на воспитание детей, он тратил на работу, чтобы 
[возместить ущерб. При этом органы государственной власти, в том числе
правоохранительные органы Российской Федерации игнорировали его, в связи с чем, он и 
был вынужден обратиться в Европейский суд по правам человека. Реш ение Европейского 
суда он ждал более пяти лет, и наконец в 2015 году Европейский суд признал, что его права 
были нарушены и установил факт пыток в отношении него сотрудниками О ВД по 
Володарскому району. Верховный суд Российской Ф едерации 21.01.2016 утвердил 
решение Европейского суда. В связи с чем, может предположить, и было возбуждено 

1данное уголовное дела. Он надеется, что дойдет оно до логического заверш ения, то есть 
|привлечение виновных лиц к уголовной ответственности за противоправные действия в 
^отношении него. В настоящий момент он желает привлечь к уголовной ответственности 

Каштанова О.Н., Старикова В.В.
(т. 3 л.д. 178-180)



11 о ка in iiihi no u'piiciuiici о Л яписа ( ’.It. от 21.04.2016, из которых следует, что он
I прожинпс! с сем ьей , а им енно е е у и р у т й  Л ининой Л илией  Викторовной, 25.02.1972 г.р.,
I л также шее мао д очерям и , к о ю р ы м  oi 2 до 20 лет, а им енно: Гейер Виктория Сергеевна, 

16.02.1996 I p.. I e iiep  В алерия С ергеевна. 04 .02 .1999 i .р., Ляпина Вероника Сергеевна.
I 01 06.2005 г.р., .Минина Владимира Сергеевна, 14,03.2008 г.р., Ляпина Виолетта, 28.01.2012 
| i . p„ Минина В тал п н а  Сергеевна, 23.09.2013 г.р. Он занимается содержанием всей своей 

многочисленной, многодетной семьи. Является многодетным отцом, о чем имеется 
соо г вс гс 1 вующсс удое I о вере и не.

В свя hi с гем, что у hoi о многодетная семья, супруга не работала в то время, так как 
бы ia в oi пуске по уходу за ребенком, го он в свободное от работы время для получения 
(ополнн!слы ю 1 о дохода выезжал из г.Н.Новгород в различные районы Нижегородской 

области, для сбора брошенного, никому не принадлежащего черного и цветного металла. 
Собранный им металл он впоследствии сдавал в пункты приема металлолома. Поездки для 
сбора металла он осуществлял па автомобиле марки «Газель», бортовая с тентом, 
регистрационный номер ее он сейчас уже не помнит. Указанный автомобиль принадлежал 
ему по рукописной доверенности. Го есть, он его приобрел у предыдущего владельца, 
анкетных данных владельца он сейчас уже не помнит, без оформления какого-либо 
договора купли-продажи, а просто пу тем составления рукописной доверенности на право 
управления, и пользования данным автомобилем. В настоящее время указанного 
авюмобпля больше не существует.

В ночь с 24 на 25 апреля 2008 года, он на автомобиле марки «Газель» приехал из 
г. 11.11овгород. в Володарский район, а именно в п.Ильиногорск. Примерно около 1 часа 
ночи, т.с. 25.04.2008 г., он оставил свою «Газель», на ул.Угарова. п.Ильиногорск, точный 
адрес не помнит. Оставив гам свой автомобиль, он прошел в какой-то гаражный 
кооператив, для того, чтобы рядом с гаражами поискать брошенный владельцами гаражей 
ненужный им металл. Находясь в гаражном кооперативе, он пытался найти металлические 
изделия, и увидел один открытый гараж. Он вошел внутрь для того чтобы осмотреть этот 
траж , так как го г был открыт и он решил, что возможно в гараже есть владелец, у 
которого может быть какой-нибудь ненужный ему металл, который тог может ему отдать. 
Войдя в 1лраж. он \ видел, что в нем никого нет. Оглядевшись в гараже, он вышел из него и 
сразу же к нему подошли двое мужчин, которые представились сотрудниками милиции, 
однако их фамилии он в настоящее время уже не помнит. Они стали выяснять у него 
ночем\ он находится в гараже в ночное время. Он сказал им, что просто вошел в гараж так 
как гот был открыт. Тогда эти сотрудники милиции, сказали ему. что он должен пройти с 

! ними в отделение милиции и там они будут устанавливать его личность. Он сказал 
сотрудникам милиции, что у него есть документы и личность его можно установить прямо 

I здесь. Однако сотрудники милиции все равно отвели его в отделение милиции, сказав, что 
в темноте па улице не представляется возможным определить его личность, а кроме того, 
надо выяснить, почему он был в гараже. Примерно минут через 15 его эти двое 

; сотру цшков привели в o iделение милиции, адрес его он не знает, но это было отделение 
[милиции п. Ильиногорск, Володарского района. Нижегородской области. Эти двое 
' сотру ишков милиции к HCMN никакой физическом силы не применяли, а также никаких 
[специальных средств, в том числе наручников не применяли. Он к этим сотрудникам 

милиции никаких претензий не имеет.
После того как его привели в отделение милиции, в помещение у дежурной части, 

ю практически сразу, к нему обратился сотрудник милиции, как он впоследствии понял из 
крошения его с другими сотрудниками, а также из документов из уголовного дела, это был 
[оперуполномоченный уголовного розыска Володарской милиции по фамилии Каштанов. 
[Каштанов забрал его н надев ему на руки металлические наручники, отвел в один из 
кабинетов расположенных на первом наж е здания отделения милиции п.Ильиногорск. 
Номер к аб и н ет  он назвать не может, гак как не знает его. Нару чники в этот момент были 

[одеты у нею  на руках, сведенных впереди. Сотрудник милиции Каштанов был без формы. 
1 с он был одет и обычную гражданскую одежду . Когда Каштанов привел его в кабинет, то

Ш
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он срап же посадил а  о на пол кабинета, хотя в кабинете были стулья. Каштанов снял с его 
р\к наручники, однако сразу же их снова одел на его руки, только уже заведенные назад. 
Гаким образом, он сидел на нолу. с руками, заведенными назад на которых были 
шеад нуты металлические наручники. Каштанов достал откуда-то, тканевый пояс темного 
цвета, похожий то ли на борцовский пояс, то ли на автомобильный тканевый 
буксировочный грос. Каштанов взяв этот пояс, подошел к нему и пропустил один конец 
'того тканевого пояса через наручники которые были надеты на его руках заведенных 
назад. Свободные концы этого пояса Каштанов пропустил у него по плечам, после чего 
обвязал свободными концами пояса его ноги в области лодыжек. Сделав это Каштанов стал 
натя! ивать свободные концы этою пояса своими ру ками. При этом, когда тот это делал то 
его руки, заведенные назад, с надетыми на них наручниками поднимались вверх, и 
одновременно его ноги, которые были сведены практически в позе «лотоса», также 
поднимались вверх. От этих действий Каштанова он испытывал очень сильную 
физическую боль, так как мышцы рук и ног очень сильно растягивались. От физической 

|  боли, которую он испытывал, он очень сильно кричал. Однако двери кабинета были плотно 
закрыты и скорее всего его кроме Каштанова никто не слышал. Он кричал or боли и просил 
Каштанова прекратить свои действия, пытался выяснить у него, что тому нужно от него и 
зачем он это делает с ним. Однако Каштанов сказал ему. что ему пока от него ничего не 
нужно. При этом Каштанов продолжал свои действия, причиняя ему очень сильную 
физическую боль. От боли он стал говорить Каштанову. что он на все согласен и подпишет 
любые доку менты, которые ему нужны, однако Каштанов его не слушал и продолжал свои 
действия. Иногда, видимо для усиления болевого эффекта. Каштанов всем своим весом 
«присаживался» ему на плечи, для того чтобы его тело все не поднималось вверх, когда он 
тянул за свободные концы пояса, а поднимались только руки и ноги, выкручивая их тем 
самым в суставах. Эти действия Каштанова с небольшими перерывами, продолжались 
примерно в течение одного часа. В небольших перерывах, видимо, когда сам Каштанов 
уставал, тот отдыхал и также кому-то звонил. После одного из звонков Каштанов сказал 
ему: «Подожди, это еще только «Абвер», а сейчас приедет «Гестапо»». Примерно через 
один час после того как Каштанов привел его в кабинет и стал издеваться над ним, 
фактически пытать его, в кабинет пришел еще один сотрудник милиции, который также 
был без формы сотрудника милиции, т.е. также как и Каштанов был одет в обычную 
гражданскую одежду. Фамилия этого сотрудника милиции стала ему известна из их 
разговора. Это был сотрудник милиции по фамилии Стариков. Как он понял из общения 

I  Старикова и Каштанова. Стариков был оперуполномоченным из Мулинской милиции.
К Когда Стариков пришел в кабинет. То тот выложил на стол какую-то коробку с ручкой.
I  Впоследствии он понял, что эго был военный прибор для вырабатывания электрического 

тока. Такой прибор он раньше видел, когда был в армии на воинских сборах. Кроме того. 
Стариков сказал Каштанову , чтобы тот снял с него тканевый пояс. При этом «похвалился» 
ему, сказав, что пояс Каштанова старый, растянувшийся, а у него есть с собой новый. При 
этом Стариков достал пластиковую коробочку , круглую, из которой вынул тканевый пояс, 
но только светлого цвета. Затем Каштанов и Стариков уже вдвоем надели таким же 
образом на него светлый тканевый пояс, который принес с собой Стариков. Затем они 

i прикрепили оголенные провода от коробочки с ручкой к металлическим наручникам, 
надетым на его руках. После этого Стариков стал крутить рукоять коробочки, а в это время 

[ Каштанов тянул свободные концы пояса. Он испытывал сильную физическую боль от
■ растяжения мышц и выкручивания суставов рук. Однако гоком. его в это время не «било». 
1 Видимо провода в этот момент были плохо подсоединены. Это заметили Стариков и
I Каштанов. Тогда кто-то из них, кто именно он сейчас уже не помнит, прикрепил оголенные 

J  провода к его рукам. А именно оголенный конец одного провода привязали к мизинцу 
в  правой руки, а оголенный конец второго провода привязали к мизинцу его левой руки.
■  обмотав мизинцы рук концами провода. Сразу же после этого Стариков снова стал крутить 
Трукоять прибора, а Каштанов гянул свободные концы тканевого пояса. В ге моменты,

[ когда Стариков крутил ру коять прибора, то его «било» разрядами электрического тока. От



чого он испып.та i с п л м т о  физическую боль. От получения разрядов током все м ы ш цы  
его ic ia иапрж адиеь. голо его «выгибалось», по в то же время Каштанов натягивал 
свободные концы тканевого пояса, раетяпшая его мышцы и выкручивая суставы  рук. Боль 
коюр\ю он иепьиына г бы ы просю «адской». Он периодически терял сознание. О днако 
Каштанов и Стариков снова приводили ею  в чувство. Н аносили ли те ему какие-либо 
\ iapw по ve.iv и по голове, он не знает, гак как когда те применяли гок и натягивали 
тканевый пояс, он от боли терял сознание. Несколько раз Каштанов со С тариковы м , 
менялись местами, г.е. го Стариков крутил ручку прибора, а Каштанов тянул пояс, то 
наоборот. Когда концы проводов отцеплялись от его пальцев, они их снова прикручивали , 
а иногда просто удерживали на его руках, прижав к внешней стороне правой ладони 
оголенный конец одного провода, а к внешней стороне левой ладон и  оголенный конец 
второго провода, а второй в это время крутил рукоять прибора, после чег о его снова «било» 
током. Затем видимо Каштанову и Старикову показалось мато достигн утого  эффекта, и 
кто-то из них предложил другому, кто именно он сейчас уже не помнит, полить его водой 
доля того чтобы электрический ток лучше проходил через его тело. Они налили в стакан  
воды из графина и поливали его водой, одновременно вращая рукоять прибора. В 
результате этого его снова «било» током. Он кричал Старикову и Каштанову что готов во 
веем, что им нужно сознаться, то есть сознаться во всем том что они ему укажут, и готов 
подписать любые документы, так как не мог больше терпеть эти пытки. Однако они его не 
слушали и продолжали пытать. Это все продолжалось, с небольшими перерывами, когда 
Стариков и Каштанов уставали, на протяжении около 4-х часов, в ночь с 24 на 25 апреля 
2008.

(т. 3 л.д. 181-188)

П оказания п отер п евш его  Л я пи н а С .В . от 10 .05 .2016, из которых следует, что в 
ночь с 24 на 25 апреля 2008 года, когда сотрудники ОВД Володарского района Каштанов и 
Стариков пытали его в кабинете отделения милиции п. Ильиногорск. а именно применяли к 
нему электрический ток. а также выкручивали суставы рук и ног, и которые (пытки) 
длились на протяжении четырех часов, он дал им свое согласие на то. что готов подписать 
любые документы, которые подтверждали бы. что он сознался в преступлениях, связанных 
с хищением имущества из гаражей, расположенных на территории Володарского района,

! то они ему отвечали, что «все» нужно будет подписать у следователя, который должен был 
[ приехать в отделение милиции п.Ильиногорск в ближайшее время. Однако они (Каштанов 
I и Стариков) его не слушали и продолжали пытать.

В настоящий момент он может пояснить дословно слова, которые говорили ему 
[ Каштанов и Стариков, а именно: «Нам ничего подписывать не надо, приедет следователь и 
| подписывать будешь ей. Ты приехал не в тот район. Мы со своими здесь, все решаем». 
Услышав это. он испугался еще больше, так как понял, что их интересует не только его 

I признание в нераскрытых преступлениях, но пытки над ним доставляют им удовольствие,
I так как все действия, которые он указал в своих показания от 21.04.2016. Пытки в 

действительности были похожи на пытки «Абвера» и «Гестапо».
После четырехчасовых пыток Каштанов и Стариков прекратили их осуществлять в 

[отношении него. Через какое-то непродолжительное время его отвели в какую-то комнату, 
[где не было окон. Был ли электрический свет в той комнате, он в настоящий момент не 
[помнит. В данной комнате имелась металлическая дверь, которая на половину своей 
[верхней части была выполнена в виде решетки с вертикальными прутьями. Были ли там 
[горизонтальные прутья, он не помнит. Нижняя часть двери была «глухая», то есть 
I полностью выполнена из металла. С наружной части этой комнаты перед дверью висела 
[занавеска, которая ограничивала обзор, то есть он не мог видеть, что происходило за 
I пределами данной комнаты. Данная комната размерами была около 4 м2. В данной комнате 

из мебели имелся лишь деревянный стул, на котором он сидел.
В комнате, в которую его привел Каштанов, после произведенных в отношении него 

{Каштановым и Стариковым пыток, он находился около 2,5 часов. После чего он стал



I  слышать, ч ю  к отделении милиции п. Ильиногорск стали приходить люди, а именно 
I согр\ (Ники данного 01 ic юпия. ( 'н ерва  он не нидел, кто приходил, а лиш ь слышал, как те 
в разговариваю т м еж д\ собой. и именно по их разговору он сделал вывод, что это были 
I coip> иш ки м илиции, кою ры е поочередно заглядывали в ком нату, где находился он.
■ Сотрудники м илиции отдергивали занавеску и смотрели на него, так как им было 
К интересно, кого же задерж али почыо.

Он не помнит, находились ли на его руках металлические браслеты  (наручники), но 
I  может предположить, чю  его руки были свободные. Кто и когда снял с него наручники, он 
К сказать не может, так как в тот момент он был измучен, находился в подавленном 
I  состоянии, и на некоторые вещи мог не обратить внимания. Но опять же, может 
I  предположить, что именно Каштанов надевал на него металлические браслеты , затем  он 
Ё же. поменял их положение, то еегь зафиксированные спереди наручники. Каш танов завел 
1 ему назад, непосредственно перед пытками, и наверняка, он же, перед тем. как посадить
■ его в комнату с решеткой на двери, снял с него их.

В комнате, где он находился около 2,5 часов сотрудники полиции его не пы тали,
1 физическую силу к нему не применяли, так как дежурный отделения милиции 
I  п.Ильиногорск находился в непосредственной близости с этой комнатой, и К аш танов и 

Стариков не смогли бы не заметно для окружающих что-либо сделать с ним.
Еще через 30 минут спустя после того, как начался рабочий день в отделении 

милиции п. Ильиногорск. какой-то сотрудник милиции в гражданской форме одеж ды .

!
\ которого ранее он не видел, и который не принимал участие в его пытках до этого момента,
I вывел его из данной комнаты, и повел в ту сторону, а именно к кабинету, где в ту ночь его 

J  пытали. По пути следования из комнаты в кабинет, где его пытали, ему встречались какие-

!
[то люди, у которых он помощи не просил, так как ранее Каштанов и Стариков говорили 
[ ему, что со своими они все решают, и соответственно какими-либо просьбами, он мог лишь 
V усугубить свое положение. Когда его завели вновь в кабинет «пыток», то в нем уже 

1 находился Каштанов, который ранее его пытал и еще несколько человек. Как он понял, это 
I  были сотрудники милиции, так как по их разговору было эго понятно. Всего вместе с 
[ сотрудником милиции, который его завел в данную комнату и Каштановым, находилось 
около шести человек, которые периодические то выходили, заходили в кабинет. Всех 

[ сотрудников полиции он видел впервые, так как ночью его истязали Каштанов и Стариков, 
и среди них находился только Каштанов.

В данном кабинете кто-то из сотрудников милиции предложил ему сесть на диван, 
который там находился, что он и сделал. Сотрудники милиции поочередно разговаривали 

1 с  ним. при этом они перебивали друг друга и его. Также сотрудники милиции
■ п.Ильиногорск во время данных разговоров всячески задевали его. что выражалось в
■  толчках, оплеухах. Но цель у сотрудников милиции была одна, а именно, чтобы он дал
■  признательные показания следователю, которого на тот момент не было, по все эпизодам.
■  которые были нераскрыты на их обслуживаемой территории. Говорили, что когда приедет
■ следователь, он должен будет дать признательные показания по всем эпизодам. Он с ними 
■ничего не обсуждал, соглашался со всех их требованиями. Он рассчитывал, что когда
[приедет следователь, то он расскажет ему все об этом, и тот разберется в данной ситуации

■ и пытки не повторяться. Во время данных разговоров один из сотрудников милиции нанес
■ ему один удар рукой в область живота, когда он сидел па диване, а тот стоял рядом с ним. 

)тот же сотрудник милиции нанес ему удар ногой в область живота, когда он попросил 
ргостить его сигаретой, которые лежали на столе, и кто-то из сотрудников дал ему свое

■ разрешение взять сигарету. То есть он потянулся за лежащими на столе сигаретами, и его 
■живот был открыт. На его руках на тог момент уже снова оказались металлические
■ браслеты. Он также не помнит, кто и когда на него одели наручники. Вероятнее всего это
■ был сотрудник, который завел его в кабинет «пыток» из комнаты с решеткой на 
■металлической двери. От обоих ударов данного сотрудника ОВД Володарского района, он 
■Стал задыхаться и почувствовал резкую, сильную боль в груди. Впоследствии ему 
1  сотрудник, нанесший по одному удару рукой и ногой в область живота сказал, что у того
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есть «крановый берет». а именно дословно ото звучало так: «Ты хоть знаешь кто я такой. Я 
крановый o epe i» . 11а ч ю  он ему о т в е т а ,  что ш ает, хоть в действительности он не знал 
этого. Сказан для того, чтобы не ш ить данного сотрудника милиции. После этого 
сотрудник м илиции, им ею щ ий крановый берет, сказал ему следующ ее: «Вот я сейчас могу 
с тобой сделать все что ш хочу. изуродовать например, и мне за это ничего не будет». В 
а к и  момент он испугался ещ е больш е, iак как в кобуре, сотрудника милиции с крановым 
беретом, и которая (кобуре) располагалась между его туловищем и предплечьем , 
находилось табельное оруж ие -  пистолет. 11а это он ничего отвечать не стал.

(т. 3 л.д. 193-199)

П ок азан ия п отерпевш его Л япина С.В. от 23.08.2016, из которы х следует, что
указанные в заключении комплексной экспертизы от 29.07.2016 № 103-СЛ/2016 телесные 
повреждения он может пояснить тем обстоятельством, что ro время применения 
сотрудниками милиции в ночь на 25.04.2008 к нему насилия, в том числе ударов 
электрического тока, в отделе милиции поселка Ильиногорска В олодарского  рай он а 
Нижегородской области он неоднократно по причине сильного болевого шока сидя на нолу 
терял сознание. Возможно, данные телесные повреждения были ему причинены пока он 
находился в бессознательном состоянии. Каким образом ему во время нахож дени я в 
бессознательном состоянии причинялись данные телесные повреждения он пояснить не 
может, однако до его задержания в ночь с 24 на 25 апреля 2008 года указанных телесных 
повреждений у него не имелось.

25 апреля 2008 года в травмпункг города Дзержинска, где он находился после 
оказания ему медицинской помощи, приехали его двоюродный брат Парамонов Алексей 
Евгеньевича и его жена Ляпина Лилия Викторовна. Увидев его Парамонов Алексей 
спросил: «Тебя по лицу здорово били?» В ответ он сказал, что нет. Алексей попросил его 
посмотреть в зеркало, посмотрев он увидел кровоподтек на правой части лица и разрывы 
губ.

В ходе следственного эксперимента эксперту он механизм нанесения этих телесных 
повреждений не показывал, поскольку обстоятельств возникновения их не помнил по 
причине нахождения в бессознательном состоянии.

(т. 4 л.д. 1-5)

П ок азан и я  п отер п ев ш его  Л я п и н а С .В . от 26 .12 .2016, из которых следует, что в 
2008 году в конце апреля он после работы для того чтобы увеличить достаток в семье 

I решил собирать металл, гак как у него была машина Газель, то не надо было никого 
нанимать.

В тот день он собрался ехать в Володарский район, так как тут много военных и 
|  много металлолома, а в Нижнем Новгороде собирают все кому не лень. Он сел в свою 

машину и поехал туда. Приехал около 01 часа ночи, то есть ночью, на время он не 
смотрел, поставил машину в п.Ильиногорск. Поставив машину, чтобы она была под 
охраной, а сам взял фонарик и пошел в гаражный массив. Он решил, что в гаражном 
массиве реальнее найти металлолом. Проходя от гаража до гаража, он увидел.что один из 

; гаражей приоткрыт. Он заглянул, посвятил фонариком, увидел заднюю часть машины ока 
со значком инвалид, подумал вдруг, с человеком плохо стало, окрикнул, но никто не 
отозвался. Он зашел в гараж, обошел машину, там никого не было. При выходе из гаража 

1 ему в лицо посветили фонариком. Люди показали ему удостоверения, представились, их 
I было два человека и они предложили ему объяснить, кто он и что он ту т делает, он сказал 
[ им кю  он такой, думал чго человеку плохо, илк как на автомобиле была габ.шчка 
[«Инвалид». М ужчины сказали ему, чтобы он прошел с ними в отделение милиции, для 
[ выяснения личности. Он сказал им. что > нею  с собой есть доку менты, паспорт, документы 

на машину и водительское удостоверение. Они ему объяснили, что на улице темно и лучше 
I проследовать в отдел. Он согласился, убрал документы в карман и пошел с ними. Дорога 

была около 1 км. Когда проходили мимо фонарей, он предложил им посмотреть тут
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юкумеиты, гак как ini тмномясч снег, они ему ответили , что осталось уж е недалеко  и 
ц\ж но upo im i. Он eoi исилси прогни. Они приш ли н отдел милиции, долож или  
К'Ж>рш>\1 \ , ч ю  ui top ка ш е ю  Он иока»а i чеж урному свои докум енты ,

Нопрое еле ю н акм я: но время ю ставлепия Вас и отдел м илиц ии , применялась ли к 
Вам специальные средства пли ф иш чсская  сила?

O ibc i потерпевш его: n e i. Ем\ объяснили, и они пош ли, не бы ло  см ы сла одевать 
ем\ наручники.

После гою как он отдал свои документы, дежурный стал что го зап и сы в ать  в 
журнал. Кто-то \ него спросил кто у них сегодня дежурный опер , то т  о твети л , что  

В дежурный Кайманов. Ему сказали, чтобы тот позвал его. пусть приходи i и разб и рается . 
Дежурный позвал Каштанова. Через несколько минут пришел м олодой  ч ел о век  
представился оперуполномоченным Каштановым. Каштанов был одет в гр аж д ан ску ю  
одежду, в водолазке или свитере. Тут же его досмотрели, в кармане у него были о тв ер тк и , 
сотрудник в дежурной части сказал, что это у нею отмычки. Он также достал ключи от 
квартиры, от дачи, от гаража. Он все выложил, сотрудники милиции, что-то записали.

Каштанов потом ему сказал «Ну пойдем со мной». 11осле этого Каштанов застегнул 
ему руки в наручники впереди и они с ним проследовали вперед. Он шел впереди. 
Каштанов сзади. Они зашли в тамбур, откуда был выход в два кабинета, Каштанов закрыл 
за ним дверь, после этого они зашли в комнату и он плотно закрыл за собой дверь. Он 
хотел сесть на стул. Каштанов ему сказал сесть с правой стороны ог двери на пол. 
Каштанов перестегнул ему наручники на руки сзади спины. Каштанов порылся в столе. В 
комнате при этом никого не было. Каштанов достал пояс, похожий на пояс для буксировки 
автомобилей. Также он похож на борцовский пояс, шириной пояс был около 4 см, пояс 
был длинный. Каштанову хватило, чтобы ему ноги связать, потом подтянул пояс, после 
этого пояс опрокинул через плечи, после этого он перехлестнул через руки и концы пояса 
у него оставались в руках. Сколько метров он не знает, ему в голову не приходило мерить. 
После того как Каштанов связал его таким образом, начал придерживать его ногой, стал 
натягивать концы пояса, от чего ноги его пододвигались ближе к туловищу, а руки 
поднимались кверху. Каштанову показалось, что ноги мало придвинулись к телу и он 
решил нажать ему на плечи и присаживался на нею  и тянул, так растягиваются мы ш цы  и 
выворачиваются суставы. Ему было больно, и он стал кричать «Блин, больно, что делаеш ь, 
хватит издеваться!». Каштанов периодически тянул, а потом предлагал ему отдохнуть,

■  Каштанов снимал с него пояс, усаживал его на стул. Потом Каштанов снова сажал его на 
пол и делал то же самое. Он говорил Каштанову: «Давай я все подпишу». К аш танов 
говорил, что ему не надо ничего подписывать, что подписывать он будет потом. Он ему 
говорил «Зачем издеваться над людьми?», Каштанов говорил ему «это еще ерунда 
«Абвер», сейчас вот «Гестапо» подъедет». Так как он слышал, что Каш танов кому-то 
звонил, он понял, что сейчас кто-то приедет. Все эго время в кабинете они были вдвоем. 
Каштанов ему ничего при этом не говорил. Как он понял, его цель была научить его. 
Примерно через 1 час приехал еще один сотрудник милиции. Сотрудник милиции был без 
формы, он понял из разговора, что он сотрудник милиции. Этот сотрудник привез с собой

■  ящик размерами 30x15x30 см, прямоугольной формы, текстолитовый, зеленого цвета. 
V Каштанов стал спрашивать, что это за предмет. М ашинка выглядела так: клемники е
■ закручивающимися деталями, на которые накручиваются провода, сбоку ручка для
■ кручения. Как называется этот прибор ему неизвестно. Как потом он узнал, второго 

сотрудника милиции звали Стариков. Ранее он видел такой прибор на учениях в М улиио, 
прибор вырабатывает ток, там его используют для подрывов. Стариков стал прикручивать

И  провода, Стариков сказал Каштанову «Убирай свое старье, я привез новый». Он достал 
ркоробку в которой был новый точно такой же пояс, только новый. Старый пояс Каш танов 

убрат Новым поясом Каштанов также связал его тело, Стариков в этот момент 
прикручиват провода к машинке. Стариков сказал Каш танову, чтобы тот прикрепил 
провода к наручникам, но потом они прикрутили провода к мизинцам. После того, как 
Каштанов прикрутил провода, Стариков начал крутить ручку маш инки, отчего пош ел ток.
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ею номе ш м к а б п п т .  и к о т р о м  он находи дсп ранее. Н данном кабинете находилось м н о ю  
со I р\ дичком мп in цп и К о 1 hi он ii|iih пел. они е m ни обеуж да к, ei о, е i а ш енраншна к,, ншем 
он ю  н in иное еле мл. Л ю д и cm  m cmn гомортл». чтобы он нодинеынал то, ч ю  uiei ему 
с ie нанке н. И орделе е ю  спросили, где находится е ю  машина. Он ооьясппл. еде 

} находи I ем е ю  машина Кто ко и крекю  его енраншна л. он екала и, не может, так как не 
mam. Чаек. сотру шиком милиции уш ш. как он понял, искан, е ю  машину, ('отру липки 

I милиции тм о р и  ш ему ч и н  них плохая риекрынаомоетн и мндо нм помочь Мере «какое ю  
I мремя норн ч шеи eoipy h iiik ii милиции, кою рые \ ходили искан, е ю  машину. О ни екала ли 
| ему, ч ю  он Ч 1она р ( та ли енрапшмаль его. ч ю  он можем им отменил, па то. что \ пего и 

машине они п а н к и  hi ipaa m ноские ножницы. Он о m em  i нм. ч ю  у не ю  и машине имелись 
| шдранличеекие нож ницы C o ip y  дппкн милиции екалалн, что »ш но,кницы ем\ нуж ны , 
| чюйм ерелак, »амкн. ( ) ц  им екалал. ч ю  ножницы ему н \ ж н ы  ч ю о ы  релак, армшуру к я  
1 тражей. которые он т р о н  i

{а сем  с н и м  I ip o iio  тилпет» с л е д е  i ц е н н ы е  т е й с т а н я . 11о ел е  п р о н е д е н н ы х  е д е  д с i и о н н ы х  
I д е й е ш п й  о н и  п р о е л е д о п ш ш  м Д д е р ж и п с к  м с п е ц  п р и е м н и к .  К т о  и м е н н о  h i  с о ц п ц п н к о н  
I м и л и ц и и  i т ааал  oi о  и с п е ц .  п р и е м н и к  о н  н е  m a m  о д н а к о  и о м ш к  ми» К ю р н к о и  и н о  м р е м я  
■ с п а д  м м а ш и н е ,  п о т о м у  н и » о н  о н и  р а д .  ч ю  к о  с и т  Пак к а к  С  т р и  к о н  до  » ю г о  cmn 
j ю м о р а  |. ч , о  h o i о м о р и  i с н и м  м Д л с р ж и н с к с .

И i i  к-п н р н е м н н к г  си »  о ф о р м и  л и . д е ж у р н ы й  ил с н о п  п р и е м н и к а  н а  е ю  м н е н п ш й  ни д 
ш т м . т и я  н е  о б р а т а .  о  с и »  с о т о я т т  р ю р о и и я  io i  н и ч е й »  н е  е п р а и т м а л ,  О н  е д а л  с н о п  
1 “ ша п п е р с  тал и ч  н д о  к у м е н  i ы д е ж у  р п о \ и

Д а л е е  е ю  п р о и о д ц ц ц  и к а м е р е ,  м к а м е р е  к р о м е  н ей »  о ы л о  м н о ю  н а р о д а ,  Л ю д и  м 
к а м е р е  \м и д е л и  е ю  е о е ю м н п е ,  а и м е н н о  ч т о  N н е ю  б ы л и  р а г т у д ы е  |»n k ii . н п ю  б ы л о  е 
1 1 п и  1 KVM н е  р а л ю и а р п н а л .  так к ак  б о л е л о  р о о р о  П ю л п  у л о ж и л и  е ю  п а

I ‘' *" ‘и ' ' 1 *’ 1,01 |г  на! о  о н  и к  пу  л У I р о м . ю л  та п р и ш л а  тру гам с м е н а ,  ч е л н  р п ы е  ле и» ш  о о ч о  т
1 .ю к л р щ ,1 Й  о  и , р ы л  т е р м ,  т ж ч ч  с и т .  п н ее  м е л к и ,  Д е ж у р н ы е  с п р о с и л  е ю .  ч г о  е н и м

' ' 1,111 1,1 1 г СИрОСИЛИ т о  , | о  m il н м  п р и н я л  ( )ц объМ СНиД с м \  ЧТО ОТО п р и м е  м и  ш



Г НоuviapcKa. 'Дежурный с к а т .i wOii. опять Володарские». Дежурный так же спросили его о
В состоянии < тороньм. он о I нс I ид. чю чу не 1 нус 1 себя нормально. Дежурный предложил
■ вы.гнать ему скорую помощь, по он откатался. Тогда ему сказали, что если будет плохо,
В чтобы он стучал н дверь п просил вычиагь ем у скорую  помощь, также попросили
■ остальных ^одержанных следить за его состоянием здоровья. Контактных данных данного
В дежурного он не знает.

Примерно через 30 минут в камеру снова заглянул дежурный и сказал, что все таки 
В вызовет скорую помощь. Через некоторое время приехали врачи скорой помощи и сказали,
I ||что на месте его осматривать не будут, а отвезут в травмпункт. Сотрудников скорой 
I  помощи было двое. В спецприемнике к нему никто никакого насилия не применял.

Сотрудники спецприемника отдали его вещи и на скорой помощи повезли в 
| травмпункт г.Дзержинска. В травмпункте его спросили документы, он сказал, что у него
■ нет при себе документов, что документы в отделе милиции. Сотрудники травмпункта
■ спросили его где он проживает. Он ответил им, что проживает в г.I [.Новгород. На это 
К сотрудники травмпункта сказали, что принять его бесплатно не могут, только платно. Он 

В сказал, что денег у него нет. что деньги находятся в отделе милиции. Сотрудники
■  травмпункта сказали, что ему необходимо обратиться за медицинской помощью. Он 
В спросил у одного из сотрудников травмпункта телефон, чтобы позвонить. Кто-то из них
■  дал ему свой телефон, он позвонил жене. Жена ему сказала, что они с Лешей уже едут в
■  Дзержинск. Он спросил адрес травмпункта и передал его жене. Жена с братом зашли в
■  травмпункт. Врач травмпункта сказал жене, что они не могут его принять и им необходимо 
■обратиться в травмпункт г.Н.Новгорода. Брат ему задал вопрос: « А тебя по роже-то сильно 
■били?» На что он ему ответил нет. Брат ему сказал, чтобы тот посмотрел на свое лицо.
■  Брат посмотрел в зеркало и увидел, что на лице у него кровоподтек. Он подумал, что гак 
■ его  «приводили в чувства». Далее жена его привезла в травмпункт Автозаводского района 
■г.Н.Ногорода, там ему выписали направление в больницу № 40. В больнице № 40 его 
■осмотрели, после чего положили на стационарное лечение. После прохождения лечения в 
■больнице № 40. После этого он проходил амбулаторное лечение в поликлинике № 37. При 
■прохождении лечения он почувствовал, что у него стало болеть сердце. Он обратился за 
■помощью к терапевту, тот дал ему направление в больницу № 13 г.Н.Новгорода, где его 
■положили в кардиологию.

(т. 4 л.д. 6-15)

Протокол проверки показаний на месте с участием потерпевшего Ляпина С.В.
I  от 15.05.2016. в ходе проверки показаний на месте Ляпин С.В. подтвердил ранее данные 
I  показания и продемонстрировал произошедшее на месте происшествия -  в отделении 
I  ^полиции поселка Ильиногорск ОМВД России по Володарскому району Нижегородской 
I  [области.

(т. 3 л.д. 209-232)

Протокол следственного эксперимента с участием потерпевшего Ляпина С.В. 
1 о г  16.05.2016, в ходе которого Ляпин С.В. подтвердил ранее данные показания и 
I  продемонстрировал механизм причинения ему телесных повреждений 24.04.2008г.

(т. 3 л.д. 233-240)

Про ю кол  следственного эксперим ента с участием  ногорневш его Ляпина С.В. 
В о т  30.12.2016, в ходе которого Ляпин С.В. подтвердил ранее данные показания и 
продем он стри ровал  механизм причинения ему телесных повреждений 24.04.2008г.

(т. 4 л.д. 16-18)

Заключение комплексной экспертизы № 103-СЛ/2016 от 29.07.2016. из которого
■  1ледует, что Согласно данным представленной медицинской документации, у Ляпина С.В. 
I  и̂мели место следующие повреждения:



л егк ая  за к р ы га я  ч ер еп п о -м о зго ви я  грамма, м ком плекс которой вошли 
сотрясение m  д о й н о ю  м очга, крон он одгбкп  щ еч н о -ск у л о в ы х  о б л а с т е й  справа и слева (гю 1), 
ссадины  вер х н ей  (2 ) и н и ж н ей  ( I ) губы  сп р ава ;

с с а д и н ы  гы л ы ю й  н о вср х н о сзи  п равой  ки сти  в проекции основной фаланги 
пятого п альц а  (2), ты льн ой  п о вер х н о сти  л ев о й  ки сти  в п р о е к ц и и  концевой фаланги 
третьего п ал ьц а  (2 ), гы л ы ю й  п о в ер х н о сти  левой  ки сти  на гр а н и ц е  с областью левого 
лучезап ястн о го  с у с та в а  (1);

у ш и б  м я гк и х  тканей  л ево й  б о ко в о й  п о в е р х н о сти  гр у д н о й  клетки в проекции 
0-8 ребер (к л и н и ч е с к и  п р о я в и в ш и й с я  б о л е зн е н н о с т ь ю  и к р о в о п о д т е к о м );

- циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава.
Все выявленные у Л япина С .В . повреждения носят характер т у п о й  травмы, т.е. 

образовались в результате воздействия тупого тер д о го  предмета (п р е д м е то в ) .
М еханизмом образования повреждений в виде сотрясения головного мозга, 

кровоподтеков, уш иба мягких тканей грудной клетки является удар (сдавление), при 
котором направление травмирую щ ей силы равно или близко к 90° относительно 
поверхности тела.

М еханизмом образования повреждений в виде ссадин является удар (трение, 
скольжение), при котором травмирующая сила воздействует под острым углом или по 
касательной относительно поверхности тела.

Имеющееся морфологическое описание повреждений, а т ак же объективные данны е 
динамического течения черепно-мозговой травмы не позволяю т конкретизировать время 
причинения повреждений, однако не противоречат возможности образования всех 
выявленных повреждений в ночь с 24 на 25 апреля 2008 г., как указано в установочной 

1 части постановления.
Имевшиеся у Ляпина С.В. повреждения следует расценивать в ком плексе как 

вызвавшие причинение ЛЕГКОГО вреда здоровью , по признаку кратковременного 
расстройства здоровья, поскольку длительность временной нетрудоспособности, 

[ обусловленная легкой закрытой черепно-мозговой травмой (сотрясением г оловного мозга) 
; у Ляпина С.В. не превысила 21 день (п. 8.1. М едицинских критериев определения степени 

тяжести вреда, причиненного здоровью человека, утвержденных Приказом М3 и СР РФ  от 
| 24 апреля 2008 г. № 194 н: п. 4в Правил определения степени тяж ести вреда, причиненного 
[здоровью человека, утвержденных Постановлением правительства РФ от 17.087.20097 

г.№522).
Диаг ноз «термические ожоги кистей, установленный Ляпину С.В., согласно данны м  

I представленной копии медицинской карты стационарного больного №  4209 М ЛП У «ГКБ 
[ №40», какими-либо объективными морфологическими данными (четкость границ 

повреждений, характер краев, дна. состояние пушковых волос, глубина, наличие пузырей и 
| пр.). свойственных ожоговым ранам, в представленной на исследование документации, не 
[ подтверждается. Поэтому диагноз «термические ожоги кистей» при судебно-медицинской 
I оценке тяжести вреда, причиненного здоровью Ляпина С.В. во внимание не принимался.

Диагноз «ушиб шейного отдела позвоночника», так же установленный Ляпину С.В ., 
«согласно данным представленной копии медицинской карты стационарного больного №  

4209 МЛПУ «ГКБ № 40», не подтвержден объективными данными представленной 
медицинской документации, поэтому при судебно-медицинской оценке тяжести вреда, 
причиненного здоровью Ляпина С.В. так же не принимался во внимание.

Имеющееся морфологическое описание повреждений, на момент очного осмотра 
судебно-медицинским экспертом Якушевым 01.05.2008 г. (дно всех ссадин плотное, тем но­
коричневое, возвышается над уровнем окружающей кожи; в проекции левого 
лучезапястного сустава циркулярный кровоподтек красно-фиолетового цвета с бледно­
зеленоватым оз ген ком по периферии кровоподтеки на лице и грудной клетке сине­
красного цвета с зеленовато-желтоватым оттенком по периферии) а так же объективные 
данные динамического течения черепно-мозговой гравмы (на момент поступления в 
стационар 26.04.2008г. имеется неврологическая симптоматика, характерная для



сотрясения колонного  м о и  а, которая регресси ровала  ко д н ю  вы п и ски  - 07.05.2008 г.) 
указывают на то. что нее вы явлен н ы х  п овреж ден и й  м огли о б р азо ваться  в п ери од  врем ен и  с 
74 на 25 ап реля  2008  i .

В копии протокола проверки показаний па месте от 15.05 .16  г. п о тер п ев ш и м  
Ыпиным С .В. указано: «он находился в положении сидя, ... на пол его  п о сад и л  К аш тан о в , 

а также снял с пето наручники, которые были надеты на нем спереди, и гут ж е о д ел  на н его  
ни же наручники, но уже на его руки, которые были заведены назад... К аш тан о в  п р о тян у л  
чсрст различные части его тела тканей пояс ... Каштанов стал натягивать св о б о д н ы е  концы 
этого пояса своими руками ... когда Каштанов потягивал свободные кон ц ы  это го  п о я са  
своими руками, го его руки, которые были заведены назад, с надетыми на них н ар у ч н и к ам и  
поднимались вверх. Также одновременно с этим вверх поднимались и его  н о ги , к о то р ы е  
практически были сведены в позе «лотоса». ... Иногда, видимо для усиления б о л е в о го  
эффекта. Каштанов всем свои весом «присаживался» ему на плечи, для того, чтобы его  
тело все не поднималось вверх, а лишь руки и ноги. В результате этого, его  руки  
выкручивались в суставах... Стариков принес коробку с ручкой...Из коробки торчали 
оголенные провода, которые подсоединили к его рукам. После этого Капланов тянул 
свободные концы протянутого через его части тела тканевого пояса, а Стариков в этот 
момент крутил рукоятку. В те моменты его ударяло разрядами электрического тока ... 
аналогичные действия они проделывали поливая водой из стакана ... Утром лиш ь, 
сотрудник милиции нанес ему один удар рукой в область живота и один удар ногой в 
область живота».

При у к азан н ы х  о б сто ятел ьств ах , у Л я п и н а  С .В . м о г  о б р азо в ать ся  ц и р к у л я р н ы й  
кровоподтек в п р о ек ц и и  лево го  л у ч езап ястн о го  су став а  (в р езу л ьтате  с д а в л е н и я  
наручникам и).

М о р ф о л о ги ч ески е  о со б ен н о сти , ло кал и зац и я  и х ар ак тер  о стал ьн ы х  п о в р е ж д е н и й , 
X  вы явленны х у Л я п и н а  С .В . у казы ваю т  на во зм о ж н о сть  о б р азо в ан и я  их в р е зу л ь тате  у д а р о в  

в область головы , л и ц а , гр у д н о й  клетки  слева, ки стей  рук.
В п р ед став л ен н о й  копии п р о то ко л а  п роверки  п о к азан и й  н а  м есте  от  1 5 .0 5 .1 6  г. 

отсутствую т свед ен и я  о н ан есен и и  уд аров  в о б ласть  го л о вы , л и ц а , гр у д н о й  к л е тк и  сл ев а , 
кистей рук.

й  Т аки м  о б р азо м  весь ко м п л ек с  п о вр еж ден и й , в ы яв л ен н ы х  у Л я п и н а  С .В . не м о г
I  образоваться то л ь ко  при о б сто ятел ьствах , у казан н ы х  Л яп и н ы м  С .В . в х о д е  п р о в ер к и  

Я  показаний на м есте  о т  15 .05 .16  г.
В коп ии  п р о то ко л а  сл ед ствен н о го  эк сп ер и м ен та  от  16 .05 .16  г.. п р о в е д е н н о го  с 

участием  Л я п и н а  С .В ., у казан о : «сидя н а  полу  через р азл и ч н ы е  ч асти  его  т е л а  б ы л  
протянут ткан ево й  п о я с ....за  его  кон ц ы  тян у л и  вверх . П ри этом  и н о гд а  в м о м е н ты , к о гд а  
тянули пояс вверх , ем у  сад и л и сь  на п лечи . В р езу л ьтате  чего  его  руки  за в е д е н н ы е  н азад , н а  
которых в тот м о м ен т  б ы ли  од еты  наручн и ки , о д н о в р ем ен н о  с его  н о гам и , к о то р ы е  б ы л и  

I практически свед ен ы  в п озе  ло то са , п о д н и м ал и сь  вверх».
I  П ри у к азан н ы х  об сто ятел ьствах , у Л я п и н а  С .В . м ог о б р азо в ать ся  ц и р к у л я р н ы й
I  кровоподтек в п р о ек ц и и  л ево го  л у ч езап ястн о го  су става  (в р е зу л ь тате  с д а в л е н и я  
1 наручникам и).

Как у казы в ал о сь  вы ш е, м о р ф о ло ги чески е  о со б ен н о сти , л о к а л и за ц и я  и х а р а к т е р  
I остальны х п о в р еж д ен и й , в ы явл ен н ы х  у Л яп и н а  С .В . с в и д етел ь ств у ю т  о в о зм о ж н о сти  

(  образования их в р езу л ьтате  у д ар о в  в о б ласть  головы , л и ц а , гр у д н о й  кл етки  сл ева , ки стей  
рук.

В п р ед ставл ен н о й  коп ии  п р о то ко л а  сл едствен н о го  эк с п е р и м е н та  от  16 .05 .16  г. 
■ отсутствую т свед ен и я  о н ан есен и и  ударов  в о б ласть  го л о вы , л и ц а , гр у д н о й  к л етк и  сл ева . 
(  кистей рук.
■  Т аким  о б р азо м  весь ком п лекс п о вр еж ден и й , вы яв л ен н ы х  у Л я п и н а  С .В . не м о г
■ образоваться  то лько  п ри  о б сто ятел ьствах , у казан н ы х  Л яп и н ы м  С .В . в х о д е  с л ед ств ен н о го
■  эксперимента от 16.05.16 г.

(т. 5 л .д . 15-44)
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(вклю чение судебно-м едицинской  экспертизы  №  ll-C J I  (Д О П )/2017 от
27.02.2017, согласно которой согласно данны х представленной па экспертизу  медицинской 
документации у Л япи на Сергея В ладимировича имелись следую щ ие повреждения:

-закрытая гупая граима головы в виде сотрясения головного м озга, кровоподтёков 
щечно-скуловых областей справа и слева (по 1);

-ушиб мягких гкапей левой боковой поверхности грудной клетки в проекции 6-8 
■ребер, клинически проявившийся болезненность и кровоподтеком ;

- ссадины верхней (2) и нижней (I) губ справа, ссадины  ты льной поверхности  
I правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), ты льной поверхности левой
■ кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), па ты льной поверхности  левой  
I кисти па границе с областью левого лучезапястного сустава (1); циркулярны й кровоп одтек
■ в проекции левого лучезапястного сустава.

Диагноз «термические ожоги кистей», установленный Ляпипу С.В., согласно
■ данным представленной копии м едицинской карты стационарного больн ого  №  4209
■ М Л П У  «ГКБ №40», какими-либо объективными морфологическими д ан ны м и (четкость  
I  границ повреждений, характер краев, дна, состояние пушковых волос, глобина, наличие

пузырей и пр.). свойственных ожоговым ранам в представленной на и сследован и е 
документации, не подтверждается, поэтому диагноз «термические ожоги кистей» при 

[ судебно-медицинской оценке тяжести вреда, причиненного здоровью Л яп и п а С .В. во 
к внимание не принимался.

Д иагноз «уш иб ш ейного отдела позвоночника», так же устан овлен ны й Л яп и п у  С .В., 
I  согласно дан ны м  представленной копии медицинской карты  стац ионарн ого  больн ого  №  
I 4209 М Л П У  «ГК Б №40». не подтверж ден объективны м и дан ны м и п редставлен н ой  
|[ медицинской докум ентации , поэтом у при судебно-м едици нской  оценке тяж ести  вреда, 
I причиненного здоровью  Л и н и н а С.В. так же не приним ался во вним ание.

Закры тая тупая травм а головы  в виде сотрясения головного  м озга, кровоп одтёков  
щ ечно-скуловых областей  справа и слева (по 1) вы звала при чи нение Л Е Г К О Г О  вреда 
[здоровью, по при знаку  кратковрем енного  расстройства здоровья, поскольку  д ли тел ьн о сть  
[ временной нетрудосп особности  обусловленная легкой закры той череп но-м озговой  травм ой  

If (сотрясением головного  м озга) у Л япи на С.В. не превы сила 21 д ен ь  (п. 8.1. М еди ц и н ски х  
[критериев определения степени тяж ести вреда, при чи ненного  здоровью  человека, 

[[утверж денных П риказом  М3 и СР РФ  от 24 апреля 2008 г. № 494 и; п. 4 П равил  
[определения степени тяж ести вреда, причиненного здоровы е человека, утверж ден н ы х  

[ постановлением  правительства РФ  от 17.087.20097 г. №>522).
О стальны е повреж дения (уш иб м ягких тканей левой боковой  поверхн ости  грудн ой  

■клетки в проекции 6-8 ребер, ссадины  верхней (2) и ниж ней (1) губ справа, ссади н ы  
■ты льной поверхности  правой  кисти в проекции основной ф аланги пятого  п альц а  (2), 
■ ты льн ой  поверхности левой кисти в проекции концевой ф аланги третьего  п альц а  (2), на 
1 [тыльной поверхности левой  кисти на границе с областью  левого лучезап ястн ого  сустава  
1 (1 ): циркулярны й кровоподтек в проекции левого лучезап ястного  сустава) как в 
I  совокупности, так и по отдельности  не вы зы ваю т причинения вреда здоровью  согласн о п .9 

М едицинских критериев определения степени тяж ести вреда, причиненного  здоровью
■ человека (прилож ения к приказу М инистерства здравоохранения и соци альн ого  развития 
[ Российской Ф едерации от 24 апреля 2008 г. №> 194н).

М орф ологическая картина повреж дений у Л япи на СВ. при его освидетельствовании  
судебно-медицинским экспертом  01.05.2008 г. (кровоподтёки красн о-ф иолетового  ц вета с 
зеленоватым оттенком  попериф ерии и ссадины  с плотны м , тем н о-красны м , 
возвыш аю щ имся над уровнем  окруж аю щ ей кож и дном ) а так же клиническая картина 

1 при его поступлении В М Л П У  «Городская клиническая больница №« 40» А втозаводского  
[района 26.04.08 г. (ж алобы  на головную  боль, головокруж ение, тош ноту, вялость, 
[затормож енность, горизонтальны й нистагм, неустойчивость в позе Ром берга) 

Свидетельствую! о том . что повреж дения у него образовались за 3-7 суток до м ом ента



oivmipa c\ U'u 11 о - м c ’ u i ц 11 1 ic к 11 m *кеиертом 01.05.2008 i. и вполне могли возникнуть В 
период с O' часом М) мин\и 25.04 7()()К i . до 14 часов 00 минул- 25.04.2008г.

Oi фиксации наручных браслетов на кистях рук занесенных сзади спины, как
поясняем поюрпошинй Ляпни с .И, а ходе дополнительного допроса от 26.12.2016 г., у 
Чяиннн ( В. мш ди oopaioaan.cn ссадина на тыльной поверхности левой кисти на границе с 
ооласпао левою  лучезаниспюго cvciaaa и циркулярный кровоподтек в проекции левого 

I д> че uuiMc I мою eye i ава;
Каких-либо повреждений, которые могли образоваться от завязывания пояса на геле 

| и действий, указанных Ляпиным С .В. а ходе дополнительного допроса от 26.12.2016 у 
Ляпина С\В. не имеется;

При помещении кляпа в ротовую полость, как поясняет потерпевший Ляпин С.В. в 
| ходе дополнительного допроса от 26.12.2016 г. у пего могли образоваться ссадины верхней 
1(2) и нижней (1) губ справа;

При воздействии электрического тока, и как поясняет потерпевший Ляпин С.В. в 
К ходе Дополнительного допроса от 26.12.2016 г. у него могли образоваться ссадины тыльной 
I поверхности правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), тыльной 
К поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2)- от контакта 
Е данных участков тела с токонесущим проводником; сотрясение головного мозга - от ударов 
I затылком об стену (если фраза «задел затылком об стену» подразумевает удар).

При указанных обстоятельствах, у Ляпина С.В. могли образоваться ссадина на 
I  тыльной поверхности левой кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава и 
I  циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава (в результате
I  одевания и сдавления наручниками), ссадины верхней (2) и нижней ( 1 ) губ справа- при
■ помещении кляпа в ротовую полость, ссадины тыльной поверхности правой кисти в 
■^проекции основной фаланги пятого пальца (2). тыльной поверхности левой кисти в 
■проекции концевой фаланги третьего пальца (2)- от контакта данных участков тела с
■  токонесущим проводником; сотрясение головного мозга- «от ударов затылком об степу»; 
■уш иб мягких тканей левой боковой поверхности грудной клетки в проекции 6-8 ребер в 
■ виде болезненности и кровоподтека- от удара ногой в грудную клетку.

Вред здоровью, причиненный данными повреждениями указан в ответе на вопрос №
I I

От ударов, нанесенных при обстоятельствах, указанных потерпевшим Ляпиным 
■ О .В . в ходе дополнительного допроса от 26.12.2016; «Вдруг, «крановый берет», так я 

^■называю  Ш вецова, бьет мне рукой, по-моему, правой, в солнечное сплетение... Я протянул 
■ руки , скрепленные наручниками, за сигаретами. Вдруг мне летит нога от него и попадает-
■  мне в ребро, мне показалось, что у меня треснуло ребро, я не мог вздохнуть» у Ляпипа С.В. 

[мог образоваться ушиб мягких тканей левой боковой поверхности грудной клетки в
проекции 6-8 ребер в виде болезненности и кровоподтека.

При описанных в ходе следственного эксперимента от 30.12.2016 г. 
И  [обстоятельствах. У Ляпина С.В. могли образоваться ссадина на тыльной поверхности 

[левой кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава и циркулярный 
Я кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава (в результате одевания и сдавления 

^ н а р у ч н и к а м и ), ссадины тыльной поверхности правой кисти в проекции основной фаланги 
[пятого пальца(2), тыльной поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего 
[пальца (2)- от контакта данных участков тела с токонесущим проводником.

Вред здоровью, причиненный данными повреждениями указан в ответе на вопрос
1 к л .

Каких-либо телесных повреждений, которые могли образоваться при описанных 
I [Медведевым И.А. обстоятельствах в ходе следственного эксперимента от 11.01.201 7 у 
I [Ляпипа С.В. не имелось.

Вопрос № 11. Какие телесные повреждения могли образоваться у потерпевшего 
I [Ляпина С.В. при обстоятельствах, указанных свидетелем Буцковым А.А. в ходе

■  Родственного эксперимента от 11.01.2017?
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Каких- m oo iv iccni.iN повреждений, которые могли образоваться при описанных 
1лцкоиым Ч \  обе 1 ия к 'лье I них в \о  ie следе 1 венного эксперимен i а от 11.01.2017г. у 
Ляпина С .В. не имелось.

Ц .5  л.д. 50-04)

la к\ м очение ком и сси онном  ж ч ч и р п и ы  №  119-CJI (ДО11)/2017 оп 05.09.2017, из
коюрого еле туе 1 Согласно данных представленной на экспертизу медицинской 
юкументацин \ Ляпина Сергеи Владимировича имелись следую щ ие повреж дения: - 
закрытая тупая травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков щечно- 
ек\ловы\ оодас iей справа и слева (по 1): -ушиб мягких тканей левой боковой поверхности 
грудной клетки в проекции 6-8 ребер, клинически проявивш ийся болезненность и 
кровоподтеком: - ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины  ты льной 
поверхности правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), ты льной 
поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2). на ты льной  
поверхности левой кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава (1); 
циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава.

В ходе обстоятельств, указанных свидетелем Уткиным А Л . в ходе допроса
10.07.2017 и в ходе проверки показаний на месте 10.07.2017г.. а именно при прим ен ении  
физической силы и специальных средств (загибе рук за спину и одевании ж елезн ы х 
браслетов), у Ляпина С.В. могли образоваться ссадина на тыльной поверхности левой 
кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава и циркулярный кровоп одтек  в 
проекции левого лучезапястного сустава (в результате одевания и сдавления наручниками).

В ходе обстоятельств, указанных свидетелем Курапиным А.В. в ходе допроса
10.07.2017 г. и в ходе проверки показаний на месте 10.07.2017г.. а именно при 
«применении боевого приема «Самбо» - загибе руки за спину и применении специальных 
средств (Б.Р.)» у Ляпина С.В. могли образоваться ссадина на пыльной поверхности левой 
кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава и циркулярный кровоподтек в 
проекции левого лучезапястного сустава (в результате одевания и сдавления наручниками). 
Каких-либо повреждений, которые могли бы возникнуть при применении передней 
подножки в момент задержания, у Ляпина С.В. не обнаружено.

(т. 5 л .д . 108-138)

Д о к а за тел ь ст в а м и , на к отор ы е ссы л аю тся  обв и н я ем ы й  К аш тан ов  0 .1 1 . и его  
защ итник А н д р и а н о в а  Р .В ., яв л яю  гея:

П ок азан ия п о д озр ев аем ого  К аш тан ова О .Н . от 26 .08 .2016 , из которых следует, 
что в апреле 2008 года он проходил Государственную службу в ОВД по Володарскому 
району Нижегородской области в должности оперуполномоченного. Постоянным его 
местом работы было отделение милиции пос. Ильнногорск Володарского района.

В ночь на 25.04.2016 он находился дома, в это время ему позвонил оперативный 
дежурный Ильиногорского отделения милиции Буцков Александр Анатольевич и сообщил, 
что в гаражном кооперативе пос. Ильнногорск «Треугольник», в ходе рейдовых 
мероприятий, сотрудниками милиции Уткиным и Курапиным был задержан мужчина, 
который вскрыл один из гаражей и выходил из него. Он собрался и около 3 часов ночи 
25.04.20916 пришел в отделение милиции и увидел сидящего мужчину, на которого были 
одеты наручники. М ужчина возмущался, просил разъяснить -  на основании чего его 
задержали. На столе дежурной части лежали документы мужчины доверенности и 
несколько паспортов транспортных средств. Кроме того, па столе лежало большое 
количество отмычек. Дежурный ему пояснил, что отмычки были изъяты у мужчины. 
Мужчина был сопровожден в его служебный кабинет, где была установлена личность 
мужчины мужчина представился гражданином Ляпиным Сергеем Владимировичем 
жителем города Нижнего Новгорода. Курапин см\ пояснил, что при задержании Ляпина он 
оказал сопротивление, вследствие чего пришлось против него применить физическую силу
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Покашипи подофсннсмого К'ашгапопа О .II. от 26.08.2016. из которых следует,
|Ч 1Т) Ляпин С.В. скором всего получил указанные в заключении комиссионной судебно -  
[медицинской экспертизы ог 2е) июля 2016 года № 103-CJ1/2016 травмы и телесные 
[повреждения до задержания его 25 апреля 2008 года, либо после того, как он был помещен 
в приемник распределитель УВД г. Дзержинска. Он к указанным телесным 
повреждениям никакого о i ношения и примас i ности не имеет.

(т. 6 л.д. 58-60)

IV

Показания подозреваемого Каштанова О.II. от 11.01.2017, из которых следует,
! что ранее данные показания подтверждает в полном объеме, готов отвечать на вопросы 

следователя.
Вопрос следователя: Ранее в своих показаниях вы говорили о том, что 25.04.2008 

года вы пришли в отдел полиции п. Ильиногорск. Где в этот момент находился Ляпин? В 
каком он был состоянии?

Ответ подозреваемого: Не помню точно, около дежурной части где-то. Он был в 
наручниках, сидел. Он был унылый, потому что «попался». Телесных повреждений я на 
нем не видел, не обратил внимания.

Вопрос следователя: Ранее в своих показаниях вы говорили о том. что далее Вы 
вместе с Ляпиным проследовали в кабинет. Кто сопровождал Ляпина в кабинет? 
Применялись ли к нему в этот момент специальные средства?

Ответ подозреваемого: Я позвал его, он пошел со мной. Я просил его встать, он 
[ пошел. При этом на нем были одеты наручники.

Вопрос следователя: В тот момент, когда вы зашли в кабинет, он также находился в 
наручниках?

Ответ подозреваемого: Да
Вопрос следователя: Проследовав в кабинет, дверь в кабинет была откры та или 

закрыта?
Ответ подозреваемого: Дверь в кабинет была открыта, так как в кабинет заходил 

дежурный Буцков.
Вопрос следователя: Кроме Вас и Л япина, кто-то еще находился в кабинете?
Ответ подозреваемого: Какое-то время нет, потом Стариков приехал.
Вопрос следователя: Какое время вы были наедине?
Ответ подозреваемого: М аксимум 10-15 минут.
Вопрос следователя: Что происходило в это время?
Ответ подозреваемого: Ничего, общались.
Вопрос следователя: Н а какую  тему?
Ответ подозреваем ого: Что он здесь делает, зачем он залез в гараж.
Вопрос следователя: Вами в это время какое-либо психическое либо ф изическое 

[ насилие применялось?
Ответ подозреваем ого: Н ет не применялось.
Вопрос следователя: В м ом ент вашего общ ения в какой части кабинета находился 

Ляпин?
О твет подозреваем ого: Сейчас у меня в кабинете все по-другому поставлено, не 

помню, на стуле он сидел.
Вопрос следователя: С какой целью  приехал С тариков? Что послуж ило поводом  для 

[его приезда?
Ответ подозреваем ого: В эту ночь он деж урил, согласно графика, в п .М улино на 

гаражах. Узнав о том . что задерж ан человек в гараж ах, он приехал.
Вопрос следователя: К аким  образом  он узнал?
Ответ подозреваем ого: Ему позвонили из деж урной части или я просил, чтобы  ему 

позвонили. Т аких тонкостей  я уж е не помню .
Вопрос следователя: В тот м омент, когда к ваш ем у разговору присоединился 

Стариков, беседа прои сходила, когда вы втроем или ещ е кто-то находился в кабинете?



Ответ подозреваемого: Втроем. Втроем и вдвоем, то Стариков выходил из кабинета, 
я выходил.

Вопрос следователя: Какое либо психическое либо физическое насилия Вами в этот 
(оменг. либо (’lapiiKOBi.iM в Вашем ирису iciмни применялось в отнош ении Ляпина?

Ответ подозреваемого: Мной не применялось, в моем присутствии Стариковым не 
Применялось?

Вопрос следователя: Стариков Вам что-либо говорил о тех моментах, когда мы 
ВГсч гетвовачи?

Ответ подозреваемого: 11ичего не говорил, разговаривали, общ ались.
Вопрос следователя: Что Вам пояснял Ляпин по поводу своею задержания?
Ответ подозреваемого: Что он приехал сюда за металлом ночью.
Вопрос следователя: После того, как к вашему разговору присоединился Стариков, 

^только он продолжался?
Ответ подозреваемого: В общей сложности, общее время моего нахож дения с 

шиным составляет около 30-40 минут, 20-30 даже.
Вопрос следователя: В какое время вы приехали в отдел?
Ответ подозреваемого: Не знаю, позвонили, собрался, оделся пришел, минут 40

■ ю ж е  г.

Вопрос следователя: Сколько на тот момент было времени?
Ответ подозреваемого: Этого я точно не скажу, ночью. Наверное после двенадцати, 

|аже после часа.
Вопрос следователя: По окончании Вашего разговора, что с Ляпиным произошло? 
Ответ подозреваемого: Его передали в дежурную часть, а сами пошли на 

грриторию.
Вопрос следователя: Каким образом передали?
Ответ подозреваемого: Ну отдали дежурному и все, он посадил его в «предбанник» 

ши как его. при дежурной части «помещение» есть такое у нас.
Вопрос следователя: Кто из сотрудников дежурной части посадил его?
Ответ подозреваемого: Буцкову передали.
Вопрос следователя: После этого Вы еще видели Ляпина?
Ответ подозреваемого: Да, когда проводили следственные действия, показы.
Вопрос следователя: Вы присутствовали на следственных действиях?
Ответ подозреваемого: Да, на показах в Ильиногорске присутствовал.
Вопрос следователя: Кто еще присутствовал из сотрудников милиции?
Ответ подозреваемого: Следственно оперативная группа, следователь Мациевская, 

Ьксперт. по-моему. Исмятулин Ильдар и все, по-моему. А, ну водитель, водителя я не 
щюмню.

Вопрос следователя: Во время проведения следственных действий с участием 
1япина, на нем имелись какие-либо телесные повреждения?

Ответ подозреваемого: Я  не видел
Вопрос следователя: Во время следственных действий с участием Ляпина Вами, 

|ибо в Вашем присутствии к Ляпину применялось какое-либо психическое либо 
[физическое насилие?

Ответ подозреваемого: Мной не применялось. Кем-либо из сотрудников - я не
|идел.

Вопрос следователя: После проведения следственных действий. Вы видели Ляпина
|еше?

Ответ подозреваемого: Да, когда поехали на обыски.
Вопрос следователя: Куда поехали?
Ответ подозреваемого: К нему домой.
Вопрос следователя: Адрес помните?
Ответ подозреваемого: Г д е - т о  Автозавод. В квартире обыска делали, в дачном 

■Секторе, в двух машинах.



Вопрос следователя: В пот момент на Ляпине были какие-либо телесные 
повреждения?

Ответ подозреваемого: Не видел, темно было. Я с ним больше не общался, а искал 
похищенное.

Вопрос с дедова геля: Вы сопровождали Ляпина с спец. приемник?
Ответ подозреваемого: Пет.
Вопрос следователя: Кто сопровождал?
Ответ подозреваемого: Водитель уголовного розыска.
Вопрос следователя: Вам известно кто именно?
Ответ подозреваемого: Водителями на тот момент были Ананичев и Чиндясов. 

Возможно кто-то из них.
Вопрос следователя: Откуда, на Ваш взгляд, у Ляпина могли возникнуть телесные 

повреждения и в какой момент?
Ответ подозреваемого: Не знаю, после того как с И ВС его отпустили и до момента 

обращения его в медицинскую организацию. Возможно в этот промежуток времени.
Вопрос следователя: Точно Вам это известно?
Ответ подозреваемого: Нет, я так думаю. Он же предполагает, что это мы его 

избили. Ему предполагать можно.
^т. 6 л.д. 70-74)

Показания обвиняемого Каштанова О.Н. от 06.10.2017, из которых следует, что 
с\ть предъявленного обвинения ему разъяснена и понятна. Вину в совершенном 
преступлении он не признает полностью, так как в отношении Ляпина С.В. какого-либо 

[насилия не применялось. Он указанных в обвинении телесных повреждений Ляпину не 
причинял.

Ранее данные показания в качестве подозреваемого он подтверждает в полном 
[объеме, считает их полными и достаточными, к ним ему добавить нечего. Ж елает 
[воспользоваться правом, предусмотренным ст. 51 Конституции РФ.

(т. 6 л.д. 94-96)

П оказания обвиняемого Каштанова О.Н. от 12.12.2017, из которых следует, что 
|суть предъявленного обвинения ему разъяснена и понятна. Вину в совершенном

Греступлении он не признает полностью.
Ранее данные показания он подтверждает в полном объеме. Ранее в его показаниях 

■гказано. что его общение с Ляпиным С.В. длилось на протяжении 40 минут, однако хотел 
|бы  уточнить, что сама их беседа с Ляпиным С.В. продолжалась не более 10 минут. При 

ном в его кабинете он действительно находился около 40 минут, остальное время, кроме 
1\  общения. Ляпин просто находился в его кабинете, как в его присутствии так и без него, 
к том числе с другими сотрудниками милиции, а именно Курапиным. Бурковым, 
Стариковым н Уткиным. Он в большей степени занимался установлением личности 

[ина. а также установлением имущества, а именно автомобиля, так как в дежурной 
ги находились документы выданные Ляпиным на несколько автомобилей.

За все время его сл уж бы  на него от гражданских лиц не поступало ни одной жалобы 
Ж незаконном применении физической силы и специальных средств. Какие-либо 
аектрическне приборы в отделении милиции Ильиногорск он не хранил и не видел, чтобы 
чю-то из сотрудников хранили их. Также он не видел, что Стариков привозил какие-либо 
Ьдобные приборы.

Он считает, что Ляпин оговаривает сотрудников милиции, являясь лицом ранее 
лимым. возможно, знающим о применении такого рода (электрические приборы) 

(нборов.
Он считает, что Ляпин мог получить телесные повреждения при задержании, в тот 

wi. когда тот оказал неповиновение законным требованиям сотрудниками милиции 
применении боевого приема «САМБО». Также он считает, что Ляпин С.В. мог с
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имитировать сотрясение головного мозга, так как тот б о леет  длительное время 
заболеванием годоны. также при первоначальном осмотре в юродской больнице 
1 Дзержинска № 1 Ляпни не высказывал каких-либо жалоб по поводу травм головы.

Кто составил протокол об административном п р аво н ар уш ен и и , а именно 
неповиновение законном) задержанию сотрудником милиции, в  отнош ении Ляпина С .В . 
ем\ неизвестно, он данный протокол не составлял.

Точного времени, когда пришел адвокат и следователь к Л яп и н у он не знает, было 
светло или уже светало.

(т. 7 л.д. 212-214)

Таким образом, следствие находит вину Каштанова О.Н. в совер ш ен и и  
инкриминируемого ему преступления полностью доказанной.

Обстоятельства, смягчающие наказание обвиняемого Каштанова О .Н ., в 
соответствии с. п. «г» ч. 1 ст. 61 УК РФ наличие малолетних детей у виновного. Иных 
обстоятельств, смягчающих наказание обвиняемого Каштанова О.Н., в соответствии ст. 61 
УК РФ не имеется.

Обстоятельств, отягчающих наказание обвиняемого Каштанова О.Н., в соответствии 
ст. 63 УК РФ -  не имеется.
Сведения о потерпевшем:

- Ляпин Сергей Владимирович,

В результате совершенного преступления потерпевшему Ляпину С.В.
I  причинен моральный и физический вред.

Д Сведения о гражданских истцах:
- гражданский иск не заявлен

И Сведения о гражданских ответчиках:
- гражданским ответчиком никто не признан



1. Фамилия, имя, отчество: Стариков Виталий Васильевич:
2. Дата рождения:

Место рождения:
4. Место жительства

Володарский район,
5. Гражданство: РФ:
ь. Образование: высшее:
7. Семейное положение, состав семьи:
8. Место работы или учебы: не трудоустроен:
9. Отношение к воинской обязанности: военнообязанный;
10. Наличие судимости: не судим;
11. Паспорт или иной документ, удостоверяющий личность:

12. Иные данные о личности:
- к уголовной ответственности не привлекался
- к административной ответственности не привлекался;
- на учёте у врача нарколога и психиатра не состоит;

Стариков Виталий Васильевич, года рождения, являясь должностным
лицом - оперуполномоченным отдела внутренних дел Володарского района 
Нижегородской области, совершил на территории поселка Ильиногорск Володарского 
района Нижегородской области тяжкое преступление против интересов государственной 
службы при следующих обстоятельствах.

На основании ст. 2 Конституции Российской Федерации человек, его права и свободы 
являются высшей ценностью, признание, соблюдение и защита прав и свобод человека и 
Еражданина являются обязанностью государства. На основании ч. 2 ст. 15 Конституции 
^ссийской Федерации органы государственной власти и должностные лица обязаны 
юблюдать Конституцию Российской Федерации и законы. На основании ч. 1 ст. 19 
'юнститунии Российской Федерации все равны перед законом. На основании ч. 1, 2 ст. 21 
'онституции Российской Федерации достоинство личности охраняется государством, 
ичто не может быть основанием для его умаления, никто не должен подвергаться пыткам, 
асилию, другому жестокому или унижающему человеческое достоинство обращению. На 
:новании ч. 1 ст. 22 Конституции Российской Федерации каждый имеет право на свободу 
личную неприкосновенность. В соответствии с ч. 1 ст. 45 Конституции Российской 

ёдерации защита прав и свобод человека гарантируется. В соответствии со ст. 52 
конституции Российской Федерации права потерпевших от преступлений и 
лоупотребления властью охраняется законом.

В соответствии со ст. 1 Закона Российской Федерации от 18.04.1991 N 1026-1
;д. от 02.10.2007) «О милиции» (далее Закон «О милиции»), милиция в Российской 

едерации - система государственных органов исполнительной власти, призванных 
ишать жизнь, здоровье, права и свободы граждан, собственность, интересы общества и 

^дарства от преступных и иных противоправных посягательств и наделенных правом 
вменения мер принуждения в пределах, установленных настоящим Законом и другими 
-деральными законами.
I Согласно ст. 2 Закона «О милиции», основными направлениями деятельности 
лиции являются, в том числе обеспечение безопасности личности; предупреждение и 
речение преступлений и административных правонарушений; выявление и раскрытие 
вступлений; охрана общественного порядка и обеспечение общественной безопасности; 
‘пита частной, государственной, муниципальной и иных форм собственности; оказание
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помощи физическим и юридическим лицам и защите их прав и законных интересов в 
пределах, установленных настоящим Законом..

В соответствии со ст. 3 Закона «О милиции» деятельность милиции строится в 
соответствии с принципами уважения прав и свобод человека и г ражданина, законности,

 ̂ гуманизма, гласности.
В соответствии со ст. 4 Закона «О милиции» милиция в своей деятельности 

руководствуется Конституцией Российской Федерации, настоящим Законом, 
федеральными законами и иными нормативными правовыми актами Российской 
Федерации, международными договорами Российской Федерации, конституциями, 
уставами, законами и иными нормативными правовыми актами субъектов Российской 
Федерации, изданными в пределах их полномочий.

В соответствии со ст. 5 Закона «О милиции», милиции запрещается прибегать к 
пыткам, насилию, другому жестокому или унижающему человеческое достоинство 
обращению; всякое ограничение граждан в их правах и свободах милицией допустимо 
лишь на основаниях и в порядке, прямо предусмотренных законом.

Приказом начальника ГУВД Нижегородской области от 29.12.2004 №291 л/с 
Каштанов О.Н. назначен на должность оперуполномоченного группы уголовного розыска 
криминальной милиции отделения милиции (п.Ильиногорск) отдела внутренних дел 
Володарского района Нижегородской области.

Приказом начальника ГУВД Нижегородской области от 11.04.2005 № 93 л/с Стариков
В.В. назначен на должность оперуполномоченного группы уголовного розыска 
криминальной милиции отделения милиции (п.Мулино) отдела внутренних дел 
Володарского района Нижегородской области.

Каштанов О.Н. и Стариков В.В., будучи должностными лицами -  представителями 
власти, наделены следующими полномочиями:

- в соответствии со ст. 4 Положения о службе в органах внутренних дел Российской 
Федерации, утвержденного Верховным советом Российской Федерации от 23.12.1992 №

[ 4202-1 (далее по тексту -  Положение о службе), в своей служебной деятельности должны 
j руководствоваться требованиями законов. При получении приказа или указания, явно 
I  противоречащего закону, обязаны принять меры к исполнению закона;

- в соответствии с п. 1 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» требовать от граждан и 
должностных лиц прекращения преступления или административного правонарушения, а

j также действий, препятствующих осуществлению полномочий милиции, законной 
I деятельности депутатов, кандидатов в депутаты, должностных лиц органов 
[ государственной власти и должностных лиц органов местного самоуправления, 
[представителей общественных объединений; удалять граждан с места совершения 
[ правонарушения или происшествия;

- требовать от граждан и должностных лиц прекращения преступления или 
J административного правонарушения, а также действий, препятствующих осуществлению 
[полномочий милиции, законной деятельности депутатов, кандидатов в депутаты, 
[должностных лиц органов государственной власти и должностных лиц органов местного 
[самоуправления, представителей общественных объединений; удалять граждан с места 
К совершения правонарушения или происшествия;

- в соответствии с n.ri. 1 п. 2 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» проверять документы,
■ удостоверяющие личность, у граждан, если имеются достаточные основания подозревать 
■их в совершении преступления или полагать, что они находятся в розыске, либо имеется
■ повод к возбуждению в отношении их дела об административном правонарушении;

- в соответствии с п.п. 2 п. 2 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» осуществлять в порядке, 
■установленном в соответствии с законодательством об административных
■ правонарушениях, личный досмотр граждан, досмотр находящихся при них вещей при 
К наличии достаточных данных полагать, что граждане имеют при себе оружие, боеприпасы, 
I  взрывчатые вещества, взрывные устройства, наркотические средства или психотропные 
■вещества;
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- в соответствии с п. 3 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» выбывать граждан и 
должностных лиц по делам н материалам, находящимся в производстве милиции; 
Подвергать приводу в случаях и в порядке, предусмотренном уголовно-процессуальным

[{.законодательством и законодательством об административных правонарушениях, граждан 
|и должностных лиц. уклоняющихся без уважительных причин от явки по вызову;

- в соответствии с и. 4 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» получать от граждан и 
[должностных лиц необходимые объяснения, сведения, справки, документы и копии с них;

- в соответствии с п. 5 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» составлять протоколы об 
административных правонарушениях, осуществлять административное задержание, 
применять другие меры, предусмотренные законодательством об административных

[правонарушениях: задерживать на срок до трех часов лиц, незаконно проникнувших либо 
пытавшихся проникнуть на охраняемые милицией территории и объекты, проверять у них 
документы, удостоверяющие личность, получать от указанных лиц объяснения, 
производить в установленном законодательством об административных правонарушениях 
Порядке их личный досмотр и досмотр их вещей, а также досмотр их транспортных 
средств, с помощью которых были совершены проникновение либо попытка 
■проникновения на охраняемые милицией территории и объекты;

- в соответствии с п. 6 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» производить в 
[предусмотренных законом случаях и порядке уголовно-процессуальные действия;

- в соответствии с п. 7 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» задерживать и содержать под 
тражей в соответствии с уголовно-процессуальным законом лиц, подозреваемых в

совершении преступления, а также лиц, в отношении которых мерой пресечения избрано 
заключение под стражу;

- в соответствии с п. 15 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» производить регистрацию, 
фотографирование, звукозапись, кино и видеосъемку, дактилоскопирование лиц, 
[подозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений, подвергнутых

министративному аресту, а также лиц, в отношении которых имеется повод к 
^возбуждению дела об административном правонарушении, при невозможности 
^становления их личности и иных лиц, в отношении которых в соответствии с 

едеральным законом предусмотрена обязательная дактилоскопическая регистрация;
- в соответствии с п. 16 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» осуществлять оперативно­

розыскную деятельность в соответствии с федеральным законом;
- в соответствии с п. 19 ч. 1 ст. 11 Закона «О милиции» проводить в установленном 

законом порядке освидетельствование лиц, подозреваемых в совершении преступления 
Пибо в отношении которых имеется повод к возбуждению дела об административном 
правонарушении, для определения наличия в организме алкоголя или наркотических 

средств либо направлять или доставлять данных лиц в медицинское учреждение, если 
результат освидетельствования необходим для подтверждения или опровержения факта 
правонарушения или объективного рассмотрения дела о правонарушении;

Кроме того, в соответствии со ст. 12 Закона «О милиции» превыш ение сотрудником 
илиции полномочий при применении физической силы, специальных средств или 

•гнестрельного оружия влечет ответственность, установленную законодательством 
Российской Федерации.

Таким образом, оперуполномоченный группы уголовного розыска криминальной 
илиции отделения милиции (п.Ильиногорск) отдела внутренних дел Володарского района 
ижегородской области лейтенант милиции Каштанов О.Н. (далее оперуполномоченный 

рУ Р ОВД Володарского района Каштанов О.Н.) и оперуполномоченный группы 
уголовного розыска криминальной милиции отделения милиции (п.М улино) отдела 

утренних дел Володарского района Нижегородской области капитан милиции Стариков 
рВ.В. (далее оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Стариков В.В.), будучи 
рредставителями власти, были наделены в установленном законом порядке 
рщиизационно-распорядительными полномочиями в отнош ении лиц, не находящ ихся от 

Ьих в служебной зависимости, а также правом принимать решения, обязательны е для
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! исполнения граж данами и организациями независимо от их ведом ственной 
[ принадлежности и форм собственности, го есть являлись долж ностны м и лицами.

25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время 
} в ходе предварительного следствия не установлено, в деж урную  часть И льиногорского 
I  отделения милиции отдела внутренних дел Володарского района Н иж егородской области 
К (далее И льиногорского ОМ ОВД Володарского района Н иж егородской области), 
I  расположенного по адресу: Н иж егородская область, Володарский район, п. И льиногорск. 
I  ул. Угарова, д. 2. по подозрению  в соверш ении преступления предусм отренного ст. 158 УК 
I РФ сотрудниками м илиции Уткиным A.JT. и Курапиным А .В. был доставлен Л япин С.В. О

доставлении Л япина С.В. в отдел м илиции деж урны м И льиногорского ОМ  О В Д  
Володарского района Н ижегородской области Бурковы м  А .А ., был уведом лен 
оперуполномоченный О У Р О ВД Володарского района Каш танов О.Н

25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время 
К в ходе предварительного следствия не установлено, в деж урную  часть И льиногорского ОМ

ОВД Володарского района Н иж егородской области, располож енного по адресу: 
Нижегородская область, Володарский район, п. И льиногорск. ул. У гарова, д. 2 прибы л 
оперуполномоченный О УР О ВД Володарского района К аш танов О .Н ., после чего, 
исполняя свои долж ностны е обязанности в соответствии с полож ениям и Закона «О 
Милиции», с целью  установления обстоятельств произош едш его, препроводил Л япи на С.В. 
в служебный кабинет №  3, располож енны й на первом этаж е И льиногорского ОМ  О В Д  
Володарского района Н иж егородской области, располож енного по адресу: Н иж егородская 
область. В олодарский район, п. И льиногорск. ул. У гарова, д. 2.

Таким образом, 25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 
минут, точное время в ходе предварительного следствия не установлено, 
оперуполномоченный О УР О ВД В олодарского района К аш танов О.Н. находился при 
исполнении своих долж ностны х обязанностей.

Находясь в вы ш еуказанном  служебном кабинете Л япин С.В. рассказал  
находившемуся там же сотруднику милиции Каш танову О .Н.. о своей непричастности к 
совершению какого-либо преступления.

В этот момент. 25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 м инут до 09 часов 00 
минут, точное время в ходе предварительного следствия не установлено, у 
оперуполномоченного О УР О ВД  по Володарскому району К аш танова О .Н.. находивш егося 
в кабинете №  3 И льиногорского ОМ  ОВД Володарского района Н иж егородской области, 
расположенного по адресу: Н иж егородская область. В олодарский район, п. И льиногорск, 
ул. Угарова, д. 2, на почве внезапно возникш их личны х неприязненны х отнош ений к 
Ляпину С.В. возник преступны й умысел, направленны й на превы ш ение своих 

S  должностных полномочий, то есть на соверш ение действий, явно вы ходящ их за пределы  
I  его должностных полномочий, путем незаконного применения насилия в отнош ении 
|[ Ляпина С.В.

С целью реализации своего преступного умысла, в 25.04.2008 в период времени с 00 
I  часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время в ходе предварительного следствия не 
I установлено, оперуполном оченны й ОУР ОВД В олодарского района К аш танов О .Н ., 
I  находясь в служ ебном кабинете №  3 Ильиногорского ОМ  О ВД Володарского района 
[ Нижегородской области, располож енного по адресу: Н иж егородская область. В олодарский 
[район, п. И льиногорск, ул. Угарова, д. 2. являясь долж ностны м лицом представителем  
I власти, действуя ум ы ш ленно, целенаправленно, с целью незаконного применения насилия 
[ в отношении Л япина С.В., используя свое служебное полож ение вопреки интересам  
I службы, в наруш ение ст. 13 Закона «О милиции», даю щ их право применять физическую  
[ силу в случаях пресечения преступлений и административны х правонаруш ений, если 
[ несиловые способы не обеспечиваю т выполнения возложенных на милицию  обязанностей,
К осознавая, что соверш ает противоправные действия, которые никем и ни при каких 
I  обстоятельствах не могут быть совершены, и которые явно выходят за пределы  его 
I должностных полномочий, желая таким образом продемонстрировать свою  власть и

|I
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I  прсвосчолсшо. как еочрудники милиции нал Ляпиным ( ’.В., не считаясь с его правами и 
| свободами. гарангироманнымн К о н етту ц и ей  РФ, предвидя возможность наступления 
■ оошественно-оииепых последствий в миле нарушения конституционных прав Ляпина С.В., 
I  причинения ему физической боли и телесных повреждений, и нарушения охраняемых 
[ «неоном интересов общества и государства, находясь в указанное время, в указанном 
К месте, явно выходя за пределы своих должностных полномочий, применил в отнош ении 
в Ляпина С.В. насилие опасное для здоровья, а именно, применяя физическую силу, 
I  насильно посадил Л япина С.В. по пол и завсл его руки за спину, после чего применил 
В специальное средство ограничения подвижности металлические наручники, надев их на 
В  заведенные за спину руки Ляпина С.В.

Затем, Каш танов О.М., 25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 
I  00 минут, точное время в ходе предварительного следствия не установлено, находясь в 
1 служебном кабинете №  3 Ильиногорского ОМ ОВД Володарского района Н ижегородской 
К области, расположенного по адресу: Нижегородская область, Володарский район, п. 
I Ильиногорск, ул. Угарова, д. 2, продолжая свои преступные действия, без законных на то 
I оснований, поскольку Ляпин С.В. с надетыми на заведенные за спину руки наручниками не 
I  имел возможности оказать какого-либо сопротивления действиям Каш танова О.Н., снова. 
I  продолжая свои преступны е действия, необоснованно, применил насилие в отнош ении 
I Ляпина С.В., а именно достал тканевый пояс, подошел к Ляпину С.В., который в этот 
[ момент сидел на полу кабинета №  3 Ильиногорского ОМ ОВД Володарского района 

Нижегородской области, расположенного по адресу: Нижегородская область, Володарский 
район, п. И льиногорск. ул. Угарова, д. 2, и пропустил один конец этого тканевого пояса 
через наручники, которые были надеты на заведенных за спину руках Л япина С.В. 
Свободные концы пояса Каш танов О.Н. пропустил у Ляпина С.В. по плечам, после чего 
обвязал свободными концами пояса ноги Ляпина С.В. в области лодыжек. Сделав это 

I Каштанов О.Н.. продолжая реализовывать свой преступный умысел, направленный на 
в причинение насилия, опасного для здоровья, натягивал свободные концы этого пояса 
I своими руками. При этом, когда Каш танов О.Н. это делал, руки Л япина С.В, заведенны е 
[ назад, с надетыми на них наручниками, поднимались вверх, при этом происходило 
I напряжение мыш ц и выкручивание суставов на руках, и одновременно ноги Л япина С.В., 
[ которые были сведены, такж е поднимались вверх, при этом происходило напряж ение 
I мышц и вы кручивание суставов на ногах, отчего Ляпин С.В. испытывал сильную  
[ физическую боль.

25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время 
в ходе следствия не установлено, в помещение кабинета №  3 И льиногорского ОМ  ОВД

[Володарского района Нижегородской области, расположенного по адресу: Н иж егородская 
■область, Володарский район, п. Ильиногорск, ул. Угарова, д. 2, прибыл 
[оперуполномоченный О УР ОВД Володарского района Стариков В.В., который увидел 
[преступные действия Каш танова О.Н. в отнош ении Ляпина С.В. В указанное время в 
■указанном месте, у оперуполномоченного ОУР ОВД Володарского района Старикова В.В., 
[наблюдавшего за преступными действиями Каштанова О.Н., по мотивам оказания 
^содействия находящ емуся с ним в товарищеских отнош ениях Каштанову О.Н. в 
реализации преступного умысла последнего, направленного на превыш ение должностных 
[полномочий, т.е. на соверш ение действий, явно выходящих за пределы его должностных 
полномочий, с применением насилия к Ляпину С.В., возник преступный умысел на 
совершение указанного преступления в составе группы лиц с Каш тановым О.Н.

25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время 
в ходе следствия не установлено, находясь в помещении кабинета №> 3 Ильиногорского ОМ 
ОВД Володарского района Нижегородской области, расположенного по адресу: 
Нижегородская область. Володарский район, п. Ильиногорск. ул. Угарова, д. 2, реализуя 
свой преступный умысел, действуя умышленно, целенаправленно, осознавая, что 
совершает противоправные действия, которые никем и ни при каких обстоятельствах не 
Могут быть соверш ены, и которые явно выходят за пределы его должностных полномочий,



желая таким образом продемонстрировать свою власть и превосходство, как сотрудника 
милиции над Ляпиным С'.В., не считаясь с его правами и свободами, гарантированными 
Конституцией РФ. предвидя возможность наступления общ ественно-опасных последствий 
в виде нарушении конституционных прав Ляпина С.В., причинения ему физической боли и 
телесных повреж дений, и нарушения охраняемых законом интересов общ ества и 
государства. С тариков В .В. присоединился к преступным действиям Каштанова О.Н.. 
осочнавая. что действует в составе группы лиц с Каштановым О.Н., начал соверш ать свои 
противоправные дейст вия совместно с Каштановым О.Н.

25.04.2008 в период времени с 00 часов 00 минут до 09 часов 00 минут, точное время 
в ходе следствия не установлено, оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района 
Каштанов О.Н. и оперуполномоченный ОУР ОВД Володарского района Нижегородской 
области Стариков В. В., реализуя свой совместный преступный умысел, действуя 
умышленно, совместно и согласованно, без законных на то оснований, поскольку Ляпин
С.В. с надетыми на заведенные за спину руки наручниками, не имел возможности оказать 
какого-либо сопротивления действиям Каштанова О.Н. и Старикова В.В., надели 
имевшийся у Старикова В.В. тканевый пояс, пропустив один конец этого тканевого пояса 
через наручники, которые были надеты на руках Ляпина С.В. заведенных назад, когда при 
этом Ляпин С.В. сидел на полу кабинета № 3 Ильиногорского ОМ ОВД Володарского 
района Н ижегородской области, расположенного по адресу: Нижегородская область, 
Володарский район, п. И льиногорск, ул. Угарова, д. 2. Свободные концы пояса пропустив у 
Ляпина С.В. по плечам, после чего обвязали свободными концами пояса ноги Л япина С.В. 
в области лодыжек. Затем Каш танов О.Н. и Стариков В.В. прикрепили оголенные провода 
от неустановленного следствием прибора для выработки тока к металлическим 
наручникам, надетым на руках Ляпина С.В. После этого, реализуя свой преступный 
умысел, направленный на превыш ение своих должностных полномочий путем незаконного 
применения насилия в отнош ении Ляпина С.В.. Стариков В.В. стал крутить рукоять 
неустановленного следствием прибора для выработки тока, отчего вырабатывался 
электрический ток, и Ляпин С.В. получал электрический разряд, испытывая при этом 
сильную физическую боль, а в это время Каштанов О.Н. тянул свободные концы пояса, 
таким образом, что руки Ляпина С.В, заведенные назад, с надетыми на них наручниками, 
поднимались вверх, при этом происходило напряжение мышц и выкручивание суставов на 
руках, и одновременно ноги Ляпина С.В., которые были сведены, также поднимались 
вверх, при этом происходило напряжение мышц и выкручивание суставов на ногах, отчего 
Ляпин С.В. испытывал сильную физическую боль.

Продолжая реализовывать свой преступный умысел, направленный на превыш ение 
своих должностных полномочий путем незаконного применения насилия в отнош ении 
Ляпина С.В., Каш танов О.Н., взял со стола неустановленный фрагмент ткани и засунул его 

f в рот Ляпину С.В., для того, чтобы Ляпин С.В. не кричал и преступные действия Старикова 
В.В. и Каштанова О.Н. не были замечены посторонними лицами.

Далее Каш танов О.Н. и Стариков В.В. поменялись ролями, а именно, Каштанов О.Н. 
стал крутить рукоять неустановленного следствием прибора для выработки тока, а в это 

| время Стариков В.В. тянул свободные концы пояса, от чего Ляпин С.В. испытывал 
[ физическую боль. От испытываемой сильной физической боли в результате получаемого 
[ разряда электрическим током, растяжения мышц и выкручивания суставов на руках и 
! ногах, Ляпин С.В. неоднократно терял сознание, заваливаясь при этом назад и ударяясь 
головой о стену.

В результате умышленных совместных преступных действий Каштанова О.Н. и 
[Старикова В.В. Ляпину С.В. были причинены телесные повреждения в виде:

- закрытая тупая травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков 
щечно-скуловых областей справа и слева (по 1);

- ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины тыльной поверхности правой 
кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), тыльной поверхности левой кисти в

j проекции концевой фаланги третьего пальца (2), на тыльной поверхности левой кисти на
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pntittiic с ou uicii.io юною чучсчшясгного сустава ( I); циркулярный кровоподтек в 
I проекции левою ч\чс шине т о ю  суетни.

Закрытая тупая грамма головы в виде сотрясения головного мозга. кровоподтёков
I щечно скуловых облип ей справа н слева (по 1) выл вала причинение ЛЕГКОГО вреда 
[ иоровью, но при «пакх кратковременного расстройства здоровья, поскольку длительность 
[ временной нечрудоеиоеобноети обусловленная легкой закрытой черсгшо-моз1 свой травмой 
[ (сотрясением головного мозги) у Ляпина С.В. не превысила 21 день (п. 8.1. Медицинских 
| критериев определения степени тяжести вреда, причиненного лдоровью человека, 

утвержденных Приказом М3 и СР РФ ог 24 апреля 2008 г. № 194 и; п. 4 Правил 
\ определения степени тяжести вреда, причиненного здоровые человека, утвержденных 
1 Постановлением правительства РФ от 17.08.2007 г. № 522).

Остальные повреждения (ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины 
I тыльной поверхности правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2),
I тыльной поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), на 
I тыльной поверхности левой кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава 
[(1); циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава) как в 
[ совокупности, так и по отдельности не вызывают причинения вреда здоровью согласно п. 9 

Медицинских критериев определения степени тяжести вреда, причиненного здоровью 
[ человека (приложения к приказу Министерства здравоохранения и социального развития 

Российской Федерации от 24 апреля 2008 г. № 1 9411).
Применив насилие опасное для здоровья, в нарушение п.п. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 15, 16, 19 

I ст. 11. ст. ст. 12, 20 Закона «О милиции». Каштанов О.Н. и Стариков В.В. причинили 
Ляпину С.В. существенный вред, нарушив его Конституционные права, предусмотренные 
ст.ст. 19. 21. 22. 45. 52 Конституции РФ.

В результате совершения группой лиц Каштановым О.Н., находившимся при 
исполнении своих должностных обязанностей оперуполномоченного ОУР ОВД 
Володарского района, и Стариковым В.В., находившимся при исполнении своих 
должностных обязанностей оперуполномоченного ОУР ОВД Володарского района, 
умышленных преступных действий, явно выходящих за пределы их полномочий, были 

I существенно нарушены конституционные права и законные интересы потерпевшего 
1[Ляпина С.В, на равенство перед законом, уважение чести и достоинства личности,
|: гарантированные Конституцией Российской Федерации, что выразилось в жестоком и 
1| унижающем человеческое достоинство отношении к Ляпину С.В. со стороны Каш танова 
В О.Н. и Старикова В.В., незаконном применении насилия к потерпевшему, причинении
■ Ляпину С.В. физической боли, моральных и нравственных страданий, а также телесных
■  повреждений. Кроме того, действиями Каштанова О.Н. и Старикова В.В., являющихся 
(долж ностны ми лицами, осуществляющими функции представителей власти в

государственном органе Российской Федерации, были существенно нарушены охраняемые 
[законом интересы общества и государства, выразившиеся в подрыве и дискредитации 
I авторитета правоохранительных органов в глазах населения, так как защита прав человека 

и гражданина является главной обязанностью представителей власти, действующих от 
[ имени государства.

Таким образом. Стариков В .В. совершил преступление, предусмотренное п.п. «а», «б» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ (в ред. Ф едерального закона от 13.06.1996 N 63-ФЗ), - превышение 

(должностных полномочий, то есть совершение должностным лицом действий, явно 
(выходящих за пределы его полномочий и повлекших существенное нарушение прав и 
(Законных интересов граждан, а также охраняемых законом интересов общества и 
|гос\дарства. соверш енные с применением насилия, с применением специальных средств.

Доказательствами, подтверждающими обвинение Старикова B in алий  
Васильевича в соверш ении преступления, предусмотренного п.п. «а», «б» ч. 3 ст. 286 

:> К РФ, являю 1 си:
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Покн taiiin i no toipctiiu 'M oi о ( i прикопи В.В. от 26.08.2(116 из которых следует, что
| и  '008 ю л) он проходил государственную  службу в ОВД Володарского района 
К Нижегородской об и с т  м долж ности оперуполномоченный ОУР.

В ночь на 25 апреля 2008 года он находился дома в поселке Ц ентральны й 
I  Володарского района. О коло 3 часов ночи ему на мобильны й телефон поступил звонок от
■ оперативною деж урного по отделению  милиции поселка М улиио В олодарского района.
■ Дежурный сообщ ил, что в поселке Ильиногорск В олодарского района задерж али лицо.
■ причастное к соверш ению  ряда краж из гаражей на территории Володарского района.
■ Поскольку на тот м ом ент в ОВД Володарского района имелось ряд нераскрытых краж  из 
I  гаражей в поселке М улино. он решил проследовать в отделение милиции пос. И льиногорск 
В с цель проверить причастность указанного задерж анного лица к совершению краж из
■ гаражей в пос. М улино. В отделение милиции поселка И льиногорск он прибыл около 4.00 
■25.04.2008. В деж урной части отделения он увидел на столе налобный фонарик, перчатки, 
■какие-то ключи, докум енты  и связку отмычек. Дежурный ему пояснил, что это было при 
■задержанном. Ф амилию  задерж анного он узнал в отделении Л япин С.В. К роме того, 
■дежурный пояснил, что Л япина задержали участковые инспектора, которы е ночью  
■обходили гаражные кооперативы в поселке И льиногорск. От деж урного ему такж е стало 
■известно, что при задерж ании Л япин оказал сопротивление, поэтому участковы м и к 
[[Ляпину была применена физическая сила и спец. средства - наручники, после чего тот бы л 
■[оставлен в отделение милиции поселка Ильиногорск. Когда он прибыл в отделение 
милиции, помимо деж урного, фамилию которого он не помнит, в отделении находились 

вдвое участковых инспекторов и оперуполномоченный ОВД по Володарскому району
■(Каштанов Олег Н иколаевич, который беседовал с Л япиным в своем кабинете. Он заш ел в 
■кабинет к Каш танову. Каш танов сидел за своим рабочим столом, Л япин сидел напротив 

вего на топчане, при этом Л япин был без наручников.
Ему сразу бросилось в глаза, что Л япин был крепкого телослож ения. Л япин бы л 

одет. На его лице и руках никаких телесных повреждений не видел. Он присоединился к 
■беседе, после чего они с Каш тановым стали расспраш ивать Л япина -  где тот ж ивет, где 
■работает и что тот делал ночью  в поселке И льиногорск в гаражах. Такж е он спросил 
■Ляпина знает ли тот. где находится поселок М улино и был ли там раньш е. Л япин на
■  контакт шел плохо, на многие вопросы не отвечал, говорил, что приехал в пос. 
■Ильиногорск собирать металлолом. Таким образом, некоторое время он и К аш танов 
■беседовали с Л япиным, при этом никакая физическая сила и угрозы  к том у не 
К применялись.

Утром 25 апреля 2008 года он, Каштанов и сотрудник ППС Буцков пош ли искать по 
■ оселку  И льиногорск автомобиль «Газель», на которой как им казалось, приехал Ляпин.

■  Такой вывод они сделали, осмотрев изъятые у Ляпина документы. В поселке они 
обнаружили тентованную  «Газель», зарегистрированную на имя Ляпина. О смотрев кузов 
машины он увидел какие то запасные колеса, лопаты и еще какие то предметы. В кузов 
машины он не залезал, просто осветил кузов фонариком. Из кузова маш ины они ничего не

■изымали. После этого они направились в отделение милиции поселка И льиногорск и стали 
■расспрашивать Л япина, почему его маш ина стоит в поселке, а сам он был задерж ан в 
■гаражах. Ляпин ничего не ответил, после чего был помещ ен в камер) задерж анных 
Отделения милиции поселка Ильиногорск, а они стали дожидаться следственную  группу.

((Примерно в 10.00 в отделение прибыла следственная группа в составе следователя 
Манисвской, а также сотрудников милиции М едведева. Прохожева. Ш вецова и эксперта -  
криминалиста. Следователь М ациевская начала работать с Ляпиным, насколько ему 

известно, Ляпин сознался ей в совершении ряда краж из гаражей. Он в допросе Л япина не 
участвовал. Во сколько он уехал из поселка Ильиногорск в поселок М улино, он не помнит, 

Я вкж е не помнит -  какие еще следственные дейст вия проводились с Ляпиным в этот день. 
■Впоследствии он узнал, что с Ляпиным была проведена проверка его показаний на месте.
■  Он к Ляпину никакой физической силы и угроз не применял, при нем никто из 
■Сотрудников полиции также к Ляпину никакой физической силы, иного насилия и угроз не

JI
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I' примени I И его приел ie iним Минин находился и нормальном состоянии, на здоровье не 
Тжаюна лея.

Ближе к вечеру 25 апрели 2008 года он был вызнан руководством  ОВД по 
I Володарском) району. ам еое е оперуполномоченным Бобковым они па служ ебном  

авнмранспорге проелетовалп в i Дзержинск, где в тот период времени располагался ОВД. 
I Приехав в расположение ОВД он увидел гам много народа, в юм числе и Ляпин С.В. Через 

некоторое время оперативная группа в составе оперуполномоченных Б обкова. 
[Виноградова. Каипапова и Крееiнова направились в город Нижний Новгород для 
Кпропшолсгва обыска по меелу жительства Ляпина С.В., Ляпин также проследовал  с 
Kcoi рудникам и милиции в юрод Нижний Новгород. Он остался в расположении ОВД 
|  дожидаться их приезда. 20 апреля около I ночи все указанные лица вернулись с обыска, в 
i юч числе и Ляпни. Между собой они стали решать -  кто доставит Ляпина в приемник — 
распределитель, так как он был на служебном автотранспорте, то согласился это сделать. 
I  Через некоторое время он и Бобков доставили Ляпина в приемник -  распределитель г. 
■Дзержинска для отбытия административного ареста. В приемнике он отвел Ляпина к
■ дежурному, там Ляпина осмотрели на предмет наличия телесных повреждений. При этом
■ Ляпин разделся до трусов, никаких телесных повреждений у него не обнаружили. Т акж е у 
■Ляпина спрашивали -  есть ли жалобы па здоровье, Лянин ответил, что жалоб нет. После
■ этого он расписался в каком то журнале и уехал домой.

Примерно через две недели после указанных событий следователь Мациевская дала 
[поручение о приводе Ляпина для производства следственных действий. Начальник ОУР 

ОВД по Володарскому району Медведев поручил осуществить привод Ляпина ему и 
оперуполномоченному Крестнову так как у него был служебный автомобиль. Было

■ установлено, что Ляпин должен был находиться в одной из больниц Автозаводского 
района города Нижнего Новгорода и в этот день Ляпин из больницы должен быть выписан. 
Приехав в больницу Ляпина они там не обнаружили, хотя больные, которые лежали с 
Ляпиным в одной палате. Пояснили, что тот куда-то ушел. Вещи Ляпина находились в 
палате. Он и Крестнов стали искать Ляпина на территории больницы, но не обнаружили, 
после чего они уехали в расположение ОВД Володарского района, где написали 
соответствх ющие рапорта.

Больше он Ляпина С.В. не видел и где тот сейчас и что с ним, он не знает.
(т. 6 л.д. 2-7)

Показания подозреваемого С тарикова В.В. от 26.08.2016. из которых следует, что 
| по телесным повреждениям, указанным в заключении комиссионной судебно 
медицинской экспертизы от 29 июля 2016 года № 103-СЛ/2016 он ничего пояснить не 
может, к данным телесным повреждениям он никакого отношения не имеет.

(т. 6 л.д. 12-14)

Показания подозреваемого Старикова В.В. от 29.12.2016, из которы х следует, что 
показания он давать не ж елает по причине прош ествия больш ого количества врем ени и 
гою. что ранее он уже давал показания.

На прохождение психофизиологического исследования он не согласен.
(т. 6 л.д. 25-27)

Показания обвиняемого Старикова В.В. от 06.10.2017, из которы х следует, что 
суть предъявленного обвинения ему разъяснена и понятна. Вину в соверш енном  
преступлении он не признает полностью , так как Ляпин С.В. его оговаривает, в отнош ении 
него какого-либо насилия им не применялось.

Ранее данные показания в качестве подозреваемого он подтверж дает в полном  
объеме, считает их полными и достаточными, к ним ему добавить нечего. Ж елает 
воспользоваться правом, предусмотренным ст. 51 Конституции РФ.

(т. 6 л.д. 45-47)



llok 'iiiaiiuti обш ш исм ш  о Старикова В.В. от 11.12.2017, из которых следует, что
■суй» ирсдьявлеиного обвинения ем> понятна. Вину в совершенном преступлении он не 
{признает полностью, так как Ляпин С.В. его оговаривает, в отнош ении Ляпина С.В. какого- 
шшбо н аси л и я не п р и м е н я л о с ь .

Ранее данные показания в качестве подозреваемого он подтверждает в полном 
■абьеме. считаю их полными и достаточными, к ним добавить нечего. Ж елает 
{воспользоваться правом, про (усмотренным ст. 51 Конституции РФ.

(т. 7 л.д. 195-197)

Однако к показаниям обвиняемого стоит отнестись критически, гак как вина 
Старикова В.В. в инкриминируемом деянии полностью подтверждается собранны м и  
|цо > головному делу доказательствами.

Показания подозреваемого Каштанова О.Н. ог 26.08.2016, из которых следует.
то в апреле 2008 года он проходил Государственную службу в ОВД по Володарскому 

йону Нижегородской области в должности оперуполномоченного. Постоянным его 
Местом работы было отделение милиции пос. Ильиногорск Володарского района.

В ночь на 25.04.2016 он находился дома, в это время ему позвонил оперативны й 
"ежурный Ильиногорского отделения милиции Буцков А лександр Анатольевич и сообщ ил, 

о в гаражном кооперативе пос. Ильиногорск «Треугольник», в ходе рейдовых 
Мероприятий, сотрудниками милиции Уткиным и Курапиным был задержан муж чина, 
Чоторый вскрыл один из гаражей и выходил из него. Он собрался и около 3 часов ночи
5.04.20916 пришел в отделение милиции и увидел сидящего мужчину, на которого были 

■деты наручники. М ужчина возмущался, просил разъяснить -  на основании чего его 
Жщержали. На столе дежурной части лежали документы мужчины доверенности и 
иесколько паспортов транспортных средств. Кроме того, на столе леж ало большое 
В гач еств о  отмычек. Дежурный ему пояснил, что отмычки были изъяты у муж чины . 
Ш ужчина был сопровожден в его служебный кабинет, где была установлена личность 
В ж ч и н ы  мужчина представился гражданином Ляпиным Сергеем В ладимировичем  
Жителем города Нижнего Новгорода. Курапин ему пояснил, что при задерж ании Л япина он 
Жсазал сопротивление, вследствие чего пришлось против него применить физическую  силу 
В с п е ц . средства -  наручники. Кроме того, было установлено, что вскрытый Л япины м 
Ж раж запирался на реечный замок, а так как имелись случаи вскрытия гаражей именно с 
В ечн ы м и замками, он решил проверить причастность Ляпина к указанным кражам. Он 
нАчал расспрашивать Ляпина об обстоятельствах его задержания, а так же как тот оказался 
в Ьльиногорске, что тут делает, каким образом проник в гараж. Ляпин ответил, что 

■ ш ехал  ночью из Нижнего Новгорода в Ильиногорск собирать металлолом, по поводу 
В они кновен ия в гараж пояснил, что гараж был открытый. По поводу судимости Л япин 
В я с н я л , что не судим, однако впоследствии выяснилось, что Ляпин привлекался к 
В рловной  ответственности. При Ляпине был обнаружен и изъят мобильный телеф он, 
И го р ы й  как оказалось впоследствии был похищен из какого то хранилища. Во время 
В еел ы  с Ляпиным или он или дежурный отделения позвонили оперуполномоченному 
^Ж рикову Виталию Васильевичу, который работал в отделении полиции поселка М улино 
Володарского района. В Мулино также имелись случаи краж из гаражей, поэтому 
^ш р и к о ву  сообщили о задержании Ляпина. Примерно через час после того, как он приш ел 
вИ целение, из поселка Мулино подъехал Стариков и принял участие в беседе с Ляпиным. 
Жссда проходила в его кабинете, Ляпин сидел. На чем сидел Ляпин, он не помнит. 
НЖучники с Ляпина снимать не стали, так как выяснилось, что Ляпин является мастером 
В р р за  по борцовым видам спорта. Никакого физического насилия и угроз ни он ни 
Свари ков к Ляпину не применяли. Во время разговора с Ляпиным мимо кабинета 
Ю ошдили неоднократно сотрудники ОВД Володарского района Уткин, Курапин, Буцков, 
тВ и д ели , что к Ляпину никакого насилия не применялось. В общей сложности беседа с 
J^HHbiM длилась около 30 минут, причем то он, то Стариков выходили из кабинета, чтобы



Ilokam um i обвиняем ого ( l a p икона В.В. от 11.12.2017, из которых следует, что
су 1 ь предьинлешюго обвинения ему понятна. Вину в совершенном преступлении он не 
признает полностью, гак как Ляпни С.В. его оговаривает, в отношении Ляпина С.В. какого- 
.шбо насилия не применялось.

Ранее данные показания в качестве подозреваемого он подтверж дает в полном  
объеме, считаю их полными и достаточными, к ним добавить нечего. Желает 
воспользоваться правом, предусмотренным ст. 51 Конституции РФ.

(т. 7 л.д. 195-197)

Однако к показаниям  обвиняемого стоит отнестись критически, так как вина  
Старикова В.В. в инкрим инируемом  деянии полностью  подтверж дается собран ны м и  
по уголовному делу доказательствам и.

Показания подозреваем ого Каш танова О.Н. от 26.08.2016, из которых следует.
что в апреле 2008 года он проходил Государственную службу в ОВД по Володарскому  
району Нижегородской области в должности оперуполномоченного. Постоянным его  
местом работы было отделение милиции пос. Ильиногорск Володарского района.

В ночь на 25.04.2016 он находился дома, в это время ему позвонил оперативный  
дежурный И льиногорского отделения милиции Буцков Александр Анатольевич и сообщ ил, 
что в гаражном кооперативе пос. И льиногорск «Треугольник», в ходе рейдовых 
мероприятий, сотрудниками милиции Уткиным и Курапиным был задержан мужчина, 
который вскрыл один из гаражей и выходил из него. Он собрался и около 3 часов ночи
25.04.20916 пришел в отделение милиции и увидел сидящ его муж чину, на которого были 
одеты наручники. М ужчина возмущ ался, просил разъяснить -  на основании чего его  
задержали. На столе деж урной части лежали документы м уж чины  доверенности и 
несколько паспортов транспортны х средств. Кроме того, на столе леж ало больш ое  
количество отмычек. Д еж урны й ему пояснил, что отмычки были изъяты  у м уж чины . 
Мужчина был сопровож ден в его служебный кабинет, где бы ла установлена ли чн ость  
мужчины муж чина представился гражданином Ляпиным Сергеем В ладим ировичем  
жителем города Ниж него Н овгорода. Курапин ему пояснил, что при задерж ании Л яп и н а он 
оказал сопротивление, вследствие чего пришлось против него применить ф изическую  силу 
и спец. средства -  наручники. Кроме того, было установлено, что вскрытый Л япины м  
гараж запирался на реечный замок, а так как имелись случаи вскры тия гараж ей им енно с 
реечными замками, он реш ил проверить причастность Л япина к указанным краж ам. Он 
начал расспраш ивать Л япина об обстоятельствах его задерж ания, а так же как тот оказался 
в Ильиногорске, что тут делает, каким образом проник в гараж. Л япин ответил, что 
приехал ночью из Нижнего Новгорода в Ильиногорск собирать металлолом, по поводу 

[проникновения в гараж пояснил, что гараж был открытый. По поводу судим ости Л япин 
пояснял, что не судим, однако впоследствии выяснилось, что Л япин привлекался к 

[уголовной ответственности. При Ляпине был обнаружен и изъят мобильны й телеф он, 
[который как оказалось впоследствии был похищен из какого то хранилищ а. Во время 
[беседы с Ляпиным или он или дежурный отделения позвонили оперуполном оченном у 
[Старикову Виталию Васильевичу, который работал в отделении полиции поселка М улино 
[Володарского района. В М улино также имелись случаи краж из гаражей, поэтом у 
[Старикову сообщ или о задержании Ляпина. Примерно через час после того, как он приш ел 
|в  отделение, из поселка М улино подъехал Стариков и принял участие в беседе с Л япины м . 
■Беседа проходила в его кабинете, Ляпин сидел. На чем сидел Ляпин, он не помнит. 
■Наручники с Л япина снимать не стали, так как выяснилось, что Л япин является мастером 
[ спорта по борцовым видам спорта. Никакого физического насилия и угроз ни он ни 
Стариков к Ляпину не применяли. Во время разговора с Л япиным мимо кабинета 
[проходили неоднократно сотрудники ОВД Володарского района Уткин, Курапин, Буцков, 

■те видели, что к Ляпину никакого насилия не применялось. В общей слож ности беседа с 
[Ляпиным длилась около 30 минут, причем то он, то Стариков выходили из кабинета, чтобы



п ол ун п ь  сведения о  м аш инах, указанных в изъятых у Лягжны П ГС . Ляпин о том, где 
находигсм его маш ина м и ч с т  не говорил. По ПТС было установлено, что возмож но Ляпин 
приехал в пос. II пнпю горск на ав ю м о б и л е «Газель», после чего Л яп и н  бы л сопровож ден в 
д е ж \р и \ю  часть, а они со  Стариковым. Курапииым и Уткиным нап рави ли сь  осматривать  
поселок И льиногорск с целью  отыскать автомобиль Ляпина. А втом оби ль «Газель», 
соответствую щ ий одном у из II (С  был найден во дворе одного из д ом ов  п оселка  недалеко  
от гаражного кооператива, где был задерж ан Ляпин. Автомобиль бы л визуальн о  осмотрен.

| До приезда группы , он находился возле автомобиля с целью  задерж ан и я  возможны х  
подельников Л япина. Д о  п ри езда  следственной группы он с Л яп и н ы м  не общ ался. Утром  

| приехала следственная группа, в том числе следователь О В Д  по В олодарском у району  
Мациевская. П осле осм отра автомобиля он вместе со следственной группой проследовал  в 

| отделение м илиции. К этом у м ом енту там находился весь уголовный розы ск  О В Д  
j Володарского района, а и м енно начальник КМ  П рохож ев Олег Анатольевич, н ачальн и к  
I ОУР М едведев И горь А лександрович, оперуполном оченны е Ш вецов А лександр И ван ови ч. 
| Виноградов Ю рий Ю рьевич, зам . начальника КМ  Володарского ГОМ К рестное Александр  

Чнатольевич. о /у  Д ь я ч к о в  Валерий, Бобков Вадим, зам. начальника Ильиногорского отд ел а  
I полиции П овалов В ячеслав Анатольевич. Ляпин находился также в отделении, указанные 

лица с ним общ ались. В о время его общ ения с Ляпиным он телесный осмотр того не 
| проводил, так как Ляпин не задерживался, на кистях и на лице Ляпина он никаких 
I телесных повреж дений не зам ечал .

П осле п р о в е д е н и я  сл ед ств ен н о й  группой  с Л яп и н ы м  следствен н ы х  действий, в том  
|  числе проверки  п о к азан и й  на м есте , вечером  25 апреля 2008 года он в составе  оперативной  
к группы п ри н ял  у ч асти е  в о б ы ск е  в ж и ли щ е Л яп и н а  в городе Н иж нем  Н овгороде, а также на 
К его даче в п о с е л к е  Д о с к и н о  и в двух  его автом оби лях , которы е стояли  возле дом а, в 
|  котором то т  п р о ж и в ал . В о врем я  всех  обы сков  Л япи н  п остоян н о  п ри сутствовал  вм есте  с 
j оперативной гр у п п о й . В о врем я об ы сков  к Л яп и н у  ни кто  ни каки х н аси л ьствен н ы х  
К действий не п р и м ен я л , н и каки х  угроз ем у не вы сказы вал .

П осле п р о в ед ен н ы х  о б ы ско в  Л яп и н а  увезли  в п ри ем н и к -  расп ред ели тель  го р о д а  
К Д зерж инска и б о л ь ш е  с Н и ж н его  Н овгорода, он его не видел.

(т. 6 л .д . 52 -57 )

П о к а за н и я  п о д о зр ев а ем о го  К аш тан ов а  О .Н . от  26 .08 .2016 . из которы х следует , 
что Л япин С .В . ско р ей  всего  п олучи л  указан н ы е в заклю чени и  ком и сси он н ой  судебн о  
медицинской эк сп ер ти зы  от  29 ию ля 2016 года №  103-С Л /2016 травм ы  и телесн ы е 
повреж дения до  зад ер ж ан и я  его  25 апреля 2008 года, либо  после того , как он бы л пом ещ ен  
в при ем н ик -  р асп р ед ел и тел ь  У В Д  г. Д зерж ин ска. О н к указан ны м  телесн ы м  

| повреж дениям  н и как о го  о тн о ш ен и я  и при частности  не имеет.
(т. 6 л .д . 58 -60)

П о к а за н и я  п о д озр ев аем ого  К аш тан ова О .Н . от 11.01.2017, из которы х следует, 
|ч то  ранее д ан н ы е  п о к азан и я  подтверж дает  в полном  объем е, готов отвечать на вопросы  
■следователя.

В опрос сл едо вателя : Ранее  в своих показаниях вы говорили о том , что 25.04 .2008  
■года вы п ри ш ли  в отдел  п оли ц и и  п. И льиногорск. Где в этот м ом ен т находился Л яп и н ? В
■ каком он бы л  со сто ян и и ?

О твет п о д о зр еваем о го : Не пом н ю  точно, около деж урной части где-то. О н бы л в 
■наручниках, си дел . О н бы л уны лы й, потом у что «попался». Т елесн ы х повреж дений я на 
[нем  не видел, не о б р ати л  вни м ан ия.

В опрос сл едо вателя : Р анее в своих показаниях вы говорили о том , что далее  Вы
■ вместе с Л яп и н ы м  проследовали  в кабинет. Кто сопровож дал Л япи на в кабинет? 
[П рим енялись ли  к нем у  в этот м ом ент специальны е средства?

О твет п одозреваем ого : Я позвал его, он пош ел со м ной. Я просил его встать, он 
пошел. П ри этом  на нем бы ли одеты  наручники.



Вопрос с 1с ioiwic in: И rtvi момент, когда мы тш ли  в кабинет, он также находился в 
К цар\чника\?

Опчч подозреваемо! о: Да
Вопрос с тс юиакми: Проследовав в кабинет, дверь в кабинет была открыта или

■ адкрыта?
Oiboi подозреваемого: Дверь в кабинет была открыта, так как в кабинет заходил 

[ дежурный Куиков.
Вопрос с кмоватсля: Кроме Вас п Ляпина. кто-то еще находился в кабинете?
Ответ подозреваемого: Какое-то время нет. потом Стариков приехал.
Вопрос следователя: Какое время вы были наедине?
Ответ подозреваемого: Максимум 10-15 минут.
Вопрос следователя: Что происходило в это время?
Ответ подозреваемого: Ничего, общались.
Вопрос следователя: На какую тему?
Ответ подозреваемого: Что он здесь делает, зачем он залез в гараж.
Вопрос следователя: Вами в это время какое-либо психическое либо физическое 

К насилие применялось?
Ответ подозреваемого: Нет не применялось.
Вопрос следователя: В момент вашего общения в какой части кабинета находился 

I  Ляпин?
Ответ подозреваемого: Сейчас у меня в кабинете все по-другому поставлено, не 

I  помню, на стуле он сидел.
Вопрос следователя: С какой целью приехал Стариков? Что послужило поводом для

|его приезда?
Ответ подозреваемого: В эту ночь он дежурил, согласно графика, в п.М улино на 

гаражах. Узнав о том. что задержан человек в гаражах, он приехал.

Вопрос следователя: Каким образом он узнал?
Ответ подозреваемого: Ему позвонили из дежурной части или я просил, чтобы ему 

I  позвонили. Таких тонкостей я уже не помню.
Вопрос следователя: В тот момент, когда к вашему разговору присоединился

■ Стариков, беседа происходила, когда вы втроем или еще кто-то находился в кабинете?
Ответ подозреваемого: Втроем. Втроем и вдвоем, то Стариков выходил из кабинета, 

т я выходил.
Вопрос следователя: Какое либо психическое либо физическое насилия Вами в этот 

момент, либо Стариковым в Вашем присутствии применялось в отнош ении Ляпина?
Ответ подозреваемого: Мной не применялось, в моем присутствии Стариковым не 

применялось?
Вопрос следователя: Стариков Вам что-либо говорил о тех моментах, когда мы 

отсутствовали?
Ответ подозреваемого: Ничего не говорил, разговаривали, общались.
Вопрос следователя: Что Вам пояснял Ляпин по поводу своего задержания?
Ответ подозреваемого: Что он приехал сюда за металлом ночью.
Вопрос следователя: После того, как к вашему разговору присоединился Стариков, 

(сколько он продолжался?
Ответ подозреваемого: В общей сложности, общее время моего нахождения с 

|Ляпиным составляет около 30-40 минут, 20-30 даже.
Вопрос следователя: В какое время вы приехали в отдел?
Ответ подозреваемого: Не знаю, позвонили, собрался, оделся пришел, минут 40

ножет.
Вопрос следователя: Сколько па тот момент было времени?
Ответ подозреваемого: Этого я точно не скажу, ночью. Наверное после двенадцати, 

даже после часа.
Вопрос следователя: По окончании Вашего разговора, что с Ляпиным произош ло?



О ттч  иою зреваомого 1 ю  передали в дежурную часть, а сами пошли на
: ivppHiopmo.

1 Вопрос с ie unutie ni: Каким образом передали?
I Огне 1 подозреваемою : 11\ о п а л и  дежурному и все, он п о сад и л  его и « предбанник»
I  к in как его. при шллрпоп чаеш  «помещение» есть такое у нас. 
f Вопрос с ie юнаюлм: К'ю па соарудников д е ж у р н о й  части п о сад и л  сю ?
I i  ̂1 неi подозреваемою : 1>\икону передали.
I Вопрос с ледова юля: После т> го  Вы еще видели Линина?

ОтвеI подозреваемою : Да. когда проводили следственные действия, показы, 
к Вопрос следователя: Вы прнсутс i вовали на следственных действиях?
1 Ответ подоареваемого: Да, на показах в Ильиногорске присутствовал,
j Вопрос еле юна геля: Кто еще присутствовал из сотрудников милиции?
j Ответ подозреваемого: Следственно оперативная группа, следователь М ациевская,
1 жеиерт. по-моему. Исмятулин Ильдар и все. по-моему. Д. ну водитель, водителя я не 
I  помню.

Вопрос следователя: Во время проведения следственных действий с участием 
1 Ляпина. на нем имелись какие-либо телесные повреждения?
1  Ответ подозреваемого: Я не видел

Вопрос следователя: Во время следственных действий с участием Ляпина Вами,
I либо в Вашем присутствии к Ляпину применялось какое-либо психическое либо
I  физическое насилие?

Ответ подозреваемого: Мной не применялось. Кем-либо из сотрудников - я не
I  видел.

Вопрос следователя: После проведения следственных действий. Вы видели Л япина
I еще?

Ответ подозреваемого: Да. когда поехали на обыски.
Вопрос следователя: Куда поехали?
Ответ подозреваемого: К нему домой.
Вопрос следователя: А дрес помните?
Ответ подозреваемого: Где -  то Автозавод. В квартире обыска делали, в дачном 

I секторе, в двух маш инах.
Вопрос следователя: В этот момент на Ляпине были какие-либо телесные 

j повреждения?
Ответ подозреваемого: Не видел, темно было. Я  с ним больш е не общался, а искал 

похищенное.
Вопрос следователя: Вы сопровождали Ляпина с спец. приемник?
Ответ подозреваемого: Нет.
Вопрос следователя: Кто сопровождал?
Ответ подозреваемого: Водитель уголовного розыска.
Вопрос следователя: Вам известно кто именно?
Ответ подозреваемого: Водителями на тот момент были А наничев и Чиндясов. 

Возможно кто-то из них.
Вопрос следователя: Откуда, на Ваш взгляд, у Ляпина могли возникнуть телесные 

повреждения и в какой момент?
Ответ подозреваемого: Не знаю, после того как с ИВС его отпустили и до момента 

обращения его в медицинскую  организацию . Возможно в этот промежуток времени.
Вопрос следователя: Точно Вам это известно?
Ответ подозреваемого: Нет. я гак думаю. Он же предполагает, что это мы  его 

избили. Ему предполагать можно.
(т. 6 л.д. 70-74)

Показании обвиняем ого Каш танова О.Н. от 06.10.2017. из которых следует, что 
суть предъявленного обвинения ему разъяснена и понятна. Вину в соверш енном
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iIрос»>п ю н ни он нс приш ло полиосп.ю , гак как а отношении Ляпина ( .В. какого-либо 
насиним нс нрнмспя юсь. Он \казанны х и обвинении гелесмых повреждений Л япину не
причинял.

Ранее lamii.ie показания а качеегае подозреваемою  он подтверждает в полном 
обкоме, счигас! и \  полными п достаточными, к ним ему добавить нечего. Ж елает 
поено а.юплп.сч правом. п р е д \е м о 1 репным с г. 51 Конституции РФ.

( г. О л.д. 94 -% )

Показании обвиняем ого Каштанова О.Н. от 12.12.2017, из которых следует, что
о н ,  иредьявленно!о обвинения ему разъяснена и понятна. Вину в совершенном  
преступлении он не признает полностью .

Ранее данные показания он подтверж дает в полном объеме. Ранее в его показаниях 
указано, что его общ ение с Л япины м С.В. длилось на протяжении 40 минут, однако хотел 
бы угочннгь, что сама их беседа с Ляпиным С.В. продолжалась не более 10 минут. При 
т ш  в его кабинете он действительно находился около 40 минут, остальное время, кроме 
их общения. Л япин просто находился в его кабинете, как в его присутствии так и без него, 
в том числе с другим и сотрудниками милиции, а именно Курапиным, Буцковым, 
Стариковым и Уткиным. Он в большей степени занимался установлением личности 
Ляпина. а также установлением  имущ ества, а именно автомобиля, так как в деж урной 
части находились докум енты  выданные Ляпиным на несколько автомобилей.

За все время его служ бы  на него от гражданских лиц не поступало ни одной жалобы  
о незаконном применении физической силы и специальных средств. К акие-либо 
электрические приборы  в отделении милиции И льиногорск он не хранил и не видел, чтобы 
кто-то из сотрудников хранили их. Также он не видел, что Стариков привозил какие-либо 
подобные приборы.

Он считает, что Ляпин оговаривает сотрудников милиции, являясь лицом ранее 
судимым, возможно, знаю щ им о применении такого рода (электрические приборы ) 
приборов.

Он считает, что Л япин м ог получить телесные повреждения при задержании, в тот 
момент, когда тот оказал неповиновение законным требованиям сотрудниками м илиции 
при применении боевого приема «САМ БО». Также он считает, что Ляпин С.В. м ог с 
имитировать сотрясение головного мозга, так как тот болеет длительное время 
заболеванием головы, также при первоначальном осмотре в городской больнице 

I г.Дзержинска №  1 Л япин не высказывал каких-либо жалоб по поводу травм головы.
Кто составил протокол об административном правонаруш ении, а именно 

■ неповиновение законному задерж анию  сотрудником милиции, в отнош ении Л япина С.В.
I ему неизвестно, он данны й протокол не составлял.

Точного времени, когда пришел адвокат и следователь к Ляпину он не знает, бы ло 
[ светло или уже светало.

(т. 7 л.д. 212-214)

Показании потерпевш его Л япина С.П. от 24.03.2016, из которых следует, что По 
вышеуказанном}' адресу он прож ивает с семьей, а именно с супругой Ляпиной Л илией 
Викторовной. 25.02.1972 г .р .. а также шестью дочерьми, которым от 2 до 20 лет, 
соответственно он занимается их содержанием. На учете врача-нарколога и врача- 
психнатра не состоит. Травм головы не имеет.

В апреле 2008 года, точную  дату он назвать не может, он обращ ался с заявлениями в 
различные государственны е учреждения Российской Ф едерации, в которых он заявлял о 
преступных действиях сотрудников ОВД по Володарскому району Н иж егородской 
области, которые применили к нему физическую силу, а такж е сотрудники ОВД 
Володарского района применяли к нему электрический ток. Ф амилии сотрудников ОВД по 
Володарскому району, которые применили к нему физическую  силу и электрический ток 
он помнит, это были Каш танов О.Н. и Стариков В.В.

1
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Однако на протяжении многих лет, он получал лиш ь проставления об отказе в 
е побуждении уголовного дела по данному факту. Куда он только не обращался, но сути это 

не меняло. Он получал отписки, в которых было указано, что он лжет, и сотрудники 
милиции ничего противоправного по отношению к нему не делали. Они ссылались на то, 
чго он, осу ществляя действия по привлечению сотрудников ОВД по Володарскому району 
к уголовной о i вс 1 сгвепносги. хочет сам избежать ее, хотя на тот момент он уже 
примирился с потерпевшими гражданами Володарского района, которые были кем-то 
обворованы. Он подтвердил свою причастность к совершению преступлений, которых не 
совершал, в свяш  с чем. он претерпел моральные и материальные, а нравственные 
страдания, то есть преступления, по которым он примерился в суде с потерпевшими, он не 
совершат. Он сам стал жертвой преступления, совершенного сотрудниками ОВД по 
Володарскому району, и к тому же впоследствии он чуть не был привлечен к уголовной 
ответственности. Избежал он ее, так как возместил ущерб гражданам Володарского района, 
у которых было похищено имущество. Возместил его, так как на тот момент он понимал, 
что если он этого не сделает, то ему грозит тюремный срок, что для него было 
недопустимо, так как он является многодетным отцом, и оставлять своих дочерей без 
средств к существованию он не имел права. В связи с этим ему пришлось очень много 
работать, время, которое он мог потратить на воспитание детей, он тратил на работу, чтобы 
возместить ущерб. При этом органы государственной власти, в том числе 
правоохранительные органы Российской Федерации игнорировали его, в связи с чем. он и 
был вынужден обратиться в Европейский суд по правам человека. Реш ение Европейского 
суда он ждал более пяти лет. и наконец в 2015 году Европейский суд признал, что его права 
были нарушены и установил факт пыток в отношении него сотрудниками ОВД по 
Володарскому району. Верховный суд Российской Федерации 21.01.2016 утвердил 
решение Европейского суда. В связи с чем, может предположить, и было возбуж дено 
данное уголовное дела. Он надеется, что дойдет оно до логического завершения, то есть 
привлечение виновных лиц к уголовной ответственности за противоправные действия в 
отношении него. В настоящий момент он желает привлечь к уголовной ответственности 
Каштанова О.Н.. Старикова В.В.

(т. 3 л.д. 178-180)

Показания потерпевшего Ляписа С.В. ог 21.04.2016, из которых следует, что он 
проживает с семьей, а именно с супругой Ляпиной Лилией Викторовной, 25.02.1972 г.р.,

К а также шестью дочерями, которым от 2 до 20 лет, а именно: Гейер Виктория Сергеевна,
I  16.02.1996 г.р., Гейер Валерия Сергеевна, 04.02.1999 г.р., Ляпина Вероника Сергеевна,
К 01.06.2005 г.р.. Ляпина Владимира Сергеевна, 14.03.2008 г.р., Ляпина Виолетта, 28.01.2012 
Я г.р., Ляпина Виталина Сергеевна, 23.09.2013 г.р. Он занимается содержанием всей своей 
I многочисленной, многодетной семьи. Является многодетным отцом, о чем имеется 
I  соответствующее удостоверение.

В связи с тем, что у него многодетная семья, супруга не работала в то время, так как 
I была в отпуске по уходу за ребенком, то он в свободное от работы время для получения 
I дополнительного дохода выезжал из г.Н.Новгород в различные районы Нижегородской
■ области, для сбора брошенного, никому не принадлежащего черного и цветного металла. 
ВСобранный им металл он впоследствии сдавал в пункты приема металлолома. Поездки для
■ сбора металла он осуществлял на автомобиле марки «Газель», бортовая с тентом,
■ регистрационный номер ее он сейчас уже не помнит. Указанный автомобиль принадлежал
■ ему по рукописной доверенности. То есть, он его приобрел у предыдущего владельца,
■ анкетных данных владельца он сейчас уже не помнит, без оформления какого-либо 
■договора купли-продажи, а просто путем составления рукописной доверенности на право 
■управления, и пользования данным автомобилем. В настоящее время указанного 
■автомобиля больше не существует.

В ночь с 24 на 25 апреля 2008 года, он на автомобиле марки «Газель» приехал из 
j г.Н.Новгород, в Володарский район, а именно в п.Ильиногорск. Примерно около 1 часа
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ночи, I с. 25.04.200X i . пи о стави л  сво ю  « Г а з е л ь » , на ул.Угарова. п.Ильиногорск, томный 
| л i|hv по п о м н и I О си пш и  гам спой авт о м о б и л ь , он прошел в какой-то гаражный 
[ кооператив, тля того , чинил р ядо м  с гар а ж а м и  п о и с к а т ь  брошенный владельцами гаражей 
j пен) ж пы й им м с I a. I I I la\ o  ы с ь  в i ар аж н о м  ко о п ер а  ти ве, он пытался найти металлические 
j 1НДСЛИЯ. п у в и д е л  о шн о ткр ы гы Г ! i а р аж . Он во ш ел  внутрь для того чтобы осмотреть этот 

гараж , так к а к  io i  б ы л  о ткры л и он р еш и л , что  возможно в гараже есть владелец, у 
которого м о ж ет  б ы т ь  к а к о й -н и б у д ь  н е н у ж н ы й  е м у  м е т а л л , который тот может ему отдать. 
Войдя в га р а ж , он \ в и д е л , что  в нем  н и к о ю  н ет. О гл я д е в ш и с ь  в  гараже, он вышел из него и 

i сраз\ ж е к псм> п о до ш л и  д в о е  м у ж ч и н , к о то р ы е  п р е д с т а в и л и с ь  сотрудниками милиции,
I однако п \ фамилии он в насю ящ ес время уже не помнит. Они стали выяснять у него 

иочомх он находится и гараже в ночное время. Он сказал им, что просто вошел в гараж так 
j как тот был открыт. Гогда эти сотрудники милиции, сказали ему. что он должен пройти с 
I ними в отделение милиции и там они будут устанавливать его личность. Он сказал 
j согрчдгшкам милиции, что \ него есть документы и личность его можно установить прямо 
I тдееь. Однако сотрудники милиции все равно отвели его в отделение милиции, сказав, что 
I в темноте на улице не представляется возможным определить его личность, а кроме того.
I надо выяснить, почему он был в гараже. Примерно минут через 15 его эти двое 
I  со грудников привели в отделение милиции, адрес его он не знает, но это было отделение 
I  милиции п. Ильнногорск. Володарского района. Нижегородской области. Эти двое 
В сотрудников милиции к нему никакой физической силы не применяли, а также никаких 
I  специальных средств, в том числе наручников не применяли. Он к этим сотрудникам 
I  милиции никаких претензий не имеет.

После того как его привели в отделение милиции, в помещ ение у деж урной части.
I  то практически сразу, к нему обратился сотрудник милиции, как он впоследствии понял из 
В общения его с другими сотрудниками, а также из документов из уголовного дела, это был
■  оперуполномоченный уголовного розыска Володарской милиции по фамилии К аш танов.
В Каштанов забрал его и надев ему на руки металлические наручники, отвел в один из 
В кабинетов расположенных на первом этаже здания отделения милиции п .И льиногорск.
К Номер кабинета он назвать не может, так как не знает его. Н аручники в этот момент бы ли 
В одеты у него на руках, сведенны х впереди. Сотрудник милиции К аш танов был без ф орм ы , 
Вт.е. он был одет в обы чную  гражданскую  одежду. Когда К аш танов привел его в кабинет, то 
I  он сразу же посадил его на пол кабинета, хотя в кабинете были стулья. Каш танов снял с его 
К рук наручники, однако сразу же их снова одел на его руки, только уж е заведенны е назад.
■ Таким образом, он сидел на полу, с руками, заведенны ми назад на которы х бы ли

■  застегнуты металлические наручники. Каш танов достал откуда-то. тканевы й пояс тем н ого  
■цвета, похожий то ли на борцовский пояс, то ли на автомобильны й тканевы й  
■буксировочный трос. Каш танов взяв этот пояс, подош ел к нему и пропустил один  кон ец
■ этого тканевого пояса через наручники которые были надеты  на его руках  заведен ны х
■ назад. Свободные концы этого пояса Каш танов пропустил у него по плечам , после чего  
■обвязал свободными концами пояса его ноги в области лоды ж ек. С делав это К аш танов стал
■ натягивать свободны е концы этого пояса своими руками. При этом, когда тот это д елал  то
■ его руки, заведенны е назад, с надетыми на них наручникам и подни м али сь вверх, и
■ одновременно его ноги, которы е были сведены практически в позе «лотоса», такж е 
[поднимались вверх. О т этих действий К аш танова он испы ты вал  очень си льн ую  
[физическую боль, так как мы ш цы  рук и ног очень сильно растягивались. О т ф и зи ческой

Золи, которую он испы ты вал, он очень сильно кричал. О днако двери  каб и н ета  бы ли п лотн о  
закрыты и скорее всего его кром е К аш танова никто не слыш ал. Он кричал  от боли  и просил 
Саштанова прекратить свои действия, пытался вы яснить у него, что том у нуж но от  н его  и 

зачем он это делает с ним. О днако К аш танов сказал ему, что ем у пока от него ни чего  не 
нужно. При этом  К аш танов продолж ал свои дей стви я, причиняя ем у очен ь  си льн ую  

■физическую боль. О т боли он стал говорить К аш танову, что он на все согласен  и п од п и ш ет 
I  йюбые докум енты , которы е ему нуж ны, однако К аш танов его не слуш ал  и продолж ал  свои  
I  действия. И ногда, видим о для усиления болевого эф ф екта. К аш танов  всем своим  весом
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«присаживался» ему на плечи, для го го чтобы его тело все не поднималось вверх, когда он 
1 ян> I ш свободны е концы пояса, а поднимались юлько руки и ноги, выкручивая их тем  
самым в суставах. )ти действия К аш танова с небольшими перерывами, продолжались 
примерно в геченис одного часа. И небольш их перерывах, видимо, когда сам Каштанов 
\ ставал, тот отды хал и также кому-то звонил. После одного in звонков Каштанов сказал 
ему: «Подожди, ч о  ещ е только «А бвер», а сейчас приедет «Гестапо»». Примерно через 
один час после г о т  как К аш танов привел его в кабинет и стал издеваться над ним. 
фактически пы тан , сто. в кабинет при ш ел ещ е один сотрудник милиции, который также 
был без формы сотрудни ка м илиции, i .e . такж е как и Каштанов был одет в обычную 
гражданскую одеж ду. Ф ам илия это ю  сотрудника м илиции стала ему известна из их 
разговора. Это был сотрудни к м илиции по фамилии Стариков. Как он понял из общения 
Старикова и Каш танова. С тариков был оперуполном оченны м  из Мулинской милиции. 
Когда Стариков приш ел в кабинет. То тот вы лож ил на стол какую-то коробку с ручкой. 
Впоследствии он понял, что это был военный прибор для вырабатывания электрического 
тока. Такой прибор он раньш е видел, когда был в армии на воинских сборах. Кроме того. 
Стариков сказал К аш танову, чтобы  тот снял с него тканевы й пояс. При этом «похвалился» 
ему, сказав, что пояс К аш танова стары й, растянувш ийся, а у него есть с собой новый. При 
этом Стариков достал пластиковую  коробочку, круглую , из которой вы нул тканевый пояс, 
но только светлого цвета. Затем К аш танов и С тариков уже вдвоем надели таким же 
образом на него светлы й тканевы й пояс, который принес с собой С тариков. Затем они 
прикрепили оголенны е провода от коробочки с ручкой к  м еталлическим  наручникам, 
надетым на его руках. П осле этого С тариков стал крутить рукоять коробочки , а в это врем я 
Каштанов тянул свободны е концы  пояса. Он испы ты вал сильную  ф изическую  боль  от  
растяжения мыш ц и вы кручивания суставов рук. О днако током , его в это врем я нс «било». 
Видимо провода в этот м ом ент были плохо подсоединены . Это заметили С тариков  и 
Каштанов. Тогда кто-то из них, кто именно он сейчас уж е не помнит, прикрепил о голен н ы е 
провода к его рукам. А им енно оголенны й конец одного провода привязали к м и зи н ц у  
правой руки, а оголенны й конец второго провода привязали к м изинцу его левой руки .

I обмотав мизинцы рук концам и провода. Сразу же после этого С тариков снова стал крутить 
I  рукоять прибора, а К аш танов тянул свободны е концы  тканевого пояса. В те  м ом енты ,
I  когда Стариков крутил рукоять прибора, то его «било» разрядам и электрического тока. О т 
1  этого он испытывал сильную  ф изическую  боль. От получения разрядов током  все м ы ш ц ы  
I  его тела напрягались, тело его «вы гибалось», но в то же время К аш танов натягивал  
I  свободные концы тканевого пояса, растягивая его мы ш цы  и вы кручивая суставы  рук. Боль 
I  которую он испытывал, бы ла просто «адской». Он периодически терял сознание. О днако 
1  Каштанов и Стариков снова приводили его в чувство. Н аносили ли те ему какие-либо 
I  удары по телу и по голове, он не знает, так как когда те прим еняли ток и натягивали  
I  тканевый пояс, он от боли терял сознание. Н есколько раз К аш танов со С тариковы м ,
В менялись местами, т.е. то С тариков крутил ручку прибора, а К аш танов тянул пояс, то 
В наоборот. Когда концы проводов отцеплялись от его пальцев, о н и  и х  снова прикручивали ,
В а иногда просто удерж ивали на его руках, прижав к внеш ней стороне правой ладон и  
В оголенный конец одного провода, а к внеш ней стороне левой ладони оголенны й конец  
В второго провода, а второй в это время крутил рукоять прибора, после чего его снова «било»
■  током. Затем видимо К аш танову и Старикову показалось мало достигнутого эф ф екта, и 
В кто-то из них предложил другому', кто именно он сейчас уже не помнит, полить его водой
■ доля того чтобы электрический ток лучш е проходил через его тело. Они налили в стакан 
В воды из графина и поливали его водой, одновременно вращая рукоять прибора. В 
В результате этого его снова «било» током. Он кричал С тарикову и К аш танову что готов во 
I  всем, что им нужно сознаться, то есть сознаться во всем том что они ему укаж ут, и готов
■ подписать любые докум енты , так как не мог больш е терпеть эти пытки. О днако они его не 
■слушали и продолжали пытать. Это все продолжалось, с небольш ими переры вам и, когда 
I ( гариков и Каш танов уставали, на протяжении около 4-х часов, в ночь с 24 на 25 апреля 
12008. (т. 3 л.д. 181-188)"
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lloKiitainiH потерпевшего Ляшша С.В. от 10.05.2016, из которых следует, что в
ночь с 24 на 25 апреля 2008 года, ког да сотрудники ОВД Володарского района Каштанов и 
Стариков пытали ею  в кабинете отделения милиции п. Ильиногорск, а именно применяли к 
аем\ алскгримеский ток. а также выкручивали суставы рук и ног, и которые (пытки) 
длились на протяжении четырех часов, он дал им свое согласие на то, что готов подписать 
любые документы , которые подтверждали бы, что он сознался в преступлениях, связанных 
с хищением имущ ества из гараж ей , расположенных на территории Володарского района, 
т о н и  ему отвечали, что «в с е »  нужно б удет  подписать у следователя, который долж ен был 
приехать в отделение милиции п .И льиногорск в ближайшее время. О днако они (Каштанов 
и Стариков) ею  не с i\ шали и продолжали пытать.

В настоящий момент он может пояснить дословно слова, которые говорили ем у  
Каштанов и Стариков, а именно: «Пам ничего подписывать не надо, приедет следо ватель и 
подписывать будешь ей. Ты приехал не в тот район. Мы со своими здесь , все р еш аем ». 
Услышав это. он испугался еще больше, так как понял, что их интересует не только  его  
признание в нераскрытых преступлениях, но пытки над ним доставляют им удо во л ьстви е , 
лак как все действия, которые он указал в своих показания от 21.04.2016. П ы тки  в 
действительности были похожи на пытки «Абвера» и «Гестапо».

После четырехчасовых пыток Каштанов и Стариков прекратили их осуществлять в 
отношении него. Через какое-то непродолжительное время его отвели в какую-то комнату, 
[где не было окон. Был ли электрический свет в той комнате, он в настоящий момент не 
помнит. В данной комнате имелась металлическая дверь, которая на половину своей 
ерхней части была выполнена в виде решетки с вертикальными прутьями. Были ли там 
оризонтальные прутья, он не помнит. Нижняя часть двери была «глухая», то есть 

Полностью выполнена из металла. С наружной части этой комнаты перед дверью висела 
ванавеска. которая ограничивала обзор, то есть он не мог видеть, что происходило за 

ределами данной комнаты. Данная комната размерами была около 4 м2. В данной комнате 
:з мебели имелся лишь деревянный стул, на котором он сидел.

В комнате, в которую его привел Каштанов, после произведенных в отношении него 
Саштановым и Стариковым пыток, он находился около 2,5 часов. После чего он стал 
дышать, что в отделении милиции п. Ильиногорск стали приходить люди, а именно 

|отрудники данного отделения. Сперва он не видел, кто приходил, а лишь слышал, как те 
зговаривают между собой, и именно по их разговору он сделал вывод, что это были 

ртрудники милиции, которые поочередно заглядывали в комнату, где находился он. 
Сотрудники милиции отдергивали занавеску и смотрели на него, так как им было 
интересно. кого же задержали ночью.

Он не помнит, находились ли на его руках металлические браслеты (наручники), но 
|ржет предположить, что его руки были свободные. Кто и когда снял с него наручники, он 

Казать не может, так как в тот момент он был измучен, находился в подавленном 
Жстоянии, и на некоторые вещи мог не обратить внимания. Но опять же, может 
Тедположить, что именно Каштанов надевал на него металлические браслеты, затем он 

е, поменял их положение, то есть зафиксированные спереди наручники. Каштанов завел 
\у  назад, непосредственно перед пытками, и наверняка, он же, перед тем, как посадить 

Ко в комнату с решеткой на двери, снял с него их.
В комнате, где он находился около 2,5 часов сотрудники полиции его не пытали, 

_жзическую силу к нему не применяли, так как дежурный отделения милиции 
^ильиногорск находился в непосредственной близости с этой комнатой, и Каштанов и 
®|ариков не смогли бы не заметно для окружающих что-либо сделать с ним.

Еще через 30 минут спустя после того, как начался рабочий день в отделении 
иции п. Ильиногорск, какой-то сотрудник милиции в гражданской форме одежды, 

юрого ранее он не видел, и который не принимал участие в его пытках до этого момента, 
«л его из данной комнаты, и повел в ту сторону, а именно к кабинету, где в ту ночь его 

1гали. По пути следования из комнаты в кабинет, где его пытали, ему встречались какие- 
июди, у которых он помощи не просил, так как ранее Каштанов и Стариков говорили



Моки шипи mi п  ригипич о Л и ш и т  ( .11. 0 1  N>.05.2016, ш  которых следует, что н
мочь с ' I ни ’■> апреля ЧИЖ ю  ш, koi ы  coipv ш пкп ( )ВД IВолодарского района К апланов и 
( шрикои п ы и  ш сю  a кабине i с oi юления милиции п. Ильиногорск, а именно применяли к 
цеч\ ы ем рпчеекпп юк. а лнокс выкручивали суставы рук и ног, и козорые (пытки) 
пились на иролокеппп чеилрех часом, он дал нм свое согласие на го, чго готов подписать 
иооwe ю к \м с т ы . кою ры е по миорж ыли бы, ч ю  он соткался и преступлениях, связанных 

v' хищением имущ ества пт гаражей, расположенных на территории (Володарского района, 
н» они см\ оIвеча ш. ч ю  «все» нужно будет подписал, у следователя, который должен был 
приехал, в oi юление мн шции и II плиюгорск в ближайшее время. Однако они (Каштанов 
и Сшриков) e iо не слушали н продолжали пытать.

Н настоящий м ом ет он может пояснить дословно слова, которые говорили ему 
Клапанов и С шрикои. а именно: «Нам ничего подписывать не надо, приедет следователь и 
подписывал ь будешь ей. Ты приехал не в тот район. Мы со своими здесь, все решаем». 
Услышан но. он испугался еще больше, так как помял, чго их интересует не только его 
прпшлнпс в нераскрытых преступлениях, но пытки над ним доставляют им удовольствие, 
ык как все действия, которые он указал в своих показания от 21.04.2016. Пытки в 
действительности были похожи на пытки «Абвера» и «Гестапо».

После чеплрехчасовых пыгок Каштанов и Стариков прекратили их осуществлять в 
отношении него. Через какое-то непродолжительное время его отвели в какую-то комнату, 
Iдо нс было окоп, был ли электрический свет в гой комнате, он в настоящий момент не 
помнит. В данной комнате имелась металлическая дверь, которая на половину своей 
верхней части была выполнена в виде решетки с вертикальными прутьями. Были ли гам 
горизонтальные прутья, он не помнит. Нижняя часть двери была «глухая», то есть 
полностью выполнена из металла. (' наружной части этой комнаты перед дверью висела 
занавеска, которая ограничивала обзор, то есть он не мог видеть, что происходило за 
пределами данной комнаты. Данная комната размерами была около 4 м2. В данной комнате 
из мебели имелся лишь деревянный стул, на котором он сидел.

В комнате, в которую его привел Каштанов, после произведенных в отношении него 
Каштановым и Стариковым пыток, он находился около 2,5 часов. После чего он стал 
слышать, что в отделении милиции и. Ильиногорск стали приходить люди, а именно 
сотрудники данного отделения. Сперва он не видел, кто приходил, а лишь слышал, как те 
разговаривают между собой, и именно по их разговору он сделал вывод, что это были 
сотрудники милиции, которые поочередно заглядывали в комнату, где находился он. 
Согрудники милиции отдергивали занавеску и смотрели на него, гак как им было 
интересно, кого же задержали ночью.

Он нс помнит, находились ли на его руках металлические браслеты (наручники), но 
может предположить, что его руки были свободные. Кто и когда снял с него наручники, он 
сказать не может, гак как в гот момент он был измучен, находился в подавленном 
состоянии, и на некоторые вещи мог не обратить внимания. Но опять же, может 
предположить, что именно Каштанов надевал на него металлические браслеты, затем он 
же. поменял их положение, то есть зафиксированные спереди наручники, Каштанов завел 
ем\ назад, непосредственно перед пытками, и наверняка, он же. перед тем, как посадить 
его r комнатх с решеткой на двери, снял с него их.

В комнате, где он находился около 2.5 часов сотрудники полиции его не пытали, 
физическую силу к нему не применяли, так как дежурный отделения милиции 

I n .Ильиногорск находился в непосредственной близости с этой комнатой, и Каштанов и 
[ Стариков не смогли бы не заметно для окружающих что-либо сделать с ним.

Еще через 30 минут спустя после того, как начался рабочий день в отделении 
I милиции и. Ильиногорск, какой-то сотрудник милиции в гражданской форме одежды,
I  которого ранее он не видел, и который не принимал участие в его пытках до этого момента.
I  вывел его из данной комнаты, и повел в ту сторону, а  именно к кабинету, где в ту ночь его 
К пыгали. По пути следования из комнаты в кабинет, где его пытали, ему встречались какие- 
I то люди, у которых он помощи не просил, так как ранее Каштанов и Стариков говорили



I ому* мго ^6 своими они нее реш аю т, и соответственно к а к и м и -л и б о  просьбами, он м о г  л и ш ь  
усугубить снос полож ение. Когда его завели вновь в к а б и н е т  «пыток», то в н ем  у ж е  
находился Каш танов, который ранее его пытал и еще н е с к о л ь к о  человек. Как он п о н я л , это 
были сотрудники милиции, гак как по их разговору б ы л о  э то  понятно. Всего в м е с т е  с  
сотрудником м и л и ц и и , который его завел в данную к о м н а т у  и Каштановым, н а х о д и л о с ь  
около шести человек, которые периодические то в ы х о д и л и , з а х о д и л и  в кабинет. В с е х  
сотрудников полиции он видел впервые, так как ночью е го  и с т я з а л и  Каштанов и С т а р и к о в , 
и среди них находился только Каштанов.

В данном кабинете кто-то из сотрудников милиции предложил ему сесть н а д и в а н , 
который там находился, что он и сделал. Сотрудники милиции поочередно разговаривали 

[ с ним, при этом они перебивали друг друга и его. Также сотрудники милиции 
I п.Ильиногорск но время данны х разговоров всячески задевали его, что выражалось в 
j толчках, оплеухах. Но цель у сотрудников милиции была одна, а именно, чтобы он дал 
[ признательные показания следователю , которого на тот момент не было, по все эпизодам, 
| которые были нераскры ты  на их обслуживаемой территории. Говорили, что когда приедет 
[ следователь, он долж ен будет дать признательные показания но всем эпизодам. Он с ними 
J ничего не обсуждал, соглаш ался со всех их требованиями. Он рассчитывал, что когда 
j приедет следователь, то он расскажет ему все об этом, и тот разберется в данной ситуации 
| и пытки не повторяться. Во время данных разговоров один из сотрудников милиции нанес 
I ему один удар рукой в область живота, когда он сидел на диване, а тот стоял рядом с ним. 
I  Этот же сотрудник милиции нанес ему удар ногой в область живота, когда он попросил 
К угостить его сигаретой, которые лежали на столе, и кто-то из сотрудников дал ему свое 
I разрешение взять сигарету. То есть он потянулся за лежащими на столе сигаретами, и его 
К живот был открыт. На его руках на тот момент уже снова оказались металлические 
К браслеты. Он также не помнит, кто и когда на него одели наручники. Вероятнее всего это 
I  был сотрудник, который завел его в кабинет «пыток» из комнаты с решеткой на 
I металлической двери. От обоих ударов данного сотрудника ОВД Володарского района, он 
I стал задыхаться и почувствовал резкую , сильную боль в груди. Впоследствии ему 
I сотрудник, нанесш ий по одному удару рукой и ногой в область живота сказал, что у того 
I есть «краповый берет», а именно дословно это звучало так: «Ты хоть знаешь кто я такой. Я 
I краповый берет». На что он ему ответил, что знает, хоть в действительности он не знал 
! этого. Сказал для того, чтобы не злить данного сотрудника милиции. После этого 
[сотрудник милиции, имею щ ий краповый берет, сказал ему следующее: «Вот я сейчас могу 

|  с гобой сделать все что захочу, изуродовать например, и мне за это ничего не будет». В 
:этот момент он испугался еще больше, так как в кобуре, сотрудника милиции с краповым 
беретом, и которая (кобуре) располагалась между его туловищем и предплечьем, 

■ находилось табельное оружие пистолет. На это он ничего отвечать не стал.
(т. 3 л.д. 193-199) *

П оказан и и  п о тер п евш его  Л и п и н а  С.В. от 23.08.2016. из которых следует, что 
указанные в заклю чении комплексной экспертизы от 29.07.2016 №  103-CJI/2016 телесные 
повреждения он мож ет пояснить тем обстоятельством, что во время применения 
ютрудниками м илиции в ночь на 25.04.2008 к нему насилия, в том числе ударов 
щектрического тока, в отделе милиции поселка Ильиногорска Володарского района 
ижегородской области он неоднократно по причине сильного болевого шока сидя на полу 

терял сознание. Возможно, данны е телесные повреждения были ему причинены пока он 
аходился в бессознательном состоянии. Каким образом ему во время нахождения в 
несознательном состоянии причинялись данные телесные повреждения он пояснить не 
южет. однако до его задерж ания в ночь с 24 на 25 апреля 2008 года указанных телесных 
Ьвреждений у него не имелось.

25 апреля 2008 года в травмпункт города Дзержинска, где он находился после 
казания ему медицинской помощ и, приехали его двоюродный брат Парамонов Алексей 

Евгеньевича и его жена Ляпина Лилия Викторовна. Увидев его Парамонов Алексей



спросил: «Тебя по лицу здорово били?» В ответ он сказал, что нет. Алексей п о п р о си л  е го  
посмотреть в зеркало, посм отрев он увидел кровоподтек па правой части лица и р а з р ы в ы
губ-

В ходе следственного  эксперим ента эксперту он механизм нанесения этих т е л е с н ы х  
повреждений не показы вал, поскольку обстоятельств возникновения их не п о м н и л  по 
причине нахождения it бессознательном  состоянии.

(т. 4 л.д. I -5)

Показании потерпевш его Л япина С.В. от 26.12.2016, из которых следует, что в
2008 году в конце апреля он после работы для того чтобы увеличить достаток в семье 
решил собирать металл, так как у него была маш ина Газель, то не надо было никого 
нанимать.

В тот день он собрался ехать в Володарский район, так как тут много военных и 
много металлолома, а в Н иж нем Н овгороде собираю т вес кому не лень. Он сел в свою  
машину и поехал туда. П риехал около 01 часа ночи, то есть ночью, на время он не 
смотрел, поставил м аш ину в п .И льиногорск. П оставив машину, чтобы она была под 
охраной, а сам взял ф онарик и пош ел в гаражный массив. Он решил, что в гаражном 
массиве реальнее найти м еталлолом. Проходя от гаража до гаража, он увидел.что один из 
гаражей приоткрыт. Он заглянул, посвятил фонариком, увидел заднюю  часть машины ока 
со значком инвалид, подумал вдруг, с человеком плохо стало, окрикнул, но никто не 
отозвался. Он заш ел в гараж , обош ел маш ину, там никого не было. При выходе из гаража 
ему в лицо посветили ф онариком . Л ю ди показали ему удостоверения, представились, их 
было два человека и они предлож или ему объяснить, кто он и что он тут делает, он сказал 
им кто он такой, дум ал что человеку плохо, так как на автомобиле была табличка 
«Инвалид». М уж чины  сказали ему, чтобы он прошел с ними в отделение милиции, для 

: выяснения личности. Он сказал им, что у него с собой есть документы, паспорт, документы 
: на машину и водительское удостоверение. Они ему объяснили, что на улице темно и лучш е 
| проследовать в отдел. Он согласился, убрал документы в карман и пошел с ними. Д орога 
I была около 1 км. К огда проходили мимо фонарей, он предложил им посмотреть тут 

документы, так как тут позволяет свет, они ему ответили, что осталось уже недалеко и 
I нужно пройти. Он согласился пройти. Они пришли в отдел милиции, долож или 

дежурному, что задерж али его. Он показал деж урному свои документы.
Вопрос следователя: во время доставления Вас в отдел милиции, применялась ли к 

Вам специальные средства или физическая сила?
Ответ потерпевш его: нет. Ему объяснили, и они пошли, не было смысла одевать

■ ему н ар уч н и к и .
После того как он отдал свои документы, дежурный стал что то записывать в 

I  журнал. Кто-то у него спросил кто у них сегодня дежурный опер, тот ответил, что 
I  дежурный Каш танов. Ему сказали, чтобы тот позвал его, пусть приходит и разбирается. 
К Дежурный позвал К аш танова. Через несколько минут пришел молодой человек 
В представился оперуполном оченны м  Каштановым. Каш танов был одет в гражданскую 
В одежду, в водолазке или свитере. Тут же его досмотрели, в кармане у него были отвертки, 
В сотрудник в деж урной части сказал, что это у него отмычки. Он также достал ключи от 
I  квартиры, от дачи, от гаража. Он все выложил, сотрудники милиции, что-то записали.

Каштанов потом ему сказал «Ну пойдем со мной». После этого Каштанов застегнул
■ ему руки в наручники впереди и они с ним проследовали вперед. Он шел впереди, 
■Каштанов сзади. О ни заш ли в тамбур, откуда был выход в два кабинета, Каштанов закрыл
■ за ним дверь, после этого они заш ли в комнату и он плотно закрыл за собой дверь. Он 
I  хотел сесть на стул, К аш танов ему сказал сесть с правой стороны от двери на пол. 
1  [Каштанов перестегнул ему наручники на руки сзади спины. Каштанов порылся в столе. В 
■комнате при этом никого не было. Каш танов достал пояс, похожий на пояс для буксировки 
■автомобилей. Такж е он похож  на борцовский пояс, шириной пояс был около 4 см, пояс 
Нбмл длинный. Каш танову хватило, чтобы ему ноги связать, потом подтянул пояс, после
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и ого пояс опрокинул мерс» плечи, после п 0 1  о он перехлестнул мере? р уки  и ко н ц ы  п о яса  
\ нею оставались н р \к а \. С колько метров он не знает. ему и юлову не п р иходи ло  м ери н ». 
После гою как Каинапон связал ею  гакпм образом, начал придерживать его  н о го й , с тал  
натягивать концы пояса, oi чего ноги его пододвигались ближе к туловищу, а р уки  
поднимались кверху. Каштанову показалось, что ноги мало придвинулись к т е л у  и он 
ровны нажать ем\ па плечи и присаживался на пего и гянул, шк растягиваются мышцы и 
выворачиваются суставы. Бму было больно, и он стал кричать «Блин, больно, что делаешь, 
хватиi издеваться!». Каштанов периодически тянул, а потом предлагал ему отдохнуть,

I Каштанов снимал с него пояс, усаживал его на стул. Потом Каштанов снова сажал его на 
под и делал го же самое. Он говорил Каштанову: «Давай я вес подпишу». Каштанов 
говорил, что ему не надо ничего подписывать, что подписывать он будет потом. Он ему 

Я говорил «Зачем издеваться над людьми?», Каштанов говорил ему «это еще ерунда 
I «Абвер», сейчас вот «Гестапо» подъедет». Так как он слышал, что Каштанов кому-то 
Я звонил, он понял, что сейчас кто-то приедет. lice это время в кабинете они были вдвоем, 
I  Каштанов ему ничего при этом не говорил. Как он понял, его цель была научить его. 

Примерно через 1 час приехал еще один сотрудник милиции. Сотрудник милиции был без 
формы, он понял из разговора, что он сотрудник милиции. Этот сотрудник привез с собой 
ящик размерами 30x15x30 см, прямоугольной формы, текстолитовый, зеленого цвета.

I Каштанов стал спрашивать, что это за предмет. Машинка выглядела так: клемники с 
I закручивающимися деталями, на которые накручиваются провода, сбоку ручка для 
I кручения. Как называется этот прибор ему неизвестно. Как потом он узнал, второго 
1 сотрудника милиции звали Стариков. Ранее он видел такой прибор на учениях в Мулино, 
1 прибор вырабатывает ток, там его используют для подрывов. Стариков стал прикручивать 
I  провода. Стариков сказал Каштанову «Убирай свое старье, я привез новый». Он достал 
I коробку в которой был новый точно такой же пояс, только новый. Старый пояс Каштанов 
I  убрал. Новым поясом Каштанов также связал его тело. Стариков в этот момент 
К прикручивал провода к машинке. Стариков сказал Каштанову, чтобы тот прикрепил 
I  провода к наручникам, но лотом они прикрутили провода к мизинцам. После того, как 
К Каштанов прикрутил провода. Стариков начал крутить ручку машинки, отчего пошел ток. 
■ От гока его тело стало сокращаться и у него случились конвульсии, отчего он несколько 
К раз задел затылком об стену. Один из них сказал, что надо отодвинуть его от стены. Они 
В ногами его отодвинули ог стены комнаты, на расстояние, чтобы он не доставал до стены. 
1 Он сильно кричал от их действий и один из них предложил другому заткнуть ему рот 
I  тряпкой. Каштанов взял тряпку со стола, и заткнул ему рот, он делал это неаккуратно, он 
I  «запихал» тряпку ему в рот. Стариков снова стал крутить, а эффекта никакого не было, 
в  Стариков попросил Каштанова посмотреть, не слетели ли там провода. Каштанов снова 
I  прицепил провода к его рукам. Им показалось мало, и они решили его полить водой, для 
В усиления эффекта. На столе стоял графин с водой и они полили водой на него. Он 
1 несколько раз терял сознание, а они его, наверное, приводили в чувства. Он так думал, 
I  потому что не помнил, чтобы ею  кто-либо бил по лицу, но у него был кровоподтек на 
[[ лице. Каштанов сказал Старикову: «Дайка и я попробую!», после чего Каштанов пошел к 
I машинке, а Стариков следил, чтобы его тело было в напряжении и провода не слетали. 
I  Машинка в этот момент располагалась на стуле справой стороны. Данные действия 
I продолжались примерно за 40 минут до начала рабочего дня. Он на протяжении всего 
I времени предлагал им подписать все необходимые им документы, просил их прекратить. 
I Они ему отвечали, что им ничего подписывать не нужно, говорили, что приедет 
I  следователь и ему он всё должен будет подписать. Он спрашивал их, что им нужно от 
I  пего. Они говорили ему. что просто хотят показать ему, что он приехал не в тот район. 
I  говорили что, они со своими «Все решают». После этого они перестегнули ему наручники 
К впереди тела, после этого Каштанов повел его в комнату, расположенную около дежурной 
I части. Он находился в данной комнате. Комната была без стекла, дверь была с решеткой из 
[ арматуры. Он в этой комнате был один. В комнате он сидел на с гуле. При этом наручников
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на нем но было, п \ сняли с ною , когда привели н данную  комнату. В данной комнате он 
находился около часа.

Потом пришел кто-то in  сотрудников и сказал ему «П ойдем!» и из деж урной части 
ою поведи в кабинет, в котором он находился ранее. В данном кабинете находилось много 
сотрудников милиции. Когда он пришел, они стали обсуж дать его, стали спраш ивать, зачем  
он то или иное сделал. Люди стали ему говорить, чтобы он подписывал то, что даст ему 
следователь. В отделе его спросили, где находится его маш ина. Он объяснил, где 
находится его машина. Кто конкретно его спрашивал, он сказать не мож ет, так как не 
знает. Часть сотрудников милиции ушли, как он понял, искать его маш ину. С отрудники 
милиции говорили ему, что у них плохая раскрываемость и надо им помочь. Через какое-то 
время вернулись сотрудники милиции, которые уходили искать его машину. Они сказали 
ему, что он «Попал». Стали спрашивать его. что он может им ответить на то. что у него в 
машине они нашли гидравлические ножницы. Он ответил им, что у него в м аш ине им елись 
гидравлические ножницы. Сотрудники милиции сказали, что эти ножницы ему нуж ны , 
чтобы срезать замки. Он им сказал, что ножницы ему нужны, чтобы резать арматуру для 
аражей. которые он строит.

Затем с ним проводились следственные действия. После проведенных следственных 
ействий они проследовали в Дзержинск в спец приемник. Кто именно из сотрудников 

милиции сдавал его в спец. приемник он не знает, однако помнит, что Стариков в это время 
1спал в машине, потому что он был рад. что тот спит. Так как Стариков до этого ему 
[говорил, что поговорит с ним в Дзержинске.

В спец приемнике его оформили, дежурный из спец приемника на его внешний вид 
внимания не обратил, о его состоянии здоровья тот ничего не спрашивал. Он сдал свои 
' ещи и передал их и документы дежурному.

Далее его проводили в камеру, в камере кроме него было много народа. Люди в 
:амере увидели его состояние, а именно что у него были раздутые руки, лицо было с 
[няком. Он ни с кем не разговаривал, так как болело ребро. Люди уложили его на 

рровать. после чего он заснул. Утром, когда пришла другая смена, дежурные делали обход. 
Дежурный открыл дверь, зажег свет, и все встали. Дежурные спросил его, что с ним 
делали, также спросили, кто его таким принял. Он объяснил ему. что его привезли из 
юлодарска. Дежурный сказал «Ой, опять Володарские». Дежурный так же спросили его о 
стоянии здоровья, он ответил, что чувствует себя нормально. Дежурный предложил 
тзвать ему скорую помощь, но он отказался. Тогда ему сказали, что если будет плохо, 
обы он стучат в дверь и просил вызвать ему скорую помощь, также попросили 

«тальных задержанных следить за его состоянием здоровья. Контактных данных данного 
журного он не знает.

Примерно через 30 минут в камеру снова заглянул дежурный и сказат, что все таки 
(зовет скорую помощь. Через некоторое время приехати врачи скорой помощи и сказали, 
о на месте его осматривать не будут, а отвезут в травмпункт. Сотрудников скорой 
мощи было двое. В спецприемнике к нему никто никакого насилия не применял.

Сотрудники спецприемника отдачи его вещи и на скорой помощи повезли в 
шпункт г.Дзержинска. В травмпункте его спросили документы, он сказат, что у него 
при себе документов, что документы в отделе милиции. Сотрудники травмпункта 

тси.ти его где он проживает. Он ответил им. что проживает в г.Н.Новгород. На это 
рудники травмпункта сказали, что принять его бесплатно не могут, только платно. Он 
ат. что денег у него нет. что деньги находятся в отделе милиции. Сотрудники 
импункта сказали, что ему необходимо обратиться за медицинской помощью. Он 
сил у одного из сотрудников травмпункта телефон, чтобы позвонить. Кто-то из них 

| ему свой телефон, он позвонил жене. Жена ему сказала, что они с Лешей уже едут в 
1ржинск. Он спросил адрес травмпункта и передал его жене. Жена с братом зашли в 

^^шпункт. Врач травмпункта сказал жене, что они не могут его принять и им необходимо 
^■шиться в травмпункт г.Н.Новгорода. Брат ему задал вопрос: « А тебя по роже-то сильно 
НрС» На что он ему ответил нет. Брат ему сказал, чтобы тот посмотрел на свое лицо.
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n;i нём нс было. 1 1 ч сияли с немо, когда иринели н данную комнату. В данной ком нате он 
находится около часа.

Потом пришел кто-то in сотрудников и сказал ему «Пойдем!» и из деж урной части  
0141 поведи н кабинет, и кодером он находился ранее. В данном кабинете находилось м ного 
остр) чинков милиции. Когда он пришел, они стали обсуждать его. стали спраш ивать, зачем  
он ю или иное сделал. Люди стали ему говорить, чтобы он подписывал то, что даст  ему 
следователь. В отделе его спросили, где находится его машина. Он объясн ил , где 
находится его машина. Кто конкретно его спрашивал, он сказать не может, так как не 
шает. Часть сотрудников милиции ушли, как он понял, искать его машину. С отрудн и ки  
милиции говорили ему, что у них плохая раскрываемость и надо им помочь. Через какое-то  
время вернулись сотрудники милиции, которые уходили искать его машину. Они сказали  
ему. что он «Попал». Стали спрашивать его, что он может им ответить на то. что у него в 
машине они нашли гидравлические ножницы. Он ответил им, что у него в машине имелись 

! гидравлические ножницы. Сотрудники милиции сказали, что эти ножницы ему нужны, 
чтобы срезать замки. Он им сказал, что ножницы ему нужны, чтобы резать арматуру для 
гаражей, которые он строит.

Затем с ним проводились следственные действия. После проведенных следственных 
I  {ействий они проследовали в Дзержинск в спец приемник. Кто именно из сотрудников 
I  милиции сдавал его в спец. приемник он не знает, однако помнит, что Стариков в это время 

| спал в машине, потому что он был рад. что тот спит. Так как Стариков до этого ему 
говорил, что поговорит с ним в Дзержинске.

В спец приемнике его оформили, дежурный из спец приемника на его внешний вид 
I внимания не обратил, о его состоянии здоровья тот ничего не спрашивал. Он сдал свои 
I вещи и передал их и документы дежурному.

Далее его проводили в камеру, в камере кроме него было много народа. Люди в 
I камере увидели его состояние, а именно что у него были раздутые руки, лицо было с 

синяком. Он ни с кем не разговаривал, так как болело ребро. Люди уложили его на 
[ кровать, после чего он заснул. Утром, когда пришла другая смена, дежурные делали обход.
[ Дежурный открыл дверь, зажег свет, и все встали. Дежурные спросил его, что с ним 

сделали, также спросили, кто его таким принял. Он объяснил ему, что его привезли из 
Володарска. Дежурный сказал «Ой, опять Володарские». Дежурный так же спросили его о 
состоянии здоровья, он ответил, что чувствует себя нормально. Дежурный предложил 
вызвать ему скорую помощь, но он отказался. Тогда ему сказали, что если будет плохо, 
чтобы он стучал в дверь и просил вызвать ему скорую помощь, также попросили 
остальных задержанных следить за его состоянием здоровья. Контактных данных данного 
дежурного он не знает.

Примерно через 30 минут в камеру снова заглянул дежурный и сказал, что все таки 
вызовет скорую помощь. Через некоторое время приехали врачи скорой помощи и сказали, 
>по на месте его осматривать не будут, а отвезут в травмпункт. Сотрудников скорой 
помощи было двое. В спецприемнике к нему никто никакого насилия не применял.

Сотрудники спецприемника отдали его вещи и на скорой помощи повезли в 
травмпункт г.Дзержинска. В травмпункте его спросили документы, он сказал, что у него 
нет при себе документов, что документы в отделе милиции. Сотрудники травмпункта 
спросили его где он проживает. Он ответил им, что проживает в г.Н.Новгород. На это 
сотрудники травмпункта сказали, что принять его бесплатно не могут, только платно. Он 
сказал, что денс1 у него нет. что деньги находятся в отделе милиции. Сотрудники 
травмпункта сказали, что ему необходимо обратиться за медицинской помощью. Он 
спросил у одного из сотрудников травмпункта телефон, чтобы позвонить. K ro-го из них 
дал ему свой телефон, он позвонил жене. Ж ена ему сказала, что они с Лешей уже едут в 
Дзержинск. Он спросил адрес травмпункта и передал его жене. Ж ена с братом зашли в 
травмпункт. Врач травмпункта сказал жене, что они не могут его принять и им необходимо 
обратиться в травмпункт г.Н .Новгорода. Брат ему задал вопрос: « А тебя по роже-то сильно 
били?» На что он ему ответил нет. Брат ему сказал, чтобы тот посмотрел на свое лицо.



Ь|\п посмотрел м юркало п увидел, что на лице у пего кровоподтек- Он подумал, что так 
ою ^приводили и чувства». Далее жена его привезла в гравмиуикз Автозаводского района 
, НИогорота, гам ем \ выписали направление в больницу № 40. В больнице №  40 его 
вечогреди. после чего положили на стационарное лечение. После прохождения лечения в 
больнице № 40, 11осле vroro он проходил амбулаторное лечение в поликлинике №  37. При 
прохождении лечения он почувствовал, что у него стало болеть сердце. Он обратился за 
помощью к терапевту, гот дал ему направление в больницу №  13 г.Н.Новгорода, где его  
положили в кардиологию.

(т. 4 л.д. 6-15)

Протокол проверки показаний на месте с участием потерпевш его Л я п и н а  С.В. 
01 15.05.2016. в ходе проверки показаний на месте Ляпин С.В. подтвердил ранее данные 
показания и продемонстрировал произошедшее на месте происш ествия в отделении  
полиции поселка И льиногорск ОМВД России по Володарскому району Нижегородской 
области.

(т. 3 л.д. 209-232)

Протокол следственного эксперимента с участием потерпевш его Л я п и н а  С .В. 
от 16.05.2016, в ходе которого Ляпин С.В. подтвердил ранее данные показания и 
продемонстрировал механизм причинения ему телесных повреждений 24.04.2008г.

(т. 3 л.д. 233-240)

Протокол следственного эксперимента с участием потерпевш его Л япина С .В. 
от 30.12.2016, в ходе которого Ляпин С.В. подтвердил ранее данные показания и 
продемонстрировал механизм причинения ему телесных повреждений 24.04.2008г.

(т. 4 л.д. 16-18)

Заключение комплексной экспертизы  № 103-CJI/2016 от 29.07.2016, из которого 
следует, что Согласно данным представленной медицинской документации, у Ляпина С.В. 
имели место следующие повреждения:

- легкая закрытая черепно-мозговая травма, в комплекс которой вошли 
сотрясение головного мозга, кровоподтёки щечно-скуловых областей справа и слева (по 1), 
ссадины верхней (2) и нижней (1) губы справа;

ссадины тыльной поверхности правой кисти в проекции основной фаланги 
; пятого пальца (2), тыльной поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги 
I третьего пальца (2), тыльной поверхности левой кисти на границе с областью  левого 

лучезапястного сустава ( 1);
ушиб мягких тканей левой боковой поверхности грудной клетки в проекции 

I 6-8 ребер (клинически проявившийся болезненностью и кровоподтеком);
- циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава.
Все выявленные у Ляпина С.В. повреждения носят характер тупой травмы, т.е. 

[ образовались в результате воздействия тупого твердого предмета (предметов).
Механизмом образования повреждений в виде сотрясения головного мозга, 

■ кровоподтеков, ушиба мягких тканей грудной клетки является удар (сдавление), при 
I котором направление травмирующей силы равно или близко к 90° относительно 
К поверхности тела.

Механизмом образования повреждений в виде ссадин является удар (трение, 
I  скольжение), при котором травмирующая сила воздействует под острым углом или по 
I касательной относительно поверхности тела.

Имеющееся морфологическое описание повреждений, а так же объективные данные 
К динамического течения черепно-мозговой травмы не позволяют конкретизировать время 
I причинения повреждений, однако не противоречат возможности образования всех
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выяи тонны х п о в р е ж д е н и й  и п о ч в  с 24  на 25 а п р е л я  2 0 0 8  г., к а к  у к а ч а н о  в  установочной 
части п о с т а н о в л е н и я .

И м е в ш и е с я  > Л я п и н а  С’.В. п о в р е ж д е н и я  с л е д у е т  р а с ц е н и в а т ь  в к о м п л е к с е  к ак  
вы звавш ие п р и ч и н е н и е  Л И  K O I О  в р е д а  з д о р о в ь ю , п о  п р и зн а к у  кратковременного 
расстройства з д о р о в ь я , п о с к о л ь к у  д л и т е л ь н о с т ь  в р е м е н н о й  нетрудоспособности, 
обусловленн ая ici к о й  з а к р ы т о й  ч е р е п н о -м о з г о в о й  т р а в м о й  (с о т р я с е н и е м  головного мозга) 
\ Л япина С .В . н е  п р е в ы с и л а  21 д е н ь  (п . 8 .1 . М е д и ц и н с к и х  к р и т е р и е в  определения степени 
i я жест и в р е д а , п р и ч и н е н н о г о  з д о р о в ь ю  ч е л о в е к а , у т в е р ж д е н н ы х  П р и к а з о м  М3 и СР РФ от 

i 34 апреля 2 0 0 8  г. № 1 0 4  н; п . 4 в  11рави л  о п р е д е л е н и я  с т е п е н и  т я ж е с т и  в р е д а , причиненного 
здоровью ч е л о в е к а . у т в е р ж д е н н ы х  П о с т а н о в л е н и е м  п р а в и т е л ь с т в а  Р Ф  о т  1 7 .0 8 7 .2 0 0 0 7  

[ г.№522).
Д иагноз «терм и чески е  ож оги  кистей , установленны й Л я п и н у  С .В ., с о г л а с н о  данны м  

представленной копии  м ед и ц и н ско й  карты  стационарного  б о л ь н о г о  №  4 2 0 0  М Л П У  « Г К Б  
№40». каким и-либо  об ъ екти вн ы м и  м орф ологическим и д а н н ы м и  (ч е т к о с т ь  границ 

! повреждений, характер  краев , д н а. состояние пуш ковы х волос, г л у б и н а , н а л и ч и е  пузы рей и 
пр.). свойственны х ож оговы м  ран ам , в представленной на исследование д о к у м е н т а ц и и , н е  
подтверждается. 1 Гоэтому д и агн о з  «терм ические ожоги кистей» п р и  с у д е б н о -м е д и ц и н с к о й  

1 оценке тяж ести вреда, п ри ч и н ен н ого  здоровью  Л япина С .В. во вним ание не п р и н и м а л с я .
Диагноз «уш иб ш ей н о го  отдела позвоночника», так же установленны й Л я п и н у  С .В ., 

согласно данны м  п ред ставл ен н о й  копии м едицинской  карты стационарного  б о л ь н о г о  №  
4209 М ЛПУ «ГК Б № 40» , не подтверж ден  объективны м и данны м и представленной  

j медицинской д о ку м ен тац и и , поэтом у  при судебно-м едицинской  оценке тяж ести вреда, 
[ причиненного зд оровью  Л яп и н а  С .В . так  ж е не приним ался во вним ание.

И м ею щ ееся м ор ф о л о ги ч еско е  описание повреж дений, на м ом ент очного осм отра 
К судебно-медицинским эксп ертом  Я куш евы м  01.05.2008 г. (дно всех ссадин плотное, тем но- 
I коричневое, возвы ш ается  над  уровнем  окруж аю щ ей кож и; в проекции левого  
1 лучезапястного сустава  ц и р кул ярн ы й  кровоподтек красно-ф иолетового цвета е бледно- 
I зеленоватым оттен ком  по периф ерии  кровоподтеки на лице и грудной клетке сине- 
I красного цвета с зел ен овато -ж елтоваты м  оттенком  по периф ерии) а так же объективны е 
I  данные динам ического  теч ен и я  черепно-м озговой  травм ы  (на м ом ент поступления в 
в стационар 26 .04 .2008г. им еется неврологическая сим птом атика, характерная для 
К сотрясения головного  м озга, которая регрессировала ко дню  выписки - 07.05.2008 г.) 
I указывают на то, что  все вы явлен н ы х  повреж дений  могли образоваться в период врем ени с 
I  24 на 25 апреля 2008 г.

В копии п р о то к о л а  проверки  показаний на месте от 15.05.16 г. потерпевш им  
К Лялиным С.В. указано: «он н аходи лся  в полож ении сидя, ... на пол его посадил К аш танов, 
I  а также снял с него н ар у ч н и к и , которы е были надеты  на нем спереди, и тут же одел на него 
I  эти же наручники, но уж е н а  его руки, которы е были заведены  назад... К аш танов протянул 
I через различны е ч асти  его тел а  тк ан ей  пояс ... К аш танов стал натягивать свободны е концы  
К этого пояса своим и рукам и  ... когд а  К аш танов потягивал свободны е концы  этого пояса 
I своими руками, то  его руки , которы е бы ли заведены  назад, с надеты м и на них наручникам и 
I  поднимались вверх. Т ак ж е  одн оврем ен н о  с этим вверх поднимались и его ноги, которы е 
К практически бы ли свед ен ы  в позе «лотоса». ... И ногда, видимо для усиления болевого
■ эффекта, К аш танов всем свои  весом  «присаж ивался» ему на плечи, для того, чтобы  его
■ тело все не п од н и м ал о сь  вверх, а лиш ь руки и ноги. В результате этого, его руки 
I  выкручивались в суставах ... С тариков принес коробку с ручкой...И з коробки торчали
■ оголенные провода, ко то р ы е  подсоединили к его рукам. П осле этого К аш танов тянул
■ свободные концы  п ротян утого  через его части тела тканевого пояса, а С тариков в этот 
К момент крутил рукоят ку. В  те м ом енты  его ударяло разрядами электрического тока ...
■ аналогичные д ей стви я  они проделы вали  поливая водой из стакана ... Утром лиш ь.
■ сотрудник м илиции нанес  ем у  один удар рукой в область ж ивота и один удар ногой в 
К область живота».
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,„1чв1снмы\ повреж юн и п в ночь с 24 на 25 апреля 2008 г.. как указано в установочной 
час1И ткчанонленпя.

Нмевшпсея > Ляпина С И  повреждения следует расценивать в комплексе как 
чы мывшие причинение JIM 'K O l О вреда здоровью, но признаку кратко временного 
р.кччройсгва «доровья, поскольку длительность временной нетрудоспособности , 
оо\словленная л е г к о й  «акрыюн черепно-мозговой травмой (сотрясением головного мозга) 
х Л япина С.В. не превысила 21 день (п. N. 1. М едицинских критериев определения степени 
ижттги вреза, причиненного здоровью  человека, утверж денных П риказом М3 и СР РФ от 
24 апреля 2008 г. № 194 п: п. 4в Правил определения степени тяжести вреда, причи н ен н ого  
здоровью человека, у i вержденных Постановлением правительства РФ от 17.087.20097 
г.№522).

Диагноз «термические ожчч п кистей, установленный Л япину С .В., согласно данны м  
представленной копии медицинской карты стационарного больного №  4209 МЛГ1У «Г К Б  
№40», какими-либо объективными морфологическими данны ми (четкость гран иц  
повреждений, характер краев, дна, состояние пуш ковых волос, глубина, наличие пузы рей  и 
пр.). свойственных ожоговым ранам, в представленной на исследование докум ентации , не 
подтверждается. П оэтому диагноз «термические ожоги кистей» при судебно-м едицинской  
оценке тяжести вреда, причиненного здоровью  Ляпина С.В. во внимание не приним ался.

Диагноз «ушиб ш ейного отдела позвоночника», так же установленны й Л япину С .В ., 
согласно данным представленной копии медицинской карты стационарного больного  №  
4209 МЛПУ «ГКБ № 40», не подтвержден объективными данны м и представленной  
медицинской документации, поэтому при судебно-медицинской оценке гяж ести вреда, 
причиненного здоровью Л япина С.В. так же не принимался во внимание.

Имеющееся морфологическое описание повреждений, па мом ент очного осм отра  
судебно-медицинским экспертом Якушевым 01.05.2008 г. (дно всех ссадин плотное, тем н о ­
коричневое. возвыш ается над уровнем окружаю щ ей кожи; в проекции левого  
лучезапястного сустава циркулярный кровоподтек красно-ф иолетового цвета с б л ед н о ­
зеленоватым оттенком по периферии кровоподтеки на лице и грудной клетке си н е ­
красного цвета с зеленовато-ж елтоватым оттенком по периф ерии) а так же объекти вн ы е 
данные динамического течения черепно-мозговой травмы  (на м ом ент поступления в 
стационар 26.04.2008г. имеется неврологическая сим птом атика, характерная для 
сотрясения головного мозга, которая регрессировала ко дню  выписки - 07 .05.2008 г.) 
указывают на то. что все выявленных повреждений могли образоваться в период врем ени с 
24 на 25 апреля 2008 г.

В копии протокола проверки показаний на месте от 15.05.16 г. потерпевш им  
Ляпиным С.В. указано; «он находился в полож ении сидя. ... на пол его посадил К аш танов, 
а также снял с него наручники, которые были надеты на нем спереди, и тут же одел на него 
эти же наручники, но у же на его руки, которые были заведены назад... К аш танов протянул  
через различные части его тела тканей пояс ... Каш танов стал натягивать свободны е концы  

j этого пояса своими руками ... когда Каш танов потягивал свободные концы этого пояса  
j своими руками, то его руки, которые были заведены назад, с надеты ми на них  наручникам и  
[ поднимались вверх. Также одновременно с этим вверх подним ались и его ноги, которы е 
[ практически были сведены в позе «лотоса». ... И ногда, видимо для усиления б олевого  

I фекза. Каштанов всем свои весом «присаживался» ему на плечи, для того , чтобы  его 
тело все не поднималось вверх, а лишь руки и ноги. В результате этого, его руки 

I  выкручивались в суставах... Стариков принес коробку с ручкой...И з коробки торчали  
I оголенные провода, которые подсоединили к его рукам. П осле этого К аш танов тянул  

свободные концы протянутого через его части тела тканевого пояса, а С тариков в этот 
момент крутил рукоятку. В те моменты его ударяло разрядами электрического тока  ... 
аналогичные действия они проделывали поливая водой из стакана ... У тром  лиш ь, 
сотрудник милиции нанес ему один удар рукой в область ж ивота и один удар ногой в 
область живота».



При указан ны х обстоя тельеп ш х , у Л яп и н а  ( В. мог образоваться циркулярный 
кровоподтек и проекц и и  левого  л у ч езаймегного сустава  (а результате сдавления 
марочниками).

М орф ологи чески е о со б ен н о сти . локализац ия и характер  остал ьн ы х  повреждений, 
выявленных у Л яп и н а  С .В. у казы ваю т на возм ож н ость образован и я  их в результате ударов 
в область головы , ли ц а, i ру дной  клетки слева, кистей рук.

В п редставлен н ой  копии п ротокола проверки  п оказаний  на м есте  от 15.05.16 г.
I oveyiemyioi сведении о н ан есен и и  ударов в область головы , ли ц а , грудной клетки слева,
1 кистей ру к.

Таким образом весь комплекс повреждений, вы явлен н ы х  у Ляпина С .В . не м ог 
[ образоваться только при обстоятельствах, указанных Л яп и н ы м  С.В. в ходе проверки  

показаний на месте от 15.05.16 г.
В копии протокола следственного эксп ер и м ен та  от 16.05.16 г., п р о в ед ен н о го  с 

учааием Ляпина С.В., указано: «сидя на полу через разли ч н ы е части  е ю  т е л а  бы л  
протянут тканевой пояс....за его концы тянули вверх. П ри этом  и н огд а  в м ом ен ты , к о гд а  
тянули пояс вверх, ему садились на плечи. В результате чего его руки  зав ед ен н ы е  н азад , на 
которых в тот момент были одеты наручники, одновременно с его н огам и , ко то р ы е б ы ли  

! практически сведены в позе лотоса, поднимались вверх».
При указанных обстоятельствах, у Ляпина С.В. мог образоваться ц и р ку л яр н ы й  

кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава (в результате сд ав л ен и я  
наручниками).

Как указывалось выше, морфологические особенности, локализация и характер 
остальных повреждений, выявленных у Ляпина С.В. свидетельствуют о возможности 
образования их в результате ударов в область головы, лица, трудной клетки слева, кистей 
рук.

В представленной копии протокола следственного эксперимента от 16.05.16 г.
[ отсутствуют сведения о нанесении ударов в область головы, лица, грудной клетки слева,
I кистей ру к.

Таким образом весь комплекс повреждений, выявленных у Ляпина С.В. не мог 
образоваться только при обстоятельствах, указанных Ляпиным С.В. в ходе следственного 

; жеперимента or 16.05.16 г.
(т. 5 л.д. 15-44)
Заключение судебно-медицинской экспертизы № 11-CJ1 (ДОП)/2017 от

27.02.2017. согласно которой согласно данных представленной па экспертизу медицинской 
документации у Ляпина Сергея Владимировича имелись следующие повреждения:

-закрытая ту пая травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков 
щечно-скуловых областей справа и слева (по 1):

-ушиб мягких тканей левой боковой поверхности грудной клетки в проекции 6-8 
ребер, клинически проявившийся болезненность и кровоподтеком;

- ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины тыльной поверхности 
правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2). тыльной поверхности левой 
кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), па тыльной поверхности левой 
кисти па границе с областью левого лучезапястного сустава (1); циркулярный кровоподтек 
в проекции левого лу чезалястного сустава.

Диагноз «термические ожоги кистей», установленный Ляпипу С.В., согласно 
шшым представленной копии медицинской карты стационарного больного №  4206 
МЛГ1У «ГКБ №40». какими-либо объективными морфологическими данными (четкость 
фамиц повреждений, характер краев, дна. состояние пушковых волос, глобина, наличие 
пузырей и пр.). свойственных ожоговым ранам в представленной на исследование 
документации, не подтверждается, поэтому диагноз «термические ожоги кистей» при 
судебно-медицинской оценке тяжести вреда, причиненного здоровью Ляпнпа С.В. во 
внимание не принимался.



Диагноз «уш иб ш ейного  отдела позвоночника», так же установленны й Ляпипу С .В., 
согласно данным представленной копии медицинской карты стационарного больного .№ 
4209 МЛПУ «ГКБ № 40». не подтверж ден объективными данны м и представленной 
медицинской докум ентации , поэтому при судебно-медицинской оценке тяжести вреда, 
причиненного здоровью Л ин ина ( '.В. гак же не принимался во внимание.

Закрытая гуная травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков 
щечно-скуловых областей  справа и слева (по 1) вызвала причинение ЛЕГКОГО вреда 
здоровью, по признаку кратковрем енного  расстройства здоровья, поскольку длительность  
временной нетрудоспособности  обусловленная легкой закрытой черепно-м озговой травмой 
(сотрясением головного мозга) у Л япина С.В. не превы сила 21 день (п. 8.1. М едицинских 
критериев определения степени тяж ести вреда, причиненного здоровью  человека, 
утвержденных П риказом М3 и СР РФ  от 24 апреля 2008 г. № 194 и; п. 4 П равил 
определения степени тяж ести  вреда, причиненного здоровы е человека, утверж ден ны х 
Постановлением прави тельства РФ  o r  17.087.20097 г. № 522).

Остальные повреж дени я (уш иб мягких тканей левой боковой поверхности грудн ой 
клетки в проекции 6-8 ребер, ссадины  верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины 
тыльной поверхности правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), 
тыльной поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), на 
тыльной поверхности левой  кисти на границе с областью  левого лучезапястного сустава
(1); циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава) как в 
совокупности, так и по отдельности  не вы зы ваю т причинения вреда здоровью  согласно п .9 
Медицинских критериев определения степени тяж ести вреда, причиненного здоровью 
человека (прилож ения к приказу  М инистерства здравоохранения и социального развития 
Российской Ф едерации от 24 апреля 2008 г. №  194н).

М орфологическая картина повреж дений у Л япина СВ. при его освидетельствовании  
судебно-медицинским экспертом  01.05.2008 г. (кровоподтёки красно-ф иолетового цвета  с 
зеленоватым оттенком  попериф ерии и ссадины  с плотны м, тем н о-красны м , 
возвышающимся над уровнем  окруж аю щ ей кожи дном) а так же клиническая карти н а 
при его поступлении В М Л П У  «Городская клиническая больница №  40» А втозаводского  
района 26.04.08 г. (ж алобы  на головную  боль, головокруж ение, тош ноту, вялость, 
заторможенность, горизонтальны й нистагм, неустойчивость в позе Ром берга) 
свидетельствуют о том , что повреж дения у него образовались за  3-7 суток до м ом ен та 
осмотра судебно-м едицинским  экспертом  01.05.2008 г. и вполне могли возни кн уть В 
период с 02 часов 30 м инул 25.04.2008 г. до 14 часов 00 минул- 25.04.2008г.

От фиксации наручны х браслетов на кистях рук занесенны х сзади спины , как 
поясняет потерпевш ий Л япин С.В. в ходе дополнительного допроса от 26 .12.2016 г., у 
Ляпина С.В. могли образоваться ссадина на ты льной поверхности левой кисти на границе с 
областью левого лучезап ястного  сустава и циркулярны й кровоподтек в проекции левого  
лучезапястного сустава;

Каких-либо повреж дений, которы е могли образоваться от завязы вания пояса на теле 
и действий, указанны х Л япины м  С.В. в ходе дополнительного допроса от 26.12 .2016 у 
Ляпина С.В. не имеется;

При помещ ении кляпа в ротовую  полость, как поясняет потерпевш ий Л япин С.В . в 
ходе дополнительного допроса от 26.12.2016 г. у него могли образоваться ссадины  верхней
(2) и нижней (1) губ справа;

При воздействии электрического тока, и как поясняет потерпевш ий Л япин С.В. в 
ходе дополнительного допроса от 26.12.2016 г. у него могли образоваться ссадины  ты льной 
поверхности правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), ты льной 
поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2)- от кон такта 
данных участков зел а  с токонесущ им  проводником; сотрясение головного мозга - от ударов 
затылком об стену (если ф раза «задел затылком об стену» подразум евает удар).

При указанны х обстоятельствах, у Л япина С.В. могли образоваться ссади на на 
тыльной поверхности левой кисти на границе с областью  левого лучезапястного сустава и



60

циркулярнмП кр о в о п о д тек  в п р о ек ц и и  л ев о го  лучезапястного сустава (в результате 
одевания и сдавл ен и я  п а р у ч и н к а м и ). с сад и н ы  в ер х н ей  (2) и нижней ( 1 ) губ  справа- при 
помещении кляпа в р о то в у ю  п о л о сть , сс а д и н ы  ты л ь н о й  поверхности правой кисти в 
проекции осн овн ой  ф а л а ш и  п я т о ю  п ал ьц а  (2). т ы л ь н о й  поверхности левой кисти в 
проекции кон ц евой  ф ал ан ги  т р е ть е го  п а л ь ц а  (2)- о т  контакта данных участков тела с 
юконесущим п р о в о д н и к о м : с о т р я с е н и е  го л о в н о го  м о зга - «от ударов затылком об степу»; 
ми иб мя 1 к и \  гканей л ево й  б о к о в о й  п о в ер х н о сти  гр у дн о й  клетки в проекции 6-8  р е б е р  в 
виде Сч\ас и юн нос гп и к р о в о п о д т е к а - o i у д ар а  н о го й  в гр у д н у ю  клетку.

Вред здоровью, причиненный данными повреждениями указан в о т в е т е  на в оп р ос  №
1.

От ударов, нанесенных при обстоятельствах, указанных п о т е р п е в ш и м  Л я п и н ы м  
О.В. в ходе дополнительного допроса от 26.12.2016: «Вдруг, « к р а н о в ы й  б ер е т » , т а к  я 
называю Швецова, бьет мне рукой, по-моему, правой, в с о л н е ч н о е  с п л е т е н и е ... Я п р о т я н у л  
руки, скрепленные наручниками, за сигаретами. Вдруг мне летит нога он н его  и п о п а д а е т -  
мне в ребро, мне показалось, что у меня треснуло ребро, я н е  мог в зд о х н у т ь »  у Л я п и п а  С .В . 
мог образоваться уш иб мягких тканей левой боковой поверхности гр у д н о й  к л е т к и  в 
проекции 6-8 ребер в виде болезненности и кровоподтека.

При описанных в ходе следственного эксперимента от 30.12.2016 г. 
обстоятельствах. У Ляпина С.В. могли образоваться ссадина на т ы л ь н о й  п о в е р х н о с т и  
левой кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава и ц и р к у л я р н ы й  
кровоподтек в  проекции левого лучезапястного сустава (в результате одевания и с д а в л е н и я  
наручниками), ссадины тыльной поверхности правой кисти в  проекции основной ф а л а н г и  
пятого пальца(2). тыльной поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги т р е т ь е г о  
пальца (2)- от контакта данных участков тела с токонесущим проводником.

_ Вред здоровью, причиненный данными повреждениями указан в ответе на вопрос
I  №1.

Каких-либо телесных повреждений, которые могли образоваться при описанны х 
Медведевым И.А. обстоятельствах в ходе следственного эксперимента от 11.01.201 7 у 
Ляпипа С.В. не имелось.

Вопрос №11. Какие телесные повреждения могли образоваться у потерпевш его 
Ляпина С.В. при обстоятельствах, указанных свидетелем Буцковым А .А. в ходе 

V следственного эксперимента от 11.01.2017?
Каких-либо телесных повреждений, которые могли образоваться при описанны х 

[Буцковым Д.А. обстоятельствах в ходе следственного эксперимента от 11.01.2017г. у 
Ляпина С.В. не имелось.

(т. 5 л.д. 59-94)

Заключение комиссионной экспертизы № 119-CJI (ДО! 1 )/2017 от 05.09.2017, из
К которого следует Согласно данных представленной на экспертизу медицинской 
■.документации у Ляпина Сергея Владимировича имелись следую щ ие повреждения: - 
I  закрытая тупая травма головы в виде сотрясения головного мозга, кровоподтёков щ ечно- 
I скуловых областей справа и слева (по 1); -ушиб мягких тканей левой боковой поверхности 
■ грудной клетки в проекции 6-8 ребер, клинически проявивш ийся болезненность и 

кровоподтеком: - ссадины верхней (2) и нижней (1) губ справа, ссадины ты льной 
поверхности правой кисти в проекции основной фаланги пятого пальца (2), ты льной 

I  поверхности левой кисти в проекции концевой фаланги третьего пальца (2), на ты льной 
К поверхности левой кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава (1): 
I  циркулярный кровоподтек в проекции левого лучезапястного сустава.

В ходе обстоятельств, указанных свидетелем Уткиным A.JI. в ходе допроса 
1 10.07.2017 и в ходе проверки показаний на месте 10.07.2017г.. а именно при применении 
I  физической силы и специальных средств (загибе рук за спину и одевании железных 

браслетов), у Ляпина С.В. могли образоваться ссадина на тыльной поверхности левой



(СИСГИ на границе е областью левого лучезапястного сустава и циркулярный кровоподтек в 
Проекции левою лччеишяс т о г о  сустава (в результате одевания и сдавления наручниками).

В ходе обстоятельств, указанных свидетелем Курапиным А.В. в х о д е  допроса 
Ю.07.2017 г. и в ходе проверки показаний на месте 10.07.2017г.. а и м ен н о  при 
[применении боевого приема «Самбо» - загибе руки за спину и применении с п ец и ал ьн ы х  
средств (Б.Р.)» у Ляпина С .В. могли образоваться ссадина на тыльной п о вер хн о сти  л ево й  
кисти на границе с областью левого лучезапястного сустава и циркулярный к р о во п о д т е к  в 
проекции левого лучезапястного сустава (в результате одевания и сдавления н ар уч н и к а м и ). 
Каких-либо повреждений, которые могли бы возникнуть при применении п ер ед н ей  
водножки в момент задержания, у Ляпина С.В. не обнаружено.

(т. 5 л.д. 108-138)

Доказательствами, на которые ссылаются обвиняемый Стариков В.В. и его 
защитник Писцов Л.М., являются:

П оказания подозреваем ою  С тари кова В.В. от 26.08.2016 из которых следует, что 
В 2008 году он проходил государственную службу в ОВД Володарского района 

ижегородской области в должности оперуполномоченный ОУР.
В ночь на 25 апреля 2008 года он находился дома в поселке Центральный 

ролодарского района. Около 3 часов ночи ему на мобильный телефон поступил звонок от 
оперативного дежурного по отделению милиции поселка Мулино Володарского района. 
Дежурный сообщил, что в поселке Ильиногорск Володарского района задержали лицо, 
причастное к совершению ряда краж из гаражей на территории Володарского района. 
Поскольку на тот момент в ОВД Володарского района имелось ряд нераскрытых краж из 
шражей в поселке Мулино, он решил проследовать в отделение милиции пос. Ильиногорск 
I цель проверить причастность указанного задержанного лица к совершению краж из 
кражей в пос. Мулино. В отделение милиции поселка Ильиногорск он прибыл около 4.00 
[£5.04.2008. В дежурной части отделения он увидел на столе налобный фонарик, перчатки, 

акие-то ключи, документы и связку отмычек. Дежурный ему пояснил, что это было при 
одержанном. Фамилию задержанного он узнал в отделении -  Ляпин С.В. Кроме того, 

■ежурный пояснил, что Ляпина задержали участковые инспектора, которые ночью 
рходили гаражные кооперативы в поселке Ильиногорск. От дежурного ему также стало 

(известно, что при задержании Ляпин оказал сопротивление, поэтому участковыми к 
пину была применена физическая сила и спец. средства - наручники, после чего тот был 

юставлен в отделение милиции поселка Ильиногорск. Когда он прибыл в отделение 
■лиции. помимо дежурного, фамилию которого он не помнит, в отделении находились 
ое участковых инспекторов и оперуполномоченный ОВД по Володарскому району 
титанов Олег Николаевич, который беседовал с Ляпиным в своем кабинете. Он зашел в 

абинет к Каштанову, Каштанов сидел за своим рабочим столом, Ляпин сидел напротив 
него на топчане, при этом Ляпин был без наручников.

Ему сразу бросилось в глаза, что Ляпин был крепкого телосложения. Ляпин был 
•дет . На его лице и руках никаких телесных повреждений не видел. Он присоединился к 

рседе, после чего они с Каштановым стали расспрашивать Ляпина где тот живет, где 
Шбогаез и что тот делал ночью в поселке Ильиногорск в гаражах. Также он спросил 

рпина знает ли тот, где находится поселок Мулино и был ли там раньше. Ляпин на 
К-крнтакт шел плохо, на многие вопросы не отвечал, говорил, что приехал в пос. 

|рьиногорск собирать металлолом. Таким образом, некоторое время он и Каштанов 
теедовали с Ляпиным. при этом никакая физическая сила и угрозы к тому не 
применялись.

Утром 25 апреля 2008 года он. Каштанов и сотрудник ППС Буцков пошли искать по 
йрселку Ильиногорск автомобиль «Газель», на которой как им казалось, приехал Ляпин. 
г|акой вывод они сделали, осмотрев изъятые у Ляпина документы В поселке они 

Обнаружили тентованную «Газель», зарегистрированную на имя Ляпина. Осмотрев кузов



машины он \ ни дел какие го запасные колеса, лопаты и еще какие то предметы. В кузов 
машины он не залезал, просто осветил кузов фонариком. Из кузова машины они ничего не 
изымали. После этого они направились в отделение милиции поселка Ильиногорск и стали 
расспрашивать Липина, почему е ю  машина стоит в поселке, а сам он был задержан в 
гаражах. Ляпин ничего не ответил, после чего был помещен в камеру задержанных 
отделения милиции поселка Ильнногорск, а они стали дожидаться следственную группу. 
Примерно в 10.00 в отделение прибыла следственная группа в составе следователя 
\1 анненской, а также сотрудников милиции Медведева. Прохожева, Ш вецова и эксперта -  
криминалиста. Следователь М ациевская начала работать с Ляпиным, насколько ему 
известно. Ляпин сознался ей в совершении ряда краж из гаражей. Он в допросе Ляпина не 
участвовал. Во сколько он уехал из поселка Ильиногорск в поселок Мулино, он не помнит, 
также не помнит -  какие еще следственные действия проводились с Ляпиным в этот день. 
Впоследствии он узнал, что с Ляпиным была проведена проверка его показаний на месте.

Он к Ляпину никакой физической силы и угроз не применял, при нем никто из 
сотрудников полиции также к Ляпину никакой физической силы, иного насилия и угроз не 
применял. В его присутствии Ляпин находился в нормальном состоянии, на здоровье не 
жаловался.

Ближе к вечеру 25 апреля 2008 года он был вызван руководством ОВД по 
Володарскому району, вместе с оперуполномоченным Бобковым они на служебном 
автотранспорте проследовали в г. Дзержинск, где в тот период времени располагался ОВД. 
Приехав в расположение ОВД он увидел там много народа, в том числе и Ляпин С.В. Через 
некоторое время оперативная группа в составе оперуполномоченных Бобкова, 
Виноградова, Каштанова и Крестнова направились в город Нижний Новгород для
производства обыска по месту жительства Ляпина С.В., Ляпин также проследовал с
сотрудниками милиции в город Нижний Новгород. Он остался в расположении ОВД 
дожидаться их приезда. 26 апреля около 1 ночи все указанные лица вернулись с обыска, в 
том числе и Ляпин. М ежду собой они стали решать кто доставит Ляпина в приемник 
распределитель, так как он был на служебном автотранспорте, то согласился это сделать. 
Через некоторое время он и Бобков доставили Ляпина в приемник распределитель г. 
Дзержинска для отбытия административного ареста. В приемнике он отвел Ляпина к 
дежурному, там Ляпина осмотрели на предмет наличия телесных повреждений. При этом 
Ляпин разделся до трусов, никаких телесных повреждений у него не обнаружили. Также у 
Ляпина спрашивали есть ли жалобы на здоровье, Ляпин ответил, что жалоб нет. После 
этого он расписался в каком -  то журнале и уехал домой. .

Примерно через две недели после указанных событий следователь Мациевская дала 
поручение о приводе Ляпина для производства следственных действий. Начальник ОУР 
ОВД по Володарскому району Медведев поручил осуществить привод Ляпина ему и 
оперуполномоченному Крестнову так как у него был служебный автомобиль. Было 
установлено, что Ляпин должен был находиться в одной из больниц Автозаводского 
района города Нижнего Новгорода и в этот день Ляпин из больницы должен быть выписан. 
Приехав в больницу Ляпина они там не обнаружили, хотя больные, которые лежали с 
Ляпиным в одной палате. Пояснили, что тот куда-то ушел. Вещи Ляпина находились в 
палате. Он и Крестнов стали искать Ляпина на территории больницы, но не обнаружили,
после чего они уехали в расположение ОВД Володарского района, где написали
соответствующие рапорта.

Больше он Ляпина С.В. не видел и где тот сейчас и что с ним. он не знает.
(т. 6 л.д. 2-7)

П оказания подозреваемого С тарикова В.В. от 26.08.2016, из которых следует, что 
по телесным повреждениям, указанным в заключении комиссионной судебно -  
медицинской экспертизы от 29 июля 2016 года № 103-СЛ/2016 он ничего пояснить не 

[ может, к данным телесным повреждениям он никакого отношения не имеет.
(т. 6 л.д. 12-14)
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П окаянии подозреваем ого С гарнкова В.В. от 29. 12.2016, из которых следует, что
показания он давать не желает по причине прошествия больш ого коли чества времени и 
гого, что ранее он уже давал показания.

На прохождение психофизиологического исследования он не согласен .
(т. 6 л .д. 2 5 -2 7 )

П оказани и  о б в и н я е м о го  С т а р и к о в а  В .В . от 06 .1 0 .2 0 1 7 . из которы х с л е д у ет , что
с\ть предъявленного обвинения ему разъяснена и понятна. Вину в совер ш ен но м  
преступлении он не признает полностью, так как Ляпин С.В. его оговаривает, в отнош ении  
него какого-либо насилия им не применялось.

Ранее данные показания в качестве подозреваемого он подтверждает в п олн ом  
объеме, считает их полными и достаточными, к ним ему добавить н ечего . Ж елает  
воспользоваться правом, предусмотренным ст. 51 Конституции РФ.

(т. 6 л.д. 45-47)

П о казан и я  о б в и н я е м о го  С т а р и к о в а  В .В . о т  1 1 .1 2 .2 0 1 7 , из которых следует, что 
суть предъявленного обвинения ему понятна. Вину в совершенном преступлении он не 
признает полностью, так как Ляпин С.В. его оговаривает, в отношении Ляпина С.В. какого- 
либо насилия не применялось.

Ранее данные показания в качестве подозреваемого он подтверждает в полном 
объеме, считаю их полными и достаточными, к ним добавить нечего. Желает 
воспользоваться правом, предусмотренным ст. 51 Конституции РФ.

(т. 7 л.д. 195-197)

Таким образом, следствие находит вину Старикова В.В. в совершении 
инкриминируемого ему преступления полностью доказанной.

Обстоятельства, смягчающие наказание обвиняемого Старикова В.В., в соответствии 
с. п. «г» ч. 1 ст. 61 УК РФ -  наличие малолетних детей у виновного. Иных обстоятельств, 
смягчающих наказание обвиняемого Старикова В.В., в соответствии ст. 61 УК РФ - не 
имеется.

Обстоятельств, отягчающих наказание обвиняемого Старикова В.В., в соответствии 
ст. 63 УК РФ не имеется.

Сведения о потерпевшем:
- Ляпин Сергей Владимирович,

В результате совершенного преступления потерпевшему Ляпину С .В. 
причинен моральный и физический вред.

Сведения о гражданских истцах:
- гражданский иск не заявлен

Сведения о гражданских ответчиках:
- гражданским ответчиком никто не признан



Приложение
£ обвинительному заключению

Справка
1) Срок предварительного следствия 16 месяцев 00 суток.
2) Уголовное дело №  823421 возбуждено 16.03.2016 по признакам преступления,

предусмотренного п. «а» ч.З ст. 286 УК РФ.
3) 16.05.2016 срок предварительного следствия по у го л о в н о м у  делу продлен и.о. 

руководителя следственного отдела по г. Дзержинск сл е д с тв е н н о го  управления 
Следственного комитета Российской Федерации по Н и ж его р о д ско й  о б л асти  н а  01 месяц 00 
суток, а всего до 03 месяцев 00 суток, то есть до 16.06.2016.

4) 14.06.2016 срок предварительного следствия по уголовному д е л у  п р о дл ен
заместителем руководителя следственного управления Следственного к о м и т е т а
Российской Федерации по Нижегородской области на 01 месяц 00 суток, а  в с е го  д о  04 
месяцев 00 суток, то есть до 16.07.2016.

5) 12.07.2016 срок предварительного следствия по уголовному д е л у  п р о дл ен
заместителем руководителя следственного управления Следственного к о м и т е т а
Российской Федерации по Нижегородской области на 01 месяц 00 суток, а всего до 05 
месяцев 00 суток, то есть до 16.08.2016.

6) 09.08.2016 срок предварительного следствия по уголовному делу продлен
заместителем руководителя следственного управления Следственного комитета
Российской Федерации по Нижегородской области на 01 месяц 00 суток, а всего до 06 
месяцев 00 суток, то есть до 16.09.2016.

7) 14.09.2016 срок предварительного следствия по уголовному делу продлен и.о. 
руководителя следственного управления Следственного комитета Российской Федерации 
по Нижегородской области на 01 месяц 00 суток, а всего до 07 месяцев 00 суток, то есть до

J 16.10.2016.
8) 13.10.2016 срок предварительного следствия по уголовному делу продлен

| руководителем следственного управления Следственного комитета Российской Федерации 
I по Нижегородской области на 01 месяц 00 суток, а всего до 08 месяцев 00 суток, то есть до
I 16.11.2016.

9) 16.11.2016 предварительное следствие по уголовному делу № 823421
приостановлено по основанию, предусмотренному п. 1 ч. 1 ст. 208 УГ1К РФ, - лицо,

| подлежащее привлечению в качестве обвиняемого, не установлено.
10) 15.12.2016 предварительное следствие по уголовному делу № 823421

возобновлено на 01 месяц ООсуток, то есть до 15.01.2017.
11) 10.01.2017 срок предварительного следствия по уголовному делу продлен  

руководителем следственного управления Следственного комитета Российской Федерации 
по Нижегородской области на 01 месяц 00 суток, а всего до  10 м есяцев 00 суток, то есть до
15.02.2017.

12) 09.02.2017 срок предварительного следствия по уголовному д елу  продлен 
заместителем руководителя следственного управления Следственного комитета 
Российской Федерации по Нижегородской области на 01 месяц 00 суток, а всего до 11 
месяцев 00 суток, то есть до 15.03.2017.

13) 09.03.2017 срок предварительного следствия по уголовному делу продлен  
руководителем следственного управления Следственного комитета Российской Федерации 
по Нижегородской области на 01 месяц 00 суток, а всего до 12 месяцев 00 суток, то есть до
15.04.2017.

14) 15.04.2017 предварительное следствие по уголовном у д елу  N° 823421 
приостановлено по основанию, предусмотренному п. 1 ч. 1 ст. 208 У ПК РФ, - лицо, 
подлежащее привлечению в качестве обвиняемого, не установлено.

15) 29.06.2017 предварительное следствие по уголовному делу № 823421 
возобновлено, установлен срок предварительного следствия на 01 месяц ООсуток, то есть 
до 29.07.2017.



16) 29.07.2017 предварительное следствие по уголовн ом у делу № 823421
! приостановлено 1)0 основанию, предусмотренному п. 1 ч. 1 ст. 208 УГ1К РФ , - лицо,
к подлежащее привлечению  в кач естве  обвиняем ого , не установлено.

17) 14.08.2017 постановление о приостановлении предварительного  следствия по 
уголовном) делу № 823421 от 2 7 .0 7 .2 0 1 7  отменено руководи телем  следственн ого  отдела 
по т. Дзержинск С У  С К  РФ  по 11ижсгородской области .

18) 14.09.2017 предварительное следствие по уголо вн о м у делу  № 823421
I приостановлено по основанию, предусмотренному п. 1 ч. 1 ст. 208 УПК РФ, - лицо,

подлежащее привлечению в качестве обвиняемого, не установлено.
19) 02.10.2017 постановление о приостановлении предварительного  следстви я  по 

[ уголовном) делу № 823421 от 14.09.2017 отменено руководи телем  следственн о го  о тдел а  
I по г. Дзержинск СУ СК РФ по Нижегородской области.

20) 02.10.2017 предварительное следствие по у го л о вн о м у д е л у  возобновлено , 
установлен срок предварительного следствия в 01 месяц 00 суто к .

21) 06.10.2017 Каштанову О.Н. предъявлено обвинение в совершении п р еступ л ен и я ,
■ предусмотренного п. «а. б» ч. 3 ст. 286 УК РФ.

22) 06.10.2017 Старикову В.В. предъявлено обвинение в совершении п р еступ л ен и я .
! пред)смотренного п. «а, б» ч. 3 ст. 286 УК РФ.

23) 06.10.2017 в отношении обвиняемого Каштанова О.Н. избрана мера пресечения в 
виде подписки о невыезде и надлежащем поведении.

24) 06.10.2017 в отношении обвиняемого Старикова В.В. избрана мера пресечения в 
виде подписки о невыезде и надлежащем поведении.

25) 02.11.2017 уголовное дело № 823421 направлено заместителю руководителя СО 
по г.Дзержинск СУ СК РФ по Нижегородской области для согласования обвинительного 
заключения.

26) 02.11.2017 уголовное дело возвращено заместителем руководителя СО по 
г.Дзержинск СУ СК РФ по Нижегородской области для производства дополнительного 
следствия.

27) 07.11.2017 предварительное следствие по уголовному делу № 823421
возобновлено, установлен срок дополнительного следствия в 01 месяц 00 суток, то есть до
07.12.2017.

28) 07.12.2017 уголовное дело № 823421 направлено заместителю руководителя СО 
по г.Дзержинск СУ СК РФ по Нижегородской области для согласования обвинительного 
заключения.

29) 07.12.2017 уголовное дело возвращено заместителем руководителя СО по 
г.Дзержинск СУ СК РФ по Нижегородской области для производства дополнительного 
следствия.

30) 11.12.2017 предварительное следствие по уголовному делу № 823421
возобновлено, установлен срок дополнительного следствия в 01 месяц 00 суток, то есть до
11.01.2018.

31) 11.12.2017 Старикову В.В. предъявлено обвинение в совершении преступления, 
предусмотренного п. «а, б» ч. 3 ст. 286 УК РФ.

32) 12.12.2017 Каштанову О.Н. предъявлено обвинение в совершении преступления, 
предусмотренного п. «а, б» ч. 3 ст. 286 УК РФ.

33) Вещественные доказательства по уголовному делу: не имеется.
34) Гражданский иск по уголовному делу не заявлен.
35) Меры, принятые в обеспечение гражданского иска и возможной конфискации 

имущества не принимались.
36) Меры по обеспечению прав иждивенцев обвиняемых и потерпевших не 

принимались.
37) Меры по обеспечению наказания в виде штрафа не принимались.
38) Материалы уголовного дела предъявлены потерпевшему Ляпину С.В.
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39) Потерпевший Ляпин С .В . и его законный представитель Кузнецов Д.М.
ознакомились с материалами уголовного  дела 12.12.2017

401 Материалы уголовн ого  дела предъявлены обвиняемому Каштанову О.Н. и его 
защитнику Андриановой Р.В . 14 .12 .2017

41) Обвиняемый К аш танов О.Н. и его защ итник Андрианова Р.В. совместно  
ознакомились с материалами уголовн ого  дела 27 .12 .2017.

42) М атериалы уголовного  дела предъявлены обвиняемому Старикову В .В . и его 
зашнгнику Писцову А .М . 15 .12 .2017

43) Обвиняемый С тари ков В .В . и его защ итник Писцов А.М . совместно 
ознакомились с материалами уголовного  дела 27.12 .2017.

44) 09.01.2018 уголовн ое дело № 823421 направлено заместителю  руководителя СО 
по т.Дзержинск СУ С К РФ  по Н ижегородской области для согласования обвинительного 
заключения.

Старший следователь
следственного отдела по г.Д зер ж и н ск
следственного управления
Следственного ком итета Российской Ф едерации
по Нижегородской области

лейтенант юстиции А.С. Грязнова


